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editorial
“Ante el calor, 
aire fresco”

as canículas de San 
Juan nos confirmaban 
un rumor que hacía 
tiem po se venía escu

chando en todos los corrillos de 
periodistas y en los foros políticos, 
un rumor que casi era una afirm a
ción: María Dolores de Cospedal 
se convertía en la nueva secreta
ria general del Partido Popular, un 
nombramiento que se hacía efec
tivo durante el XVI Congreso del 
Partido Popular celebrado en Va
lencia y en el que salía reelegido 
Mariano Rajoy. Así explicábam os 
su continúa e intensa presencia 
en medios nacionales.
La pregunta saltaba inm ediata
mente al aire: ¿seguirá siendo 
María Dolores de Cospedal pre
sidenta del Partido Popular en 
Castilla-La Mancha? ¿Volverá a 
presentarse com o candidata a las 
elecciones regionales? Aunque 
algunos de los populares han afir
mado que es incom patible desem
peñar más de un cargo territorial 
de presidente o secretario general 
del Partido, la “ número dos” lo ha 
dejado clarísimo, ella no va a dejar 
que digan que abandona sus res
ponsabilidades porque “ en ellas 
voy a estar al cien por cien” .
Su primera com parecencia pú
blica tras saltar la noticia fue en 
su tierra, en Albacete, donde

convocaba una rueda de prensa 
a la que acudían medios de co 
m unicación de toda  España. Pa
labras, las de María Dolores de 
Cospedal, cargadas de gratitud y 
emoción que se repetían duran
te IX edición de la entrega de los 
Premios Empresariales San Juan, 
organizados por FEDA y en la que 
la lució com o la protagonista de 
la velada.
Con esta entrada en la cúpula 
popular se refrenda la presencia 
femenina en los altos cargos del 
partido. María Dolores de Cospe
dal es la primera mujer que ocupa
rá la Secretaría General Popular, 
un justo pago por la lealtad que 
ha dem ostrado hacia el dirigente 
gallego.
Desde el PSOE han surgido ya al
gunas voces, no tantas com o se 
esperaba, en las que auguran que 
María Dolores de Cospedal ded i
cará menos tiem po a Castilla-La 
Mancha y que finalmente dejará 
esta región para quedarse defi
nitivamente en Madrid. T iem po al 
tiem po, de m om ento solo habrá 
que esperar hasta finales de este 
mes cuando se desarrolle en A l
bacete el Congreso Regional del 
Partido Popular. Veremos si C os
pedal presenta su candidatura 
com o presidenta regional. Hasta 
entonces un voto de confianza.
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protagonistas
Cartel de la Feria 2008

Un novedoso y moderno cartel, con fondo 
negro, anunciará la Feria 2008. El albaceteño 
José Antonio Bernard ha ganado este certamen, 
al que se presenta por quinta vez, con su tra
bajo ’’Enciende la Feria” . El diseñador ha sido 
también elegido como ganador del concurso del 
Cartel anunciador del Carnaval de la capital 
albaceteña de este año.

El cartel es distinto 
a lo que hasta ahora se 
ha visto. Lo más llama
tivo es el color de fon
do: negro profundo. I

Festival de Música Antigua de Chinchilla
La ciudad de Chinchilla acogerá del 10 al 13 de julio el III Festival de Música Antigua “Sintlyala, 

Ciudad de Al-Andalus” . Este año se dedicará conjuntamente a los sonidos andalusís, sefardíes y 
cristianos. Se trata de una cita Ineludible con la “Gran Música que se desarrolla en diferentes es
pacios religiosos de la ciudad histórica de Chinchilla de Montearagón, concretamente la iglesia 
de Santa María del Salvador y el Claustro Mudéjar de Santo Domingo.

Y, sobre el, la aten
ción visual se centra 
en un blanquecino j 
Recinto Ferial.

La alcaldesa clausura las III Jornadas 
“Igualdad en la Empresa”

La alcaldesa de Albacete, Carmen Oliver, clausuró las III Jornadas sobre 
Empresarías y Emprendedoras bajo el título “La Igualdad en la Empresa” . Des
tacó la labor Informativa, de apoyo y asesoramiento a las mujeres empresarlas 
y emprendedoras que realiza AMEPAR Las Jornadas fueron fundamentalmente técnicas, se 
informó sobre la elaboración, diseño e Implantación de los Planes de Igualdad en las empresas y 
de experiencias empresariales sobre Planes de Igualdad.

acerca
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SUBE
Belinchón y Talitha

El delegado de la Junta de Comu
nidades de Castilla-La Mancha, Mo
desto Belinchón, analizó con la Junta 
Directiva de Talitha los futuros proyec
tos de colaboración entre el gobierno 
regional y esta asociación, que ayuda 
en el proceso de duelo para padres 
y madres que han sufrido la pérdida 
de un hijo y que necesitan el apoyo y 

la comprensión de las personas 
que se encuentran en 
su misma situación y 
que quieren compartir 
y expresar sus senti
mientos.

Exposición “Patrimonio Troglodítico del Mundo”
La Exposición Itinerante denomlnada“Patrimon¡o Troglodítico del 

Mundo” comenzó su recorrido en mayo y, después de ¡tinerar por 
doce comarcas españolas, acabará su andadura a finales de noviem
bre. La Exposición visitaba la Comarca Monte Ibérico-Corredor de 

Almansa y ha sido ubicada en el municipio de Chinchilla de Montea- 
ragón. La Exposición muestra ejemplos de arquitectura troglodítica de 
prácticamente todo el mundo. Gracias a las más modernas tecnologías 
museográflcas y de un espectáculo audiovisual único, la empresa Tiqui- 

toc Producciones, adjudicatarla del Proyecto, ha diseñado en exclusiva 
un viaje en el espacio y en el tiempo que permitirá conocer al visitante los 
diferentes y múltiples usos del patrimonio troglodítico en lugares tan di
versos como Aqultanla, Matera, Petra, Malta, Turquía, París, Gran Canaria, 
Jaén, Granada, Chinchilla, entre otros muchos.

“Operación Despensa”

Agentes del Cuerpo Nacional de Policía 
detuvieron a cinco personas, tres mujeres y 
dos hombres, el pasado mes de junio por 
tráfico de drogas. Asimismo intervinieron 
191 gramos de cocaína en roca y diversos 
útiles para la preparación de la dosis. Las 
indagaciones se ¡nielaron por la Información 
recogida sobre un hombre de 33 años de 
edad que se dedicaba a la venta de cocaí
na.

BAJA

Selectividad
Un total de 6.177 alumnos se enfrenta

ron a la Selectividad en el distrito universita
rio de Castilla-La Mancha durante los días 
16, 17 y 18 de junio, que se realizaron en 
un total de 29 sedes repartidas por las pro
vincias de Albacete, Ciudad Reai, Cuenca 
y Toledo. La vlcerrectora de Estudiantes de 
la UCLM, Carmen López Balboa, matizaba 
que el número de matriculados en Albace
te se sitúa en 1.613,1.917 en Ciudad Real, 
667 en Cuenca y 1.980 en Toledo.

De nuevo el Convenio del 
Comercio

Los delegados sindicales del comercio 
de UGT y Comisiones Obreras se reunían 
con el fin de analizar la situación de la ne
gociación del Convenio de Comercio para 
2008-2009. Los trabajadores valoraron las 
últimas ofertas de los empresarios del sec
tor en las que, por un lado ofertan un 0,50% 
sobre el IPC real, y por otro pretenden que 
los trabajadores dejen de percibir más de 
150€ en la paga de beneficios. Además 
niegan que la situación por la que atraviesa 
el comercio sea alarmante, y que la crisis 
abarque a todo el sector.

LA-VOZ
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La Iglesia nj

El reto de la conservación de los 
humedales manchegos

écnicamente, un humedal 
es una zona de la superficie 
terrestre que se encuentra 
temporal o perm anente

mente inundada, estando este proce
so regulado por factores climáticos, 
en constante interrelación con los 
seres vivos que lo habitan. La Man
cha es, precisamente -y en contra de 
lo que pudiera parecer al foráneo-, 
una zona rica en humedales. Nada 
más alejado de ese paisaje árido e 
inhóspito de los campos castellanos 
descritos en “El Cantar de Mío Cid”: 
históricamente La Mancha ha sido 
una penillanura salpicada de lagunas 
interconectadas por ríos superficia
les y acuíferos que conformaban un 
paisaje más amable y diverso. Ese 
hecho queda perfectam ente reseña
do en el capítulo XXII del Quijote, 
cuando el Ingenioso Hidalgo pide ser 
conducido a la Cueva de Montesinos 
a las Lagunas de Ruidera “famosas 
asimismo en toda la Mancha, y aún 
en toda España”. En efecto, llanura, 
tablas, ríos y acuíferos han creado a 
lo largo de los siglos una diversa red 
de lagunas y charcas en pleno cora
zón de La Mancha, que conforman un 
patrimonio biológico de valor incalcu
lable. Queda reflejada la importancia 
de estos humedales en los numerosos 
reconocimientos internacionales que 
les han sido otorgados: Reservas de 
la Biosfera (UNESCO), sitios Ramsar, 
(Convención Relativa a los Humeda
les de Importancia Internacional, en 
especial como Hábitats de Aves Acuá
ticas), y también nacionales, a través 
de las distintas figuras de protección 
que aparecen en la legislación nacio
nal y regional. A este respecto, sin 
duda la catalogación como “Parque 
Nacional” otorgada al humedal de las 
Tablas de Daimel en 1973, constituye 
el máximo exponente del reconoci
miento a los valores de un ecosistema 
por parte de cualquier nación. Sin 
embargo, la mera concesión de títulos 
y valores formales no constituye, en 
sí mismo, una garantía de protección. 
La declaración del Parque Nacional 
de las Tablas de Daimiel fue promovi
da a través de fuertes presiones inter
nacionales, después de que en 1956 
se promulgara la tristem ente conoci-

Jo rge  de las H eras

da “Ley de Desecación de Márgenes 
del Gigüela, Záncara y Guadiana”, la 
cual supuso una estocada mortal al 
sistema hidrológico que sustenta el 
humedal. Posteriormente y durante 
décadas se ha aumentado la superfi
cie de regadío de las zonas que rodean 
el propio Parque hasta desconectar la 
zona inundada del cuerpo del acuífe- 
ro, lo que aceleró de forma dramática 
su degradación. El hecho es que, en 
la actualidad, de un área inundable 
cercana a las 1.800 ha, tan sólo hay 
agua en un 10% de dicha superficie. 
El masiegar, formación de plantas 
característica de las Tablas, ha dado 
paso al carrizal, la calidad del agua 
ha disminuido notablemente y las 
aves acuáticas han optado por aban
donar el humedal en busca de otros 
territorios (principalmente, lagunas 
artificiales generadas con agua proce
dente de depuradoras). Sin embargo, 
después de años de duras negociacio
nes entre los distintos colectivos con

¡N icolás García Rivas

intereses en la zona, ha visto la luz el 
Plan Especial del Alto Guadiana: un 
ambicioso proyecto dotado con más 
de 3.000 millones de euros con el que 
se pondrán en marcha una serie de 
medidas encaminadas a restaurar las 
Tablas de Daimiel. Sin duda, se trata 
de una iniciativa más que necesaria, 
imprescindible, que promueve la re
ordenación y la adquisición de los 
derechos de agua, principal caballo 
de batalla del proyecto, así como el 
desarrollo de un gran programa de 
medidas ambientales de entre las 
que destacan aquellas dirigidas a la 
restauración de los humedales y a la 
reforestación de terrenos agrícolas. 
Las Tablas de Daimiel son una parte 
fundamental de nuestro patrimonio 
natural. Y nuestra historia no se en
tendería sin los humedales que han 
formado parte del territorio manche- 
go durante siglos. Demos una oportu
nidad a su supervivencia, porque aún 
es posible.

n paralelo  a la cam pa
ña recaudato ria  del 
Estado, que la iglesia 
católica aprovecha 

para  señalarnos cuál es su cruz y 
ob tener de paso pingues e ileg íti
mos beneficios (derivados de un 
concordato m anifiestam ente in 
constitucional, por mucho que los 
sucesivos gobiernos m iren para  
otro lado y lo revaliden o, incluso, 
increm enten  el expolio), se inicia 
en seguida otra bien diferente: la 
de aquéllos que fuimos bautizados

LA VOZ
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Los ataques a la lengua española

i alguien de fuera de 
nuestras fronteras, en un 
cara a cara, hablara mal 

de nuestra lengua española “nos lo 
comíamos crudo” . ¿Pero qué hacer 
cuando los ataques a la lengua nacen 
en casa y se están haciendo desde 
cuatro Autonomías? ¿Les “quitaría
mos la piel estando vivos” o se decre
taría una Ley para que se cumpliera 
a rajatabla? ¿Les parece m ejor la 
segunda solución? Pues a pedirle al 
Gobierno de España que, al menos, 
entre los Gobiernos “bi, tri, tetra y 
quinta-Partitos (¡hay “de todos los 
tamaños”, como verán!) de Catala
nes, Vascos, Gallegos y Baleares “SE 
RESPETE LA LENGUA ESPAÑO
LA”, se den clases en español y sea 
oficial nuestra lengua en todos sus 
territorios.

Por cierto, la mal-tratada lengua 
española en esas autonomías, es bas
tan te  más antigua que los señores 
gobernantes de Cataluña (Montilla, 
nacido en Andalucía) con su “pare
ja ” el señor Carod-Rovira (nacido en 
Aragón); el vasco señor Ibarretxe; el 
gallego señor Touriño; o los gober

José A larcón

nantes baleares. Ocurre sin embargo 
que dichos gobernantes “no conocen 
bien unas u otras lenguas” (algunos 
de ellos son “maquetos”), y ni se han 
preocupado de “saber cuales son las 
raíces o génesis de la más im portante 
de todas: La lengua española”.

El genial escritor y mordaz crítico 
don Francisco de Quevedo, escribía: 
“Muchas familias ya han hecho las in
vestigaciones necesarias para conser
var su historia familiar, pero otras no 
y muchas ni siquiera saben por dónde 
empezar, porque su familia se ha visto 
separada geográficamente, o bien por
que creen que ya es demasiado tarde 
para estudiar su propio pasado”.

Es una afirmación que se podría 
trasladar prácticam ente al asunto de 
la “lengua española”, según el tra ta
miento que le están dando los actuales 
Gobiernos de las Autonomías señala
das. La lengua española se extendió 
ampliamente por cuatro de los cinco 
continentes, existiendo bastantes paí

ses orgullosos de hablar una lengua de 
uso mundial y masivo. Frente a ello, en 
cuatro regiones de quiénes son espa- 
ñolesr por cuna y geografía, se viene 
cuestionando este magnífico vehículo 
de “entendim iento hum ano”. Así que 
cerca de quinientos millones de per
sonas con la misma lengua y los Go
biernos de unas autonomías tratando 
de “abolir la lengua oficial española” 
con fines que son hasta ofensivos e iló
gicos.

Antes de que siguiera aumentando 
esta escalada de despropósitos, no es
taría  nada mal que se escribieran unos 
acuerdos serios sobre las “reglas del 
juego” de este im portante y delicadí
simo asunto. Por supuesto, si “prevenir, 
es m ejor que curar” no cabe la menor 
duda que en este tem a esa regla es cru
cial plantearla con rapidez, para evitar 
tener que “curar con el más extremoso 
y agresivo de los tratam ientos”. ¡Algo 
que creemos no desea nadie por ahora 
y hacia el futuro!

i somos todos: campaña por la apostasia

en su día y pretendem os aho
ra darnos de b a ja  en el regis
tro porque no formamos parte  
de esa confesión, aunque se 
aprovechen de nuestro  nom 
bre para  sostener la insacia
ble y m aleducada requisa  del 
diezmo anual. Una cam paña a 
favor de la  apostasía.

Por mucho que les pese a 
los obispos (y a los políticos 
que m edran a su alrededor), 
tenem os perfecto  derecho a 
decid ir si querem os abando

n ar la base de datos de una 
determ inada confesión, cató
lica o de otra índole. La Ley 
de protección de datos garan
tiza el derecho de cancela
ción en los registros de todo 
tipo (incluido el del bautism o, 
que es un dato especialm ente 
sensible por re ferirse  a la re 
ligión o creencias) y sanciona 
como infracción muy grave el 
hecho de “no atender, u obs
taculizar de forma sistem á
tica el ejercicio de los dere

chos de acceso, rectificación, 
cancelación u oposición” , que 
es exactam ente lo que hace 
la  iglesia católica para  no 
p erd er su cuota de m ercado, 
aprovechándose de aquella 
época en la que se confundía 
con el propio E stado franqu is
ta  y no había com petencia 
posible. Irem os donde haga 
falta  para  re iv ind icar nuestro 
derecho, aunque los obispos 
nos som etan a su hab itua l 
“via crucis” .

LA VOZ
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Mari García
Carnicera

Joanna Pérez
Estudiante

Lourdes Guerrero
Animadora Socio Cultural

Los barrios en la ciudad de Albacete 
se encuentran en una situación regular. 
Considero que hay muy poca vigilancia y 
esto aumenta la delincuencia en nuestros 
barrios y calles.

Creo que tendrían que cambiar un 
poco los grandes desniveles que exis
ten en la ciudad de Albacete para que 
todos los barrios se parecieran un poco. 
Por lo demás está bien.

Yo encuentro que la ciudad está muy 
bien, bastante bien. Llevo poco tiempo 
viviendo en Albacete pero me gusta tal y 
como está la ciudad, en realidad está bas
tante bien.

María José Yagüe
Funcionarla

Sergio Navarro

María Ortiz
Jubilada

Miguel Pinilla
Jubilado

La ciudad está muy sucia, con mu
chas cacas de perros. Yo vivo al final 
de la calle Florida y allí está tal y como 
le cuento. En el centro se preocupan 
mucho más que en los lugares que son 
más periféricos, aunque ya no son tan
to. Hay muchas deficiencias en bastan
tes cosas.

LA VOZ
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No me manejo mucho por ellos 
pero por lo que tengo entendido están 
mejorando muchísimo. La verdad es 
que ando nada más que por el centro, 
salgo muy poquito pero tengo enten
dido que están mejorando una barba
ridad los barrios de Albacete, tanto 
los barrios como cualquier otro lugar.

Todos los barrios no los conozco 
pero lo que es el Paseo de Simón Abril 
está fatal, muy mal. Me parece fatal que 
siga así. Los demás barrios no los co
nozco pero en concreto éste está muy 
mal. Las baldosas levantadas, cada una 
de un color y de una clase distinta.

Estudiante

Malamente porque hay mucha 
delincuencia en barrios menores, 
por ejemplo como las afueras de Al
bacete y la situación se vuelve peli
grosa y también con el nazismo y las 
historias que hay en la actualidad en 
Albacete.
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VIVIENDAS, APARTAMENTOS Y ÁTICOS. 
EN EL ALTO DE LOS MOLINOS - AB

á

COCINAS AMUEBLADA! 

INTERIORES PORCELAN 

SUELOS DE TARIMA  

2 DORMITORIOS. 1 Y 2 

PLAZAS DE GARAJE Y T 

CERCANO A  CENTRO

SCLECTfl

PROMUEVE Y CONSTRUYE
A LB A C O N R A , S.L.

TLF 967 211 448 - w w w .albaconra.es
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Si desea dar su opinión, mándenos su cartas con DNI a lavoz@abteve.com

UGT contraria al incremente de 
la jornada laboral

La Unión Europea ha avanzado una noticia que preocu
pa seriamente a UGT como sindicato más representativo de 
los trabajadores y trabajadoras y como sindicato centenario 
en la defensa de los derechos e intereses de los mismos. Si 
después de 120 años de representación y lucha sindical y tras 
conseguir avances significativos como las 40 horas de trabajo 
semanal implantadas por el primer ministro de Trabajo de 
UGT, Francisco Largo Caballero, ahora la UE nos sorprende 
con el incremento de la jomada laboral por encima de las 48 
horas, dejando a un lado el derecho consagrado por la Orga
nización Internacional del Trabajo hace 91 años.

La UGT como miembro del sindicalismo europeo y 
mundial no puede sino sorprenderse de la tendencia de al
gunos gobiernos a la liberalización de las jomadas laborales, 
unas jomadas a las que se opone el Gobierno español que 
las considera simple y llanamente un retroceso en los avances 
sociales que la comunidad europea y la española en particular 
están consiguiendo, consolidando y fortaleciendo.

¿Caben estas mismas medidas en la España que lucha por 
la conciliación de la vida familiar y laboral? Por supuesto que 
no, pero debería suceder, asimismo, en el resto de Europa, 
donde las condiciones de trabajo podrían rebajarse hasta ro
zar cotas de hace dos siglos.

Dentro de esta tendencia que el Parlamento Europeo 
debe aprobar y que UGT confía en que no siga adelante es 
la tendencia británica a acabar con la representación sindical 
como primer paso para la liberalización y empeoramiento de 
las condiciones sociolaborales de los trabajadores y trabaja
doras. La excusa es la negociación particular entre empresa
rio y trabajador, cuando todos sabemos los condicionantes 
que esto llevaría implícito y, sobre todo, el ninguneo de la ne
gociación colectiva, de la representación de los trabajadores y 
como consecuencia, la ley del más fuerte donde la palabra de 
cada empresario particular se convertiría en ley, por encima 
de la negociación de convenios.

UGT es consciente de la mejora para los trabajadores que 
supone la negociación de los convenios, así como la impor
tancia de la rebaja de horas de trabajo. También es sabido y 
se ha demostrado que más horas de trabajo no suponen un 
incremento real del rendimiento, con lo que ello supone, uni
do a que las tasas de siniestralidad vienen asociadas muchas 
veces al incremento del cansancio derivado de estas horas de 
más.

La Unión Europea se empeña en hacer caso a estas ten
dencias liberalizadoras que no piensan en los trabajadores, 
que olvidan los derechos sociales y las mejoras que se consi
guieron con años de lucha desde el siglo XIX.

Por otro lado, desde UGT nos preguntamos si realmen
te estas nuevas premisas que se proponen vienen asociadas a 
una mejora real de las condiciones económicas de las perso
nas o sólo al beneficio puro y duro de las empresas. ¿Por qué 
debe ser un acuerdo entre empresario y trabajador cuando 
todos sabemos los condicionantes que puede suponer para la 
mayoría de trabajadores y sabemos el uso que en otras oca

siones se le ha dado? ¿Por qué acabar con años de lucha social 
y mejoras sociales y laborales?

Ante estos interrogantes surge la respuesta de ley del más 
fuerte, que siempre es el empresario, quien podría hacer y des
hacer a su antojo. La aprobación de esta normativa sentaría 
un precedente sin igual que acabaría con años de evolución en 
la sociedad europea.

Desde UGT se seguirá luchando por conseguir un em
pleo estable, de calidad, en condiciones de igualdad, digno y 
seguro. Y estas prerrogativas de la Unión Europea no hacen 
sino ir en contra de todo lo anterior.

UGT Albacete

Inundaciones
Nunca imaginé que vería la ciudad de Albacete tomada 

“literalmente” por el agua. Estas cosas siempre ocurren en 
lugares alejados, como en Estados Unidos, donde cada cierto 
tiempo se producen inundaciones, tomados, terremotos. No 
estoy diciendo que la situación en la ciudad fuera a tanto pero 
la verdad que el que ciertos vecinos tuvieran que ser rescata
dos en piraguas ofrece una imagen bastante peculiar, al me
nos. Casas bajas llenas de agua, garajes anegados y vecinos 
y vecinas sacando el agua como podían. Y los bomberos y 
policía que no daban abasto a recibir llamadas y avisos de 
alerta. Muy buena labor la que realizaron. Ahora me pregun
to qué medidas se tomarán para hacer frente a estas situacio
nes cuando vuelva a ocurrir lo mismo que es muy probable. 
Por una vez, vale, pero a la segunda la anécdota se convierte 
en problema.

Mayte Pérez

IA VOZ
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Nuevas instalaciones de la Cooperativa 
’’San Antonio Abad”

El delegado de la Junta en Albacete, Modesto Bellnchón, acompañado por el delega
do provincial de Agricultura, Manuel Miranda, y por el senador autonómico Fernando Ló
pez Carrasco, asistió a la inauguración de las nuevas Instalaciones de la Cooperativa ’’San 
Antonio Abad” de Fuentealbllla. La cooperativa fue fundada hace 50 años y cuenta en la 
actualidad con 537 socios. Su principal sección es la bodega, a la que los socios aportan 
de 12 a 14 millones de uva, procedentes de los términos municipales de Fuentealbllla, 
Jonquera, La Recueja, Villamalea y Abengibre.

Inundaciones
Fue espectacular. Las lluvias del 

pasado 8 de junio en Albacete pro
vocaron que en 20 minutos cayeran 
35 litros por metro cuadrado sobre 
la ciudad. Los bomberos realiza
ron más de cien actuaciones por la 
tromba de agua caída sobre la ca
pital y un hombre tuvo que ser res
catado de su coche donde quedó 
atrapado en un garaje por el agua. 
En una hora Albacete se quedó con 
serios problemas, sobre todo algu
nos barrios. Entre las tres y media y 
las seis y media de la tarde los bom
beros recibieron más de 300 llama
das y tuvieron que realizar más de 
un centenar de actuaciones.

Nuevas instalaciones para 
el Servicio de Urgencias 
en Hellín

Los ciudadanos de Hellín, sus pe- 
danías y el municipio de Liétor dispo
nen de un nuevo Centro de Salud en 
la localidad albaceteña, un edificio de 
3.600 metros cuadrados que el Gobier
no de Castilla-La Mancha ha construido 
con el objetivo de acercar la atención

sanitaria a los más de 15.300 usuarios 
y usuarias de esta zona. Con cerca de 
400 metros cuadrados, el nuevo Servi
cio dispone de espacios más amplios 
y confortables, con una entrada inde
pendiente del Centro de Salud. El nue
vo Servicio de Urgencias, que tendrá 
los mismos profesionales y los mismos 
horarios que en su anterior ubicación, 
está formado por 2 consultas de aten
ción continuada, 1 sala de emergencias 
polivalente, 1 sala de curas y 1 sala de 
observación.

Nueva temporada
El Quiosco de Lectura de La Roda, situado en el Parque Central de la locali

dad, se inauguraba con los alumnos mayores del Centro de Atención a la Infan
cia. La concejala de Cultura del Ayuntamiento de La Roda, Sonia de la Banda, 
asistía al acto de apertura en su quinto año consecutivo de vida. Se aprovechó 
la ocasión para la en
trega de los carnés de 
lectura que la Biblioteca 
ha elaborado para los 
futuros lectores. Has
ta el próximo mes de 
septiembre el quiosco 
permanecerá abierto, 
habiéndose ampliado 
el horario, de 10. 30 a 
13. 30 horas, de lunes 
a viernes, y también 
por la tarde, de 19.00 a 
21. 00 horas, de lunes 
a jueves.

U rgencias
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Con un interior cuidadosamente rediseñado que sentirás nada más entrar. Con las prestaciones 4x4 que sólo 

puedes encontrar en un Jeep. Con el nuevo Jeep Grand Cherokee 2008, tendrás absolutamente todo lo que 

necesitas para sentirte seguro en cualquier situación. JEEP SÓLO HAY UNO www.jeep.es

Equipamiento de serie: Airbags frontales de conductor y pasajero I Airbags laterales de cortina I Ordenador de abordo (EVIC) 

Control de estabilidad (ESP) I Climatizador Bizona por Infrarrojos, con salidas traseras. I Llantas de Aluminio de 5 radios y 17“ Cambio 

automático de 5 velocidades con modo secuencial I Sistema de tracción Quadra Trac III Asistencia para Salida en Pendiente (HSA) I 

Control de Velocidad en Descensos (HDC) I Reductora de accionamiento electrónico I Sistema de audio multimedia con pantalla táctil 

MyGig (sólo Limited).

Nuevo Jeep Grand Cherokee 2008 Jeep
TALLERES CHINARES
Concesionario Oficial Chrysler Jeep Dodge
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Un paseo
por Albacete

i Texto: M a rta  Gómez

Si nos diésemos un paseo por Albacete, tendríamos que detenernos en una serie de 
lugares emblemáticos que albergan tradiciones muy nuestras, que reflejan nuestra 
personal forma de ser. La cuchillería, nuestra gastronomía, el folklore, el turismo de la 
sierra del Segura, o la noche de San Juan, patrón de nuestra ciudad, son algunas de 
ellas.

; <Ü

4 1 « .

• •  T •

Recientemente hemos celebrado la 
noche de San Juan. Coincidiendo con 
el inicio del verano, el Ayuntamiento 
organizó un amplio programa en tor
no al Patrón, repleto de actividades 
con el objetivo de vivir esta festividad 
intensamente.

La celebración de San Juan contó 
con más 6.000 antorchas durante la 
marcha hacia el Recinto Ferial, que 
a la media noche fueron lanzadas a 
una hoguera para purificarnos y olvi
dar los malos recuerdos. Durante el 
acto, la concejala de Feria y Fiestas y 
del III Centenario de la Feria, Soledad 
Velasco, manifestaba: “El recinto fe
rial es único. Ese caserón manchego, 
conocido como ‘el rabo de la sartén’, 
que conserva una gran pureza de ar

quitectura manchega”. No hay que 
olvidar que la Feria de Albacete es el 
principal evento lúdico de la provincia, 
y las gestiones para la declaración de 
Interés Turístico Internacional siguen 
un ritmo muy positivo.

Más Folklore. La seguidilla man
chega marca el ritmo musical albace- 
teño, y a golpe de las míticas postizas, 
son otra de las joyas tradicionales de 
nuestra cultura folklórica. El grupo 
manchego “Tradición”, lleva 30 años 
cantando y bailando en la provincia. 
“No pensábamos que íbamos a llegar 
tan lejos, ni durante tanto tiempo... 
nosotros siempre nos hemos toma
do un rato para poder disfrutar entre 
amigos del floklore de La Mancha”, 
confesaba Miguel, uno de los com

ponentes del grupo. Un grupo que ha 
hecho del folklore una forma de vida. 
Al referirnos a los rasgos distintivos 
de nuestro folklore, Asensio, uno de 
los miembros fundadores matizaba: 
“Desde un tiempo a esta parte esta
mos teniendo más preocupación por 
lo nuestro. Albacete siempre ha es
tado un poco difuminada en una tie
rra de nadie, porque no sabíamos si 
pertenecíamos a Murcia, a Castilla-La 
Mancha... Siempre ha sido una tierra 
con una identidad complicada, pero 
en los últimos años hemos empeza
do a unirnos más, y de esa unión han 
nacido rasgos comunes, con lo que 
hemos descubierto nuestro pasado y 
lo vamos difundiendo, cada vez con 
más fuerza”.

^  Jp
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El Toboso - Toledo
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El Toboso - Toledo

"Pago de Guzquc, graciano 2006"
Un manchego exclusivo, 100% graciano 

Lo encontrará en "El Rincón del Gourmet" 
En el Corte Inglés, centro de Albacete.

www. pagodeguzque. com
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La ú ltim a  
in ic ia t iv a , es 
la  m arca de 
o rigen  y ca lidad  
‘AB C u c h ille r ia  
de A lb ace te ’, 
que tie n e  como 
o b je tiv o  f re n a r  la  
com petencia  d e s le a l 
a s iá t ic a  que e s tá  
echando un pu lso  
a lo s  c u c h ille ro s  
tra d ic io n a le s  
a lb a ce te ñ o s

LA VOZ

Si continuamos con el viaje, pode- tante calóricas. El menú albaceteño,
mos detenernos en la cocina. Es muy según el cocinero Pedro Emilio Martí-
habitual encontrar en nuestros hogares nez, del Restaurante Casa Mario sería
cuchillos con la denominación made un el siguiente: “Básicamente, recetas de
Albacete. La última iniciativa, es la mar- nuestros abuelos. Para empezar, unos
ca de origen y calidad ‘AB Cuchillería de entrantes de ajo arriero o atascaburras,
Albacete’. Una marca que tiene como algo de orza, -unos chorizos o lomo,
objetivo frenar la competencia desleal buenísimos-; los tradicionales gazpa-
asiática que en los últimos tiempos está chos sobre torta, o sobre unas gachas
echando un pulso a los cuchilleros tra- manchegas, y de postre, no olvidar los
dicionales albaceteños. Miguelitos de la Roda” .

Amos Núñez, cuchillero de familia, Y para beber, un buen vino de La
que da nombre a la Escuela de la Cu- Mancha, ya que desde hace algunos
chillería de la ciudad, nos comentó en años, los viñedos se han ido refinando,
este paseo lo que supone la cuchillería hasta llegar a conseguir unos vinos de
y el Museo cuchillero para la tradición calidad.
albaceteña. “El museo guarda nuestra Como marco para estas delicias, 
historia, nuestras tradiciones y núes- que mejor que disfrutarlas de un entor-
tros objetos más preciados. Muchos no natural, bien conservado y de alto
albaceteños han cedido a este museo valor medioambiental. Rica en flora y
cuchillos y navajas de sus abuelos, o fauna. Hablamos de la Sierra del segura,
bisabuelos, para que lo cuidemos, y Más de 160 empresas están ubicadas
que con ello, todos recordemos a estos en esta Sierra, ofrecen a lo largo de sus
antepasados que nos han enseñado y rutas, todo tipo de oferta en un paraje
transmitido tantas cosas” . incomparable, y donde poder disfrutar

Y desde la cocina, hablamos de de las maravillas artesanas que elabo- 
gastronomía. La tradición gastronó- ran las mujeres con el esparto en Elche 
mica albaceteña nos ofrece una serie de la Sierra, Ayna o Yeste. 
de platos muy laboriosos, sanos y de Después de este paseo, lo mejor 
cuchara. Pero tradicionalmente y debi- que pueden hacer es coger las maletas
do al duro clima manchego, el frío ha y venir a vivir estas maravillas de Alba-
ocasionado que las comidas sean bas- cete. -- r'fgs jp ií
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AGRICULTURA
Entrevista a José 
María Fresneda, 
secretario general 
de ASAJA

TO RO S
Novilleros 
albaceteños en la 
Feria de Julio de 
Valencia

RUTAS
Por los Castillos 
de las Órdenes 
Militares

■ÍO ' - Í&V

M UJER
Entrevista a Pilar 
Morote, presidenta 
de AMEDHE
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protagonistas
De Cospedal preside la re
unión de la Junta Directiva 
Regional del PP

La presidenta regional del Partido 
Popular, Ma Dolores Cospedal, presidía 
el pasado 5 de junio la reunión de la Jun
ta Directiva Regional del PP, que tenía 
como principal punto del Orden del día la 
“Convocatoria del XI Congreso regional 
ordinario del Partido Popular de Castilla-
La Mancha” . La reunión tenía lugar a las 19:30 en el Hotel Beatriz de Toledo. Tras ser 
aprobado el calendarlo de los congresos regionales por el Comité Ejecutivo Nacional 
del PP, la Junta Directiva del PP de Castilla-La Mancha puede fijar fecha para su próxi
mo congreso ordinario, así como sucede con las organizaciones territoriales del PP de 
Cataluña, País Vasco y Baleares.

Homenaje al religioso 
Padre Conrado

El Ayuntamiento de Quintanar 
de la Orden rindió homenaje al des
aparecido religioso Conrado Gil de 
Gómez Barragán, fallecido en di
ciembre en esta localidad toledana, 
donde era superior del convento de 
Franciscanos. Los actos comenza
ron con una misa ¡n memorlam en 
la iglesia conventual de la Tercera 
Orden Religiosa Franciscana. Fray 
Conrado falleció el 8 de diciembre 
de 2007 cuando practicaba deporte 
por un camino rural del término mu
nicipal de Quintanar.

El Padre Conrado Gil, de 64 
años, había sido titular de la parro
quia de Nuestra Señora de la Pie
dad del madrileño barrio de Vallecas 
hasta 1987, y hasta el momento de 
su muerte era director pastoral del 
quintanareño colegio concertado de 
Nuestra Señora de los Dolores, del 
que también fue director académico 
durante quince años.

Julián Grimaldos y Juan Pablo Herránz dejan sus cargos
Los subdelegados del Gobierno en las provincias de Cuenca y Guadalajara, Julián 

Grimaldos y Juan Pablo Herránz, han sido destituidos de sus cargos, y los nuevos nom
bramientos se producen tras abrir el proceso que marca la ley mediante convocatoria 
pública en el Boletín Oficial del Estado.

El subdelegado del Gobierno en Cuenca, Julián Grimaldos, deja el cargo a petición 
propia tras más de 25 años de estar dedicado intermitentemente a la política, porque 
ha pensado que a sus 67 años “era el momento de retirarme” . Grimaldos se mostraba 
muy agradecido “a los colaboradores y a los funcionarlos, porque gracias a ellos la 
Subdelegación ha funcionado muy bien” y ha destacado que se va “muy contento y 
muy satisfecho”, porque la gestión del Gobierno de España a lo largo de estos cuatro 
años en los que ha tenido “el honor y la satisfacción” de ocupar el cargo “ha sido ex
traordinaria” . Grimaldos ha ocupado los cargos de senador electo en una legislatura 
y en otra de senador por designación autonómica en representación de las Cortes 
de Castilla-La Mancha, donde fue elegido vicepresidente, y también fue uno de 
los 50 primeros eurodiputados españoles en el Parlamento Europeo.

Piragüistas castellano manchegos logran medalla de bronce

Los piragüistas castellano-manchegos Alvaro Magán, Rodrigo Cúbelos, Ernesto 
Castañón y Alvaro Burdo lograron la medalla de bronce en 1.000 metros en K-4, ca
tegoría sénior, en el Campeonato de España de piragüismo por Federaciones Auto
nómicas disputado en Castelo do Miño (Galicia). En esta misma distancia, la promesa 
Beatriz Burdo quedó cuarta, formando parte del K-4 sénior femenino en una final muy 
apretada. Este K-4 también fue cuarto en la prueba de 500 metros.

LA VOZ
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Luis Arévalo rebaja s i ai
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El nadador paralímpico Luis Arévalo, del Programa Castilla-La Man- 
cha Olímpica y con plaza ya para la Parallmpiada de Pekín 2008, volvió 
a bajar el registro con el que consiguiera la mínima para los próximos 
Juegos Olímpicos. El nadador logró esa marca en los Campeonatos de 
España de discapacltados físicos, donde nadó como invitado, y rebajó 
su marca de 4:38.27 a 4:37.51.

Arévalo Espadas sigue con su preparación para los Juegos, aunque 
antes asistirá a los Nacionales, los días 20 y 22 de julio en Torrevleja, 
donde nadará en 400 libres, 100 braza y 200 estilos.

¡ ¡ ■ ■ ■ ■ ■ ■ ■ I

Ayudas para China
El Gobierno de Castilla-La Mancha des

tinará un total de 100.000 euros a ayudar 
a las personas afectadas por el terremoto 
de China. Así lo acordaba la Consejería de 
Bienestar Social, cuyo responsable, Tomás 
Mañas, manifestaba que con ese dinero se 
pretende enviar diverso material, así como 
realizar obras de saneamiento y abasteci
miento de agua, para dotar de suministros 
básicos a la zona y evitar la propagación 
de enfermedades. La ayuda humanitaria 
será gestionada por la Cruz Roja China que 
será la encargada de hacer llegar el mate
rial y los fondos económicos a la ciudad 
de Wenchuan, donde se han localizado los 
mayores destrozos del seísmo.

Enrique Calleja, 
gerente del 

Consorcio del 
PEAG

BAJA

Enrique Calleja ha sido nombra
do nuevo gerente del Consorcio 
del Pian Especial del Alto Guadia
na (PEAG). La Unión de Pequeños 
Agricultores de Castilla-La Mancha 
ve así satisfecha su reivindicación de 
la puesta en marcha del PEAG, tenien
do en cuenta que el ámbito de actua
ción del mismo afecta a unos 600.000 
habitantes, es decir, un tercio de la po
blación de Castilla-La Mancha, distribuida 
a lo largo de 19.000 kilómetros cuadrados 
en 169 municipios. Se trata de una de las ac
tuaciones más Importantes para nuestra reglón 
Enrique Calleja ha sido uno de los principales 
impulsores de la elaboración del PEAG 
y ha conseguido el consenso de 
la mayoría social de Casti
lla-La Mancha en torno 
a él.

Más claridad en las 
decisiones judiciales

El Consejo General del Poder Judicial 
ha decidido archivar la Investigación abierta 
a la jueza de Torrejón de Ardoz (Madrid), en 
relación con el asesinato en Alovera de Syl- 
vina Bassari. Su abogado no comparte esta 
decisión y se quejaba de haberse entera
do de la misma a través de los medios de 
comunicación. El fallo se produce después 
de que la Inspección del CGPJ propusiera 
cerrar el caso por los mismos motivos.

LA_V.QZ_
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Breves

Incremento en las donaciones de órganos

Crisis Ganadera

La Junta de Comunidades de Casti
lla-La Mancha subvencionará préstamos 
a un total de 3.257 ganaderos de la re
glón con el objetivo de hacer frente a la 
crisis que atraviesa el sector. Mediante 
esta actuación se facilitará el acceso a 
créditos a los titulares de explotaciones 
ganaderas mediante la financiación de 
parte de los intereses devengados por 
los mismos, y los préstamos tendrán 
un plazo de amortización de cinco años 
con un tipo de Interés variable de Euri- 
bor a un año más 0, 50. La Consejería 
de Agricultura ha resuelto ya los expe
dientes para la concesión de estas ayu
das, de forma que el Importe máximo de 
los préstamos que se van a subvencio
nar asciende a más de 107 millones de 
euros.

Feria Vinexpo de Hong Kong

Pacto por la Vivienda

El Pacto por la Vivienda que el Gobierno ha firmado con empresarios del sector de 
la construcción era debatido en las Cortes de Castilla-La Mancha en un pleno 

que contenía un extenso orden del día con 11 puntos, que incluían también 
un debate sobre las partidas de aceite de girasol contaminadas. El Pacto por 
la Vivienda fue firmado el 12 de mayo por el Ejecutivo y representantes de la 
patronal inmobiliaria, mientras que el PP había solicitado que el acuerdo fuera 
debatido en el Parlamento antes de su firma.

Un total de 22 donaciones de órganos, 
un 9% más que en 2007, se han realizado 
en lo que va de año en Castilla-La Man
cha, de las cuales casi la mitad, concreta
mente diez, han tenido lugar en hospita
les de la provincia de Toledo. Así lo daba 
a conocer la coordinadora de Trasplantes 
de Castilla-La Mancha, María José Sán
chez Carreterom quien destacaba que, 
aunque el incremento de donaciones en

esta reglón ha superado el registrado en 
e conjunto de todo el país, que ha sido 
del 4,5 por ciento, Castilla-La Mancha 
sigue “a la cola” en cuanto a número de 
donantes, con 26 por millón frente a los 
33 donantes por millón que hay de media 
nacional. Y ha recordado que a día de hoy 
en Castilla-La Mancha hay más de 150 
pacientes esperando un órgano para ser 
trasplantado.

Un grupo de bodegas de Castilla-La 
Mancha han participado en la feria “Vlnexpo 
Asia Pacífico 2008” celebrada en Hong Kong 
del 27 al 29 de mayo. Gracias a esta acción 
comercial, cinco bodegas han expuesto sus 
vinos dentro del pabellón de España que ha 
sido coordinado por la Federación Española 
del Vino (FEV) en colaboración con el Instituto 
de Comercio Exterior. Se trata de la primera 
ocasión que, tras haber valorado las impor
tantes oportunidades de negocio abiertas en 
el mercado del vino en Hong Kong, Castilla-La Mancha a través de la Consejería de 
Agricultura y el Instituto de Promoción Exterior (IPEX) ha participado en esta feria agru
pando a las bodegas. En la pasada edición de la Vlnexpo Asia Pacífico expusieron 568 
empresas de 28 países, hubo un registro de 6.883 visitantes y 332 representantes de 
medios de comunicación especializados. En esta edición del 2008, y dado que España 
ha participado oficialmente por primera vez con pabellón propio, han aumentado estas 
estadísticas, decisión de abortar, aunque no quiera, porque se sienta presionada por las 
circunstancias” , afirmó Carlos Rodríguez, uno de los impulsores de esta iniciativa, que 
cuenta con el respaldo de varios sindicatos, el Colegio de Médicos, el Colegio de Enfer
mería, la Federación de Familias Numerosas de Castilla-La Mancha, y la Confederación 
Católica de Padres, entre otros colectivos.
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AHORA EN ALBACETE CAMPOS DE ALOE 
ÚNICA TIENDA ESPECIALIZADA EN

A loe V e r a I  0 0 %  n a t u r a l

TRATAMIENTOS SUBLIMES
B elleza  M il e n a r ia
Para los antiguos egipcios, el canon de belleza no era el m ism o que tenem os en la 

actualidad. Para ellos la belleza consistía en armonía, perfección, bondad...Tenían 
gran preocupación por m antener el cuerpo lo  más perfecto posible, hecho que 

les ayudó a conocer la naturaleza para sacar de ella to d o  lo que pudiera 
ayudarlos a conseguirlo.

RITUAL DEL DIOS RA
El Ritual del Dios Ra, inspirado en antiguos rituales de belleza egipcios. 

Objetivos: Regenerar, Reparar, Hidratar, Descongestionar.

TRATAMIENTO OASIS DE SERENIDAD 
Sensación de paz y relajación .

Objetivos: Equilibrar, Hidratar, Relajar, Remineralizar.

TRATAMIENTO RITUAL DE LA ROSA
El Ritual de la Rosa es un tra tam ien to  que exalta la fem in idad y la 

belleza de la m ujer además de crear una sensación de relajación y 
paz interior.

Objetivos: Hidratar, Regenerar, Relajar, Nutrir.

TRATAMIENTO REINA CLEOPATRA 
Cleopatra dedicaba horas a sus cuidados de 

Objetivos: Nutrir, Hidratar, Relajar.
belleza.

RITUAL DE LA ALEGRÍA

RITUAL DEL CÉSAR 
Confianza y fuerza interior.

Objetivos: Hidratar, Oxigenar, Desintoxicar, Relajar.

Este tra tam ien to  ofrece profundas sensaciones de ilusión, op tim ism o y alegría ante la vida. 
Objetivos: Hidratar, Reequilibrar, Vitalizar,Tonificar.

RITUAL AIRE SANO
Ayuda a com ba tir el exceso de toxinas y dar así, a la piel, un aspecto más saludable.

Objetivos: Desintoxicar, Depurar, Oxigenar, Relajar.

RITUAL ENERGÍA Y ESPIRITUALIDAD 
Un reequ ilib rio  del Cuerpo-Mente-Espíritu.

Objetivos: Reequilibrar, Revitalizar, Armonizar.

RITUAL DE LA ORQUÍDEA
Es un ritua l especialmente recom endado para las novias, para sentirse com o una princesa en ese acon tec im ien to  tan especial, su boda. 

Objetivos: Nutrir e hidratar. Regenerar y Rejuvenecer, Eliminar tensiones, Relajar y Calmar los nervios.

C/ Octavio Cuartera, 19 -  02003 Albacete 
Tel. 967 600 431

w w w .cam posdealoe .com www.camposdealoeab.com
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El Festival de Teatro Clásico de Almagro

Treinta años 
levantando el tele

|Texto: C a rlos O tto  

Fotos: M ay te  G arcía

Almagro, una lo ca lid ad  de 8.000 h a b itan te s , 
acoge más de 60.000 d u ran te  e s te  mes
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icoge este mes su XXX edición
El F e s tiv a l fue fundado en 1978 y en su p rim era  
ed ic ión  con tó  con t r e s  re p re se n ta c io n e s . Hoy 
acoge más de más de c ien  e sp ec tác u lo s

Desde el pasado 28 de junio y hasta el 22 de 
este mes Almagro se viste de teatro para acoger su 
Festival de Teatro Clásico. La de este año no será 
una edición más. ya que el festival celebra su XXX 
aniversario, con lo que desde hace un año se lleva 
trabajando intensamente para que esta edición, por 
conmemorativa y exitosa, se recuerde durante mu
cho tiempo.

Así pues, durante este mes todo es mágico y 
todo se transformaón Almagro, un pequeño pueblo 
de la provincia de ¡Ciudad Real de 8.000 habitan
tes que durante este mes alberga a más de 60.000. 
Unas calles que durante el resto del año suelen es
tar medio vacías, pero que durante el mes de julio 
se llenan de títeres, malabares, mercadillos y teatro 
callejero. ¿Y la gente del pueblo no se queja? En ab
soluto. La gente de Almagro, que de tonta no tiene 
un pelo, se involucra como el que más con el Festi
val, que además emplea a un gran número de per
sonas como taquilleras, acomodadores, etc., amén 
de los que tienen la suerte de tener una terraza en la 
Plaza Mayor, que hacen su “agosto” en julio.

La fama que ha cogido el Festival de Teatro Clá
sico de Almagro es innegable, ya que ha acabado 
convirtiéndose casi en una atracción turística y en 
una cita ineludible para todo aquel que en su vida 
ha ido al teatro pero que en julio no pierde la opor
tunidad de dejarse ver por allí. Chascarrillos aparte, 
lo cierto es que Almagro tiene la suerte de contar 
con uno de los mejores festivales de teatro clásico 
de todo el mundo, y de rodear su programación de 
un ambiente absolutamente mágico gracias a la in
finidad de actividades paralelas que se desarrollan 
a lo largo del festival y gracias a la Inmensa e inten
sa vida nocturna que acontece en Almagro durante 
este mes, ya que, además, el reducido espacio que 
ocupa Almagro en el mapa permite crear un am
biente íntimo. Un festival donde el teatro se vive no 
sólo al pie del escenario, sino sobre todo a pie de 
calle. El Festival de Teatro Clásico de Almagro es 
la mejor representación de una cultura democrática, 
donde, una vez terminada la obra, las estructuras 
jerárquicas desaparecen y uno puede tomarse una 
cerveza y coincidir en casi todos los bares con los 
actores que acaba de ver sobre el escenario.

Historia
El Festival de Almagro fue fundado en 1978 a 

Instancias del Ministerio de Cultura y tiene sus ini
cios en las Jornadas de Teatro Clásico del mes de 
septiembre de 1978. Una veintena de especialistas 
en teatro clásico y de profesionales del teatro (di
rectores, actores, etc.) generaron un diálogo y una 
reflexión que se prolongaría hasta la actualidad en 
torno al presente y el futuro del teatro de nuestro 
Siglo de Oro, y que tendría como fruto el Festival de 
Almagro y la proyección internacional de Almagro

como Ciudad del Teatro Clásico. En 1978 acompa
ñaron a las Jornadas tres montajes teatrales y un 
concierto en un único espacio: el histórico Corral de 
Comedlas del siglo XVII. Posteriormente, el Festival 
ha ¡do desarrollando sus espacios por toda la ciu
dad de Almagro.

En 1984 se reformó el Patronato, dando cabida a 
la Junta de Comunidades de Castilla-La Mancha, la 
Diputación de Ciudad Real y al Ayuntamiento de Al
magro. En 1986 se presentó la recién creada Com
pañía Nacional de Teatro Clásico, dirigida por Adol
fo Marsillach, una compañía que ya tiene su propia 
casa en este Festival ¡En 1992, el Instituto Almagro 
de Teatro Clásico, dependiente del Departamento 
de Filología Hispánica y Clásica de la Universidad 
de Castilla-La Mancha, se comenzó a encargar, jun
to con el Festival, de la organización de las Jornadas 
de Teatro Clásico.

El Festival de Almagro ha sido a lo largo de los 
años un lugar de encuentro de especialistas en 
teatro clásico español (profesores, investigadores, 
críticos...), de profesionales del teatro (directores, 
productores, actores, escenógrafos, técnicos, etc.) 
y de espectadores de todo el mundo que acuden 
entusiastas al más prestigioso festival Internacional 
dedicado al teatro clásico. La música y la danza clá
sicas han sido en los últimos años, así como el cine 
y las artes plásticas, un buen complemento para los 
espectadores.

Por otra lado, Almagro es hoy el tercer lugar en 
Castilla-La Mancha en cuanto a recepción de turis
tas, después de Toledo y Cuenca. El sector hotele
ro, con varios cientos de plazas, el de restauración 
con numerosos restaurantes, bares y cafeterías, las 
tiendas de encaje, vinos y aceites de la reglón, de 
productos artesanales, etc., han dinamizado al pue
blo de Almagro, siendo dos las épocas concretas 
que marcan el máximo de ocupación y uso de estos 
servicios: el mes de julio con el Festival, y Semana 
Santa.

La belleza de la ciudad y su rico patrimonio his
tórico, la atracción que supone el Corral de Come
dias y, últimamente, del Museo Nacional del Teatro 
situado en el magnífico Palacio de los Maestrales 
están haciendo de ella, cada vez más, un lugar de 
visita imprescindible a lo largo de todo el año.

Espacios e scén ico s^
El simbolismo de los espacios escénicos tiene 

como máxima figura el histórico Corral de Come
dias. El Corral de Comedias de Almagro es cono
cido en todo el mundo por ser el único que perma
nece activo tal y como era hace casi cuatrocientos 
años. Escenario culmen del festival, no hay un solo 
actor que no sueñe con interpretar posando sus 
pies sobre el escenario del Corral, que durante más 
de treinta años ha acogido las mejores interpreta-
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El F e s tiv a l se ha co nvertido  en c i ta  ob ligada y es uno de lo s  m ejores 
fe s t iv a le s  de te a tro  c lá s ic o  del mundo

LA VOZ

¿UNA ESCUELA DE ARTE DRAMÁTICO EN ALMAGRO?

Lo cierto es que en Castilla-La Mancha, que cuenta con una 
grandísima tradición cultural no sólo por la existencia del Festival 
de Almagro sino también por la nutrida representación de grupos 
teatrales a lo largo y ancho de la comunidad, llama la atención 
no cuente con una Escuela de Arte Dramático. A esta carencia 
parece que nadie hace oídos sordos, y desde hace varios años 
la Junta de Comunidades de Castilla-La Mancha lleva madurando 
la idea de crear un Centro de Artes Escénicas en la comunidad.
Y, ¿qué mejor sitio que Almagro? Pues, efectivamente, es más 
que probable que la ubicación de este centro fuera la ciudad de 
uno de los mejores Festivales de Teatro del mundo. De todos 
modos, ésta es una tarea que corresponde a las distintas 
administraciones y que depende de la buena comunión entre 
ellas, por lo que seguramente lleve bastante tiempo, pero 
esperemos que al final se lleve a buen término.

ciones del teatro clásico español e Inter
nacional. En 1994 se conmemoró el XL 
aniversario de la recuperación del Corral 
de Comedias (siglo XVII) esencial para el 
estudio y comprensión del Teatro del Siglo 
de Oro; su tipología es única en el mun
do: la influencia de su arquitectura teatral 
fue decisiva para el desarrollo posterior del 
teatro (siglos XVIII y XIX), coincidiendo con 
las formas italianas.

En un segundo plano, aunque no por 
ello menos meritorio, encontramos el Hos
pital de San Juan, sede de la Compañía 
Nacional de Teatro Clásico. Un escenario 
incorporado en 1994 y dotado de un aforo 
de 700 localidades y una sala de exposi
ciones. Al Hospital de San Juan le que si
guen la Antigua Universidad, el Claustro de 
los Dominicos, el Patio de Fúcares, el Tea
tro Municipal, la Iglesia de las Bernardas, 
la plaza de Santo Domingo, el Claustro del 
Museo, el Patio Wesel, el Patio Mayor, la 
Iglesia de San Blas, la Plaza Mayor y di
versas plazas y pradillos. En total, más 
veinte escenarios que dan buena cuenta 
de la espléndida salud del festival y de la 
espectacular afluencia de público de todo 
tipo.

Programación
Como decimos, la celebración del XXX 

aniversario del festival ha hecho 
de la organización se haya diseñado 
programación única y especial. Sería 
injusticia situar unos espectáculos 
encima de otros, pero de forma 
podemos destacar montajes como 
noche con El Brujo”, a cargo de Rafael 
Álvarez entre los días 2 y 9 de julio, “Ote
lo” , del Teatre Lliure de Cataluña entre el 
13 y 15 de julio, “ Del rey abajo ninguno” , a 
cargo de la Compañía Nacional de Teatro 
Clásico entre del 29 de junio al 8 de julio, 
“The tragedie of prince Zi Dan (Hamlet)” , 
de la Shangal Peking Opera Troupe ( Chi
na) el 20 y 21 de julio, “El Quijote cantante 
y sonante” , un espectáculo flamenco que 
tendrá lugar el 18 de julio a cargo de Vicen
te Soto “Sordera” o el “Hamlet” de la Bo- 
yokani Company, que acoge a artistas de 
seis países africanos de cultura y lengua 
distintas, los días 9 y 10 de julio. Además, 
teatro familiar, conciertos, homenajes, tea
tro de calle y muchos otros espectáculos 
que conforman una programación única 
que se puede consultar en la página web 
del festival, www.festivaldealmagro.com. 
¡Arriba el telón!
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Una manchega al 
frente del PP
Era un rum or que se v en ia  oyendo desde que e l PP p e rd ie ra s  la s  e lecc io n es  del 9 
de marzo. Y lo s  p ro n ó stico s  se cum plieron: un d ia  a n te s  del in ic io  del Congreso 
N acional de l PP, Mariano Rajoy desvelaba quien s e rá  su mano derecha  en la  
d irecc ió n  del PP: la  a lb ace teñ a  M aria D olores de Cospedal.

Albaceteña, 42 años, licenciada en 
Derecho, abogada del Estado, ha sido 
subsecretaría de los ministerios de 
Interior, Trabajo y Asuntos Sociales, 
y Administraciones Públicas durante 
los gobiernos de José María Aznar, y 
consejera de Transportes en la Comu
nidad de Madrid. En junio de 2006 es 
elegida presidenta del PP en Castilla- 
La Mancha y candldata a las eleccio
nes autonómicas de 2007. Dos años 
después, María Dolores de Cospedal 
se convierte en la primera mujer en 
ostentar la Secretaría General de un 
partido político en España.

En los últimos años Cospedal ha 
¡do ganado protagonismo dentro de 
la ejecutiva nacional del partido. Los 
buenos resultados conseguidos en las 
elecciones autonómicas la convirtieron 
en una de las personas fuertes dentro 
del PP. Cuando estalló la crisis inter
na del partido, ella manifestó su apo
yo total y sin fisuras a Mariano Rajoy. 
Esta fidelidad y confianza le han valido 
convertirse en la número dos del PP.

Ilusionada, agradecida y honrada
Albacete, la tierra que la vio crecer, 

fue el lugar elegido por María Dolores

de Cospedal para hacer sus primeras 
declaraciones tras conocerse su de
signación. Dijo sentirse “muy honrada, 
Ilusionada y agradecida por el encargo 
que me ha propuesto el presidente na
cional de mi partido” .

Cospedal adelantó que en el con
greso regional del partido, que se cele
brará los días 25 y 26 de julio en Alba
cete, se presentará a la reelección para 
ser de nuevo la candldata popular a la 
presidencia de la Junta de Comunida
des. Reconoce que son dos responsa
bilidades muy Importantes, pero está 
segura de poder hacer un buen trabajo 
en ambas. La secretarla general del PP 
no pudo contener la emoción ni las lá
grimas al afirmar que:

“No voy a c o n sen tir  que 
nadie me diga que no 
puedo se r p res id en ta  del 
PP en CLM y s e c re ta r ia  
general. Voy a e s ta r  en 
ambas responsab ilidades 
a l cien por c ien”

Una mujer moderna
De Cospedal se ha destacado que 

es una mujer moderna y con las ideas 
muy claras. Un titular de un diario na
cional rezaba que es una mujer enfren
tada con la Iglesia al ser madre soltera, 
con un hijo nacido por fecundación ¡n 
vitro, defensora del matrimonio homo
sexual y del divorcio exprés. Ella no tar
dó en desmentirlo, asegurando que es 
católica:

“Si yo fu era  un hombre 
nadie e s ta r ia  hablando 
de s i soy o no padre 
so lte ro . Es verdad que yo 
pienso de c ie r ta  m anera 
en algunos asuntos, 
pero  es una opinión más 
p e rso n a l”

La secretaria general del PP tam
bién ha hablado sobre cómo va a con
jugar los Intereses del partido a nivel 
nacional con los que tiene en nuestra 
reglón. Hablamos fundamentalmente 
de dos temas: la fecha de caducidad 
del trasvase Tajo-Segura en 2015, y el 
estatuto de autonomía de Castilla-La 
Mancha. “Estoy convencida de que las 
reivindicaciones de nuestra autonomía 
serán bien atendidas, y de que para 
el PP de Castilla-La Mancha el que su 
presidenta sea la secretarla general es 
algo bueno.

Lo cierto es que Cospedal no ha tar
dado en matizar la posición del PP en 
política hidráulica para que los Intereses 
nacionales no choquen en la reglón. Y 
para ello lo que ha hecho es no hablar 
del fin del trasvase, sino de “ la priori
dad de la cuenca cedente de agua en 
los trasvases” . “El PP va a seguir de
fendiendo el principio de preferencia de 
la cuenca natural, y el principio de que, 
por descontado, el agua es de todos” .

LA VOZ
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reportaje
ResponsARBOLidad

— * ,

del problem a

de dióxido de carbono
en la  a tm ó sfe ra La c lave  p a ra  

t r a b a ja r  po r e l medio 
am bien te  es c a lc u la r , 
re d u c ir  y com pensar. 
0 somos p a r te  de la  
so lución , o lo s  somos

ResponsARBOLidad, más árboles por un 
buen clima, es una campaña de la empresa 
agroforestal Maderas Nobles de la Sierra 
del Segura S.A. para compensar emisiones 
contaminantes y contribuir a frenar el 
cambio climático mediante la plantación de 
árboles.

Maderas Nobles de 
la  S ie rra  del Segura 
o frece  a em presas 
y p a r t ic u la re s  la  
p o sib ilid ad  de lu ch a r 
c o n tra  e l cambio 
c lim á tico , a t ra v é s  de 
su p ro p ia  p la n tac ió n  
de á rb o le s , que 
re d u c irán  lo s  n iv e les

novedosa: devolver al planeta lo que 
le están quitando para poder llevar a 
cabo su actividad industrial a través 
de la plantación de árboles.

copie un modelo holandés que ya fun
cionaba hace 200 años, que consistía 
en producir madera noble, recupe
rando bosque y zonas rurales depri
midas” . Esos fueron los comienzos, y 
más tarde, este empresario compro
metido con el planeta tuvo otra inicia
tiva. “ResponsARBOLidad es un paso 
más- nos cuenta- ahora tenemos unas 
150 hectáreas en este proyecto. Es 
necesario crear una nueva cultura del 
árbol. ResponsARBOLidad, que es el 
resultado de calcular lo que estamos 
consumiendo con nuestro ..estüe-de
vida, reducirlo todo lo que podamos, 
porque esto es insostenible, y com
pensar el resto” .

Los árboles se planta en fincas 
rústicas propias en el término muni
cipal de Alcaraz (Albacete), o en otras 
zonas de la Península Ibérica donde 
Maderas Nobles de la Sierra del Se
gura tenga acuerdos para ello con los 
propietarios. Para ello se utilizan técni
cas de selvicultura ecológica y soste- 
níble. Se trata de árboles autóctonos 
propios de bosque mediterráneo, y se 
acompañan de los arbustos necesa
rios para restaurar este bosque.

Juan Segura es el presidente de la 
empresa y nos cuenta que “ la idea de 
esta empresa la tuve en el año 1980. 
Yo tenía noticia de que se había hecho 
algo parecido en los Estados Unidos. 
Mi vida cambió al nacer mi primer hijo, 
ves la vida de otra manera, y pensé 
que se podría ganar dinero trabajando 
a favor del medio ambiente. Así que

Los árboles plantados absorben 
grandes cantidades de dióxido de 
carbono, y esto lo pagan aquellas 
empresas que tienen departamento 
de responsabilidad social corpora
tiva, “que tienen que devolverle a la 
sociedad una parte de lo que están 
tomando de ella tanto social como 
medioambientalmente, y pagan un 
precio por cada árbol. Las empresas 
saben que tienen aquí miles de ár
boles que cumplen una función muy 
positiva, y eso se lo transmiten a sus 
clientes” .

ResponsARBOLidad ofrece a par
ticulares, grupos, empresas e institu
ciones calcular sus emisiones conta
minantes, asesoramiento para reducir 
esas emisiones y plantar los árboles 
necesarios para compensarlas.

Esta empresa agroforestal, dedi
cada a la producción de madera de 
alta calidad de forma sostenible, es 
consciente de que, desde la Revolu
ción Industrial, la acción del hombre 
ha provocado un daño irreparable a la 
naturaleza. Las emisiones de gases a 
la atmósfera y la tala indiscriminada de 
árboles, los únicos que pueden absor
ber el dióxido de carbono, acabarán 
por pasarnos factura: el C02 fomenta 
el llamado efecto invernadero y pro
voca, ayudado por la deforestación, 
el calentamiento global. Por ello pro
ponen a las empresas una iniciativa
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En total, disponen de alrededor de 
mil hectáreas, aunque están estudiando 
comprar varias fincas en Cataluña, Ex
tremadura, Valencia y Portugal. En los 
bosques de Maderas Nobles se plantan 
rubias, encinas, almendros, jaras, rome
ros, tomillos... “ Hay mucho arbusto para 
que el suelo retenga el agua” .

Maderas Nobles no sólo se com
promete a plantar los árboles, sino que 
además se preocupa de su manteni
miento durante 40 años. Durante todo

rector general de Osmoaqua, asegura 
que “de esta manera, por cada producto 
vendido plantamos un árbol, con el cual 
no sólo se compensarán las emisiones 
de dióxido de carbono al medio ambien
te a razón de 25.000 metros cúbicos por 
equipo vendido, sino que además por 
cada equipo se aportarán durante los 
próximos 40 años más de 800.000 litros 
de agua al medio, 20.000 kilogramos de 
materia orgánica y 16.000 metros cúbi
cos de oxígeno, la cantidad que respi

estejperíodo la empresa repondrá los— ran dos personas a lo largo de 80 años” .
“Veíamos la necesidad de hacer algo, yaárboles que pudieran secarse y adopta

rá medidas contra incendios, así como 
sanitarias para minimizar los riesgos del 
bosque. Un sólo árbol absorberá durante 
estos "40 años'300 kilogramos de C02.

Asimismo se emite un certificado a 
nombre del titular, haciendo constar los 
árboles que en su nombrarse han plan
tado y en el que aparecerá-la cantidad 
de C02 qüe_ se estima que absorbe
rán dichos árboles,-.y. la actividad cutas - 

: emisiones de dióxido de carbono ha 
deseado compensar dicho titular. Las 
plantaciones, que además están siendo 
certificadas como reservas ornitológi
cas, pueden y deben ser visitadas por 
los clientes

no sólo por las personas, sino también 
por nuestro planeta: devolverle lo que 
con nuestra actividad industrial le esta
mos quitando” .
- En total Maderas Nobles plantará 
para Osmoaqua 10.000 árboles y ar
bustos en el Cortijo de las Nogueras, 
una de las fincas que la empresa agro- 
forestal explota en Alcaraz. Allí, junto 
a decenas de miles de nogales desti
nados a abastecer la industria madere
ra, crecen encinas, higueras, retamas, 
coscojas, espinos, áceres, lentiscos y 
acebuches, y demás especies propias

del bosque mediterráneo, plantados en 
el marco de la campaña responsAR- 
BOLidad.

Este bosque empezará a echar 
raíces el próximo mes de noviembre, 
cuando está previsto que se planten 
los primeros mil árboles y arbustos.

Su m isión  es r e c re a r  e l 
bosque o r ig in a l de la  
zona, g en e ra r biom asa, 
oxigeno y sue lo  f é r t i l ,  
y c o n v e r t ir s e  en un 
g ran  sum idero de C02

Empresas comprometidas con el 
medio ambiente

Son ya varias las empresas que han 
decidido apuntarse a esta iniciativa eco
lógica; concretamente son 40 con las que 
tienen firmados acuerdos y preacuerdos, 
tanto nacionales como internacionales. 
Entre ellas, Osmoaqua, dedicada a la 
comercialización de tecnologías para el 
tratamiento de agua de consumo y uso 
a nivel doméstico. Alejandro Orioli, di-

« C ft  H, '

La plantación se irá actualizando 
cada seis meses. Además, la empresa 
otorga a todos sus clientes “un certi
ficado de este árbol que hemos plan
tado gracias a ellos, a su compra y a 
haber confiado en nuestra empresa". 
Orioli explica que “ hay quienes nos so
licitan el dato exacto de la ubicación 
de dicho árbol porque les interesa ir 
con su familia y sacarse fotos” .

Volkswagen quien 
p la n tó  17 á rb o le s  
de la  s e r ie  de l Polo 
BlueM otion. E stos 
á r b o l e s “se c u e s tra rá n ” 
em isiones e q u iv a len tes  
a lo s  p rim ero s 50.000 
k iló m e tro s  de e s te  
veh ícu lo . La ú ltim a  
em presa en u n irse  ha 
sido  B ankinter, que 
p la n ta rá  200 á rb o le s

■
f  „ „ '
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“A Volkswagen le hicimos las 
cuentas y estaban muy claras. Noso
tros hacemos los cálculos de forma 
honestar y coherente. Por cada co
che de la serie Polo BlueMotlon salen 
17 árboles cada 50.000 kilómetros, y 
eso es lo que nos pagan: 17 árboles 
por cada uno de estos coches que 
venden. Además, por el resto de co
ches pagan un árbol por cada uno, y 
le ofrecen al cliente que compra ese 
vehículo que sea él quien compre el 
árbol. Es algo formidable, porque se 
genera una cadena a la que cada vez 
se va uniendo más gente” .

Otra compañía responsable con 
el medio ambiente es ClikAir, una 
empresa de transporte aéreo. “Cada 
persona que vuela tiene la opción de 
saber cuánta emisión de C02 va a ge
nerar el viaje, y pagar su parte propor
cional en árboles. Cada día, entre 90 y 
300 personas que toman un vuelo con 
esta compañía se ponen en contacto 
con nosotros y aportan su granito de 
arena” .

La fórmula que utilizan desde Ma
deras Nobles para calcular las emisio
nes de cada empresa y cuántos árbo
les son necesarios para compensarlas 
es algo complejo, y además depende 
del producto que fabrique cada una: 
“No es lo mismo fabricar muebles que 
producircemento” , dice Juan. Para ello 
existe un departamento especial en la 
empresa, que se dedica a estudiar lo 
que cada cliente neceslta.”Calcuiamos 
el promedio de emisiones de C02 en 
función de la actividad, superficie, ki
lómetros recorridos, medio de trans
porte que se utiliza... y en función de 
todas esas variables se hace una re
gla de tres compuesta y sacamos una 
media bastante aproximada. Cada 
uno de nuestros árboles absorbe unos 
300 kilos de dióxido de carbono cada 
25 años” .

Pero esta formidable iniciativa está 
abierta a todo el mundo: cualquier 
persona que quiera colaborar puede 
hacerlo, sólo hace falta comprar un 
árbol. “El término medio por habitante

son 2,3 árboles, eso es lo que esta
mos gastando en papel y cartón cada

segura tam
bién se dedica a la producción de ma
deras nobles, “se trata de seleccionar 
un tipo de árbol cuya madera es cara, 
lo plantamos, lo cuidamos, y cuando 
es maderable el cliente lo corta y lo 
vende. Tiene una plusvalía muy im
portante, porque la madera ha subido 
un 13 por ciento en la zona europea al 
año, porque cada vez hay menos ár
boles y más demanda de madera” .

b “En lo s  ú ltim o s 
50 años nos hemos 
cargado la  m itad  
de lo s  á rb o le s  del 
p la n e ta ”

Ésta es una rotunda afirmación, 
“además hemos ¡do escogiendo los

persona al ar

La empresa de J

1kwh. de electricidad 
1 km. en automóvil = 
1 km. en avión = 18C 
1 km. en ferrocarril =

Se pueden calcular las emisiones derivadas 
del transporte y el consumo eléctrico. Se 
trata de calcular la emisión de dióxido de 
carbono en un período dado y /o  resultante 
de actividades concretas, como por 
ejemplo un viaje. Y ello sabiendo que, como 
media:

Calcular las emisiones de C02

LA VOZ
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mejores y dejando los peores” . Por 
eso Juan Segura lanza un mensaje a 
la sociedad: “Yo soy una de las 200 
personas que ha seleccionado Al 
Gore en España para transmitir “ La 
verdad incómoda” . Nunca jamás en 
la historia de la humanidad ha habi
do un consenso internacional de los 
científicos tan rotundo como éste. El 
cambio climático existe por factor 
humano, es Irreversible y podemos 
hacer relativamente poco para pa
rarlo, pero si nos ponemos a trabajar 
ya tenemos alguna posibilidad. Una 
forma muy inteligente es variando 
la economía, haciendo cosas como 
ésta: plantar árboles, placas solares, 
reciclaje de materias primas, reducir 
los consumos... La gente piensa que 
cuando hay un cambio de clima, una 
extinción de vida en el planeta, es 
una cosa de siglos, y está demostra
do científicamente que esto es muy 
rápido: el pico ocurre entre cinco y 
diez años. Ahora estamos muy cerca 
de este pico, porque la clave está en

las partes por millón de C02 en la 
atmósfera. Cuando se han dado las 
extinciones de vida había 280 partes 
por millón, y a día de hoy estamos 
ya a 380 partes por millón, ya nos 
hemos pasado cien, y vamos camino 
de 500 antes de 40 años” .

Premio Regional de Desarrollo 
Sostenible de Castilla-La Mancha

Maderas Nobles de la Sierra del 
Segura fue distinguida con el Premio 
Regional de Desarrollo Sostenible de 
Castilla-La Mancha. El encargado de 
recoger el galardón fue Juan Valero, 
fundador de la empresa, quien reali
zó un encendido llamamiento a la so
ciedad y a las Instituciones a plantar 
árboles como instrumento para paliar 
las consecuencias de un cambio cli
mático “que está llamando a nuestra 
puerta” . Es, según Valero, una de las 
acciones que nos reclama este tipo 
de cambio, en el que “transitamos 
de la era de los combustibles fósiles 
y el desarrollismo sin medida a la de

las energías limpias y el crecimiento 
sostenible” .

Para ello pide que se habiliten to 
das las herramientas posibles para la 
protección y la mejora del medio am
biente, “porque un medio ambiente 
sano es básico para una economía 
fuerte y una sociedad digna, con 
unos representantes políticos que 
deben estar implicados en defender 
el presente, el futuro y la vida” .

Juan Valero recordó las recomen
daciones de la ONU de acometer 
plantaciones y reforestaciones de 
forma masiva. En España, uno de 
los países europeos que más sufrirá 
el cambio climático, disponemos de 
130 árboles por habitante, cuando 
los cálculos más fiables sobre sos- 
tenibilidad hablan de entre 1.500 y 
1.800. Para aplicar las peticiones de 
la ONU, en Castilla-La Mancha, con
1.900.000 habitantes en 79.226 kiló
metros cuadrados de superficie, de
berían plantarse anualmente medio 
millón de árboles.

mgm

Propuestas para reducir las emisiones de C02

- Utilizar bombillas de bajo consumo
- Usar menos el coche y utilizar vehículos de bajo consumo, andar más y 
utilizar la bicicleta y el transporte público
- Evitar consumir productos con demasiado embalaje
- Reciclar todo lo posible
- Apagar los electrodomésticos cuando no estén siendo utilizados
- Ahorrar agua
- Aislar la vivienda y el centro de trabajo
- Moderar el uso de la calefacción y del aire acondicionado
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entrevista

LA UQZ

lo que se calla. Hay veces que se habla, 
pero se queda ahí, en la retórica. El drama 
es que el mundo no hace nada para parar 
esta violación de los derechos humanos, 
y si estoy en España es para rogar al Go
bierno español que tome una actitud más 
activa y que nos ayude a salir de este 
pantano porque solos no podemos.

Meir, usted dio un cambio radical 
a su vida. De estar entrenando con el 
ejército israelí pasó a defender a los 
palestinos en Israel. ¿Cómo pasó de 
un extremo a otro?

Yo empecé a cambiar mis posturas 
después de ser herido en la guerra del 
Yom Kippur, en 1973, donde tuve tiempo 
de ver, de pensar, de reflexionar. Pero es 
cierto, o por lo menos eso lo que yo quie
ro creer, que también hubiera llegado a la 
izquierda, al pacifismo, sin estar herido. 
He visto mucho sufrimiento, viudas que

perdieron esposos, hijos que perdieron 
madres, y madres que perdieron a sus 
hijos y he visto que esto no puede seguir 
así, que cada ideología tiene su precio y 
la ideología del gran Israel, de mantener 
los territorios a cualquier precio, no vale 
la pena.

¿Cómo se ve su papel en la socie
dad israelí?

Lo cierto es que no nos ven con mu
cha simpatía. Son muchos los que pien
san que somos traidores, que estamos 
luchando por el enemigo, sin entender 
que estamos peleando por el bien del es
tado de Israel. Algunos, que tienen la piel 
más gruesa, lo soportan. No es que nos 
persigan, pero hay quien le resulta muy 
difícil activar en nuestros movimientos 
porque la presión social tiene efecto.

Dos pueblos próximos pero dividi
dos. Uno de los mayores síntomas de 
división es el muro de Cisjordania, un 
muro que separa dos pueblos, y mu
chas vidas.

La realidad del muro es algo comple
jo porque la propaganda Israelí sostiene 
que gracias a él se han podido evitar ac
tos de terrorismo. Esto es una calumnia, 
porque de los 740 kilómetros de muro 
programados, 300 están totalmente des
campados, con lo cual si un supuesto te
rrorista quiere entrar a Israel tiene más de

Hablar del conflicto de Oriente Me
dio es una realidad muy compleja, con 
marcados tintes históricos ¿como po
dríamos contextualizar la situación?

Sin duda es algo muy difícil porque 
es un conflicto que tiene aspectos reli
giosos, culturales, étnicos, nacionales... 
si fuera monotemático sería más fácil po
nerle solución, pero al tener múltiples as
pectos entrelazados, es algo sumamente 
complejo.

Palestinos que viven condenados 
sin poder circular libremente, férreos 
controles, ausencia de libertad... 
¿cómo se puede vivir así?

No se puede vivir así. Ésta es una si
tuación que no sólo daña el tejido social 
del pueblo palestino sino que está cau
sando profundos daños a la sociedad is
raelí. La gente no se da cuenta pero Israel 
se está deformando, se está degeneran
do, y por eso estamos luchando, porque 
esto va a matar a ambos pueblos.

¿Cree que esta realidad está silen
ciada o que simplemente no vemos lo 
que no nos interesa?

No creo que falte Información. Es
tamos en una era en la que a nivel me
diático se sabe todo, pero tenemos que 
plantearnos el uso que hacemos de esta 
información. El drama del Medio Oriente 
es algo que todo el mundo sabe y sobre
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9f Frente a la destrucción de casas, 
1 construcción de derechos

Estamos acostnumbrados a recibir ración de los derechos humanos 
información diaria sobre la sitúa- palestinos es una constante diaria: 
ción de Oriente Medio, pero hay 61 puestos de control en Cisjor- 
veces que el drama se convier- dania, más de 1CD.OOO presos poli-
te en algo inherente a la historia. ticos palestinos, cerca de 1 E3.000
Desde hace 60 años Israel y Pa- casas palestinas demolidas, haci- 
lestina son dos pueblos enfrenta- namiento, tratos degradantes. Sin 
dos, dos comunidades que habitan embargo, dentro del conflicto hay 
en un territorio de poco más de voces israelíes y palestinas que
27.000 km2 y que viven separa- reclaman paz, convivencia y res
das en el Estado de Israel y los Te- peto a los derechos humanos. La 
rritorios Ocupados Palestinos e in- de Meir Margalit, Coordinador del 
cluso dentro de Israel, divididas en Comité Israelí contra la destruc- 
ciudades judías y árabes. La vulne- ción de Casas, es una de ellas.

un camino para hacerlo. El hecho de que 
en los últimos años el número de ataques 
terroristas haya decrecido no es gracias 
al muro sino a otros elementos, como el 
hecho de que Hamas cambiara su estra
tegia al entrar en arena política. Esto es 
algo que nosotros tenemos que explicar 
y que Israel no entiende.

Los asentamientos son una razón 
que justifica la creación del muro. Us
ted conoce bien esta realidad, de he
cho participó en la construcción de un 
asentamiento.

Los asentamientos son una de las 
causas que ha llevado al Gobierno israelí 
a la creación del muro. Cuando me enrolé 
en el ejército teníamos también la misión 
de construir asentamientos judíos en tie
rras palestinas. Yo fundé con mis propias 
manos el asentamiento de Netzarím, en 
la zona de Gaza, que fue evacuado hace 
dos años. El trayecto de la muralla fue tra
zado en función de estos asentamientos, 
y son los obstáculos más grandes que 
tiene el proceso de paz. De los 400.000 
colonos que, a día de hoy, viven en esos 
asentamientos, más de la mitad los deja
ría a cambio de una indemnización. Los 
otros son colonos ideológicos, el obstá
culo más difícil de vencer.

Un microcosmos del conflicto se 
encuentra en Jerusalén.

Jerusalén es una ciudad maravillosa, 
pero se hace difícil vivir allí dado el peso 
de la historia. Todos los problemas que 
existen están concentrados allí. Jerusa
lén debería estar dividida porque es ca
pital tanto del pueblo de Israel como del 
palestino, pero ambos están tan entrela
zados que es imposible marcar los límites 
geográficos. Es realmente difícil decidir 
por donde pasará la frontera, una mura
lla o una alambrada. Nosotros pensamos 
en una división funcional y no territorial, 
Jerusalén como ciudad unificada capital 
de dos naciones: en la parte con mayo
ría palestina, Jerusalén será capital del 
estado Palestino, y donde haya mayoría 
hebrea, Jerusalén será capital del estado 
de Israelí. Es difícil de entender porque no 
existe en ningún lugar del mundo pero es 
la única forma de traer un poco de paz al 
Medio Oriente.

El fantasma demográfico sigue 
siendo un gran problema, y una prue
ba evidente son las demoliciones de 
casas palestinas. Usted es el Coordi
nador del Comité Contra la Demolición 
de casas, ¿cuál es la situación real?

Los datos son escalofriantes. Desde 
la Guerra de los seis días en junio del 67,
18.000 casas palestinas han sido demo
lidas, familias en su gran mayoría pobres, 
cuyo único pecado fue construir una

casa en su propio terreno sin licencia, y 
no porque no quisieran pagar impuestos, 
sino porque el Gobierno les niega la po
sibilidad de vivir. Nosotros construimos 
una casa y sabemos que en poco tiem

po volverá a ser demolida. Los activistas 
logramos entrar a la casa antes de que 
llegue la policía, nos encadenamos y tra
tamos de evitar la demolición.

¿Y quien se cansará antes, voso
tros de construir o ellos de destruir?

Yo te prometo que nosotros no nos 
cansaremos.

¿Quién obtiene entonces las licen
cias?
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Esto funciona de una forma total
mente legal. El Gobierno nunca te dirá 
que no te da una licencia por ser musul
mán. Lo que el gobierno dice es que lo 
lamenta mucho, pero que de acuerdo al 
plan urbanístico de la cuidad, tu terre
no está considerado protegido. Hay mil 
pretextos, todos legales, con los que el 
municipio te niega la licencia, pero sa
bemos que esto es parte de una políti
ca que tiene como objetivo convencer 
al palestino a que deje la tierra por su 
propia voluntad.

Pero el palestino no se va...
El palestino nunca se va.
Meir, la casa para un palestino no 

sólo es ladrillo y cemento, sino que 
supone mucho más. Como medida 
de presión vosotros os atáis, aunque 
la casa finalmente se destruye, pero 
ese día, en vez de 10, demolerán 2.

Sí, es cierto. Ellos vienen con un pro
grama que les permite destruir cuatro o 
cinco casas ese mismo día. Cuando nos 
encadenamos a una casa, en lugar de 
demolerla en una hora, tardarán tres. 
Ese día, por lo menos cuatro casas más 
se pueden salvar.

El Gobierno Israelí propuso la 
creación de un Administrador de De
moliciones.

Según el título oficial, este departa
mento es el encargado de facilitar el or
den y la ley de construcción. La palabra 
demolición no aparece por ningún lado, 
pero por detrás de este nombre tan lim
pio y delicado se esconde un aparato 
que tiene por objetivo amargarle la vida 
al palestino, tanto al que vive en territo
rio ocupado como el que lo hace dentro 
del estado de Israel.

¿Y como es posible que un pue
blo, el judío, tan masacrado por la 
historia, esté haciendo algo parecido 
a lo que hicieron con él?

Ésa es la pregunta 
que yo me hago todas 
las noches. Yo me 
pregunto y no tengo 
respuesta y eso no 
me deja dormir. ¿Qué 
pasó con el judaismo, 
con el espíritu de los 
profetas, como 
llegamos a 
este grado 
de cani
balismo?
Un so
ciólogo 
te dirá

que esto tiene que ver con siglos de per
secución, con el Holocausto, un psicó
logo hablará de paranoia... pero cuando 
estás tantos años viviendo una realidad 
tan violenta, es contagioso, entra en las 
venas, se transforma en tu segunda piel 
y ya no eres capaz de discernir entre el 
bien y el mal. Queremos ser un espejo 
que le muestra a la sociedad la cara 
después de tantos años y devolver la 
sensibilidad y la sensatez.

Construir es una palabra mágica. 
Además de ser lo contrario de des
truir, implica un trabajo unido. Hay 
veces que las casas las construyen 
mano a mano palestinos e israelíes y 
eso es un paso más.

Para responderte a esta pregunta 
voy a contarte un pequeño cuento. A 
una familia palestina le destruyen su 
casa. Cuando su hijo de 9 años vuelve 
del colegio sólo encuentra escombros y 
una periodista que estaba allí le pregun
ta al pequeño qué piensa de los Israe
líes. El niño no vacila y responde que ha
bría que matarlos a todos. Un año más 
tarde, nuestra organización reconstruye 
la casa de esta familia, y la periodista le 
pregunta al mismo niño, con 10 años, la 
misma cuestión. En este caso el niño 
responde: hay Israelíes buenos, y hay 
malos. Cuando escu
ché la respuesta me 
di cuenta de que no 
sólo hemos reconstrui
do una casa sino que 
además hemos cons
truido un puente entre 
el palestino y el Israelí.
Ése es el aporte 
más importan
te que pode
mos hacer 
para poder 
cam b ia r 
las co
sas.

__ _

Caminos de Paz: 
Las otras voces de 
Israel y Palestina

En los próximos meses Asam
blea de Cooperación por la Paz 
pondrán marcha una campaña de 
sensibilización, que además de 
Mostar el trabajo de esta organi
zación en los territorios ocupados, 

pretende ser una contribución 
en la búsqueda de alterna

tivas de paz y de entendi
miento en el conflicto de 
Orlente Medio.

p g tifc
■ .

$0̂

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Voz de Albacete, La. #219, 1/7/2008.



¿Qué garantiza el éxito de los grandes proyectos?
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■  Texto: M aría  José  Saiz
y Teresa M ore no

Aunque el Cicle 
de Conferencias 
“Personajes de 
la Historia de 
España” de CCM 
llegaba a su fin el 
pasado mes, La 
Voz no ha querido 
despedirse sin 
contar con dos 
de los grandes 
historiadores de 
nuestro tiempo: 
Santos Julia y Paul 
Preston. En esta 
ocasión Manuel 
Azaña y Juan 
Carlos I tomaban 
cuerpo gracias a la 
fascinante cita con 
los “Personajes 
de la Historia de 
España”.

Ciclo de Conferencias

“Personajes
de la Historia
de España”

Fotos La Mancha Press. Luis Vizcaíno
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“Más que m é rito s  su fic ien tes  p ara  e l re c u e rd o ”, a s i  podríam os re su m ir la  
re sp u e s ta  del c a te d rá tic o  Santos J u liá  a n u e s tra  p reg u n ta  sob re  por qué 
debemos re c o rd a r  a Manuel Azaña en lo s  l ib ro s  de h is to r ia . Santos J u liá  es 
c a te d rá tic o  del D epartam ento de H is to ria  Social y del Pensam iento  P o li t ic o  
de la  UNED, a s i  como a u to r  de num erosos tra b a jo s  sobre  la  h is to r ia  p o l í t ic a  y 
so c ia l de España en e l s ig lo  XX. E sp e c ia lis ta  en la  figura  de Azaña, ha pub licado  
rec ien tem e n te  su obra  com pleta  en la  e d i to r ia l  Taurus y e l ensayo “H is to ria s  de 
la s  dos E spañas” que le  v a lió  e l Prem io N acional de H is to ria  en 2005.

Acudía a Albacete y Talavera de 
la Reina de mano de la Obra Social 
y Cultural de CCM para pronunciar 
una conferencia sobre Manuel Aza
ña, ¿qué podemos destacar de esta 
figura político-intelectual?

Que fue quien mejor, con más cla
ra palabra y más energía, expresó el 
ideal y el programa de la República y 
quien con más desoladas palabras fue 
testigo de lo que él mismo denominó 
su cruel e Inmerecido destino.

Le precedía en este Ciclo su 
compañero García de Cortázar, 
cuya intervención versó sobre Fran
co. Precisamente Azaña fue uno de 
los políticos perseguidos por el dic
tador, ¿de qué manera marcó este 
hecho la vida social y política de 
Manuel Azaña?

La persecución de Azaña en el exi
lio le obligó a trasladarse de Pyla-sur- 
Mer, en la zona de ocupación alemana, 
a Montauban, en la Francia llamada 
libre. Ahí quedó bajo la protección de 
México hasta su muerte en noviembre 
de 1940.

Manuel Azaña, presidente de la 
II República, analiza y deduce que 
el problema del país es la incultura 
que solo se podía arreglar con de
mocracia. Ahora la tenemos, desde 
hace ya unos cuantos años, pero 
hay situaciones (violencia de géne
ro, racismo, nacionalismos...) que 
parecen indicar que todavía segui

mos en esa incultura.
No, más bien, Azaña tendía a pen

sar que el problema español radicaba 
en la falta de democracia, de un Esta
do sostenido en la soberanía popular y 
que gozaba de amplia legitimidad en el 
conjunto de la sociedad española. La 
Incultura o, más exactamente, la falta 
de educación, sobre todo primarla, se 
debía para él a este hecho.

Esa relación de Azaña con el 
mundo del periodismo se repite en 
gran cantidad de políticos españo
les, ¿qué tipo de periodismo hacía 
Manuel Azaña, ideológico o filosó
fico?

Más que escritor de periódicos 
diarios, Azaña fue autor de artículos 
para revistas. Los temas que abordó 
fueron muy variados: desde la crónica 
política a la reseña bibliográfica pa
sando por la crítica literaria y política, y 
piezas cortas de creación literaria. No 
fue un escritor “ ideológico” ni tampo
co abordó temas filosóficos.

Manuel Azaña asumió la pre
sidencia del Consejo de Ministros 
tras las discrepancias sobre la rela
ción entre Iglesia y Estado llevaron 
a que Alcalá Zamora abandonara el 
gabinete. En la actualidad también 
asistimos a este tipo de discrepan
cias. ¿Es ésta una constante en la 
historia de España?

Una constante desde la misma re
volución liberal de los años 30 del s¡-

“Azaña pensaba que 
e l problem a españo l 
rad icab a  en la  f a l ta  
de dem ocracia, de 
so b e ran ía  p o p u la r”

Santos Juliá,
M a n u e l  A z a ñ a
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glo XIX. La Iglesia española fue des
de 1812 a 1931 y, más tarde, desde 
1939 a 1975 la religión del Estado, 
así reconocida por las constitucio
nes y, en la dictadura franquista, por 
las leyes fundamentales. Ser recono
cida como religión del Estado entra
ñaba privilegios y poderes a los que 
la Iglesia nunca ha renunciado.

De Manuel Azaña lo que más 
se conocer es el personaje pero, 
¿qué se esconde tras la persona?, 
¿Cuál es su faceta más descono
cida?

Más que desconocido, Azaña ha 
sido vilipendiado durante decenas 
de años. Hoy no es ni lo uno ni lo 
otro, pero desde luego se mantienen 
muchos de los estereotipos que lo 
consideran, por ejemplo, un “funcio
narlo gris” o un “celoso de Ortega” , 
por sólo mencionar dos de los que 
se repiten en una de las últimas pu
blicaciones aparecidas.

¿Por qué debemos recordar a 
Manuel Azaña en los libros de his
toria? ¿Cuál ha sido su huella en la 
vida social y política española?

Fue el presidente del Gobierno 
que introdujo el voto de la mujer, la

autonomía de las reglones, la sepa
ración de la Iglesia y el Estado, la ex
pansión educativa, las leyes sociales, 
la reforma del Ejército.... Y más tarde 
fue presidente de una República en 
guerra. Suficiente para el recuerdo.

Como catedrático del Departa
mento de Historia Social y del Pen
samiento Político de la UNED y 
autor de numerosos trabajos 
sobre la historia política y so
cial de España en el siglo XX,
¿qué papel dentro de la edu
cación actual juega el apren
dizaje de la historia?

Lamentablemente, un papel 
más bien marginal, especial
mente en los programas univer
sitarios.

Con su obra “Historias de 
las dos Españas” obtuvo el 
Premio Nadal de Historia en 
2005, ¿qué le supuso ese reco
nocimiento?

Pues siempre es muy gratifi 
cante saber que hay colegas 
tan generosos como 
para pre
miar un 
libro.

¿Qué le parece este Ciclo de 
Conferencias de CCM?

Estupendo. Creo que las biogra
fías son un camino muy atractivo 
para acercarnos a la comprensión 
de nuestro pasado.
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Paul Preston
J u a n  C a r l o s  I

Es Paul P re s to n  un 
h is to r ia d o r  con gran  
personalidad , que 
a tra e , que tie n e  un 
m agnetism o e sp ec ia l 
que só lo  algunas 
personas pueden 
conseguir. H asta su 
nombre es sugeren te . 
Cuando lo  pronunciam os 
evocamos a esos 
grandes p e rso n a jes  de 
la  h is to r ia  que él, tan  
b ie n , r e t r a ta  en sus 
lib ro s .
Paul P resto n  nació  en 
L iverpool. Después de 
d o c to ra rse  en H is to ria  
por la  U niversidad 
de Oxford se hizo 
p ro feso r de h is to r ia  
en la  U niversidad 
de Reading y en e l 
Queen Mary College 
de la  U niversidad de 
Londres, adem ás de 
C a te d rá tico  P rín c ip e  
de A stu rias. A p a r t i r  de 
1991 comenzó a e je rc e r  
como c a te d rá tic o  
en la  London School 
of Economics, donde 
d irig e  e l c en tro  Cañada 
Blanch, dedicado a la  
h is to r ia  de la  España 
Contem poránea.
A lo  la rg o  de su 
d ila ta d a  c a r re ra  ha 
sido  destacado  con 
im p o rtan te s  ga lardones 
en n u e s tro  pa is , como la  
Encomienda de la  Orden 
del M érito Civil. Desde 
1994 es miembro de la  
Academia B ritán ica .

Como experto en la materia y 
autor de la biografía del Rey, ¿qué 
es lo que más le ha llamado la aten
ción sobre el papel que desempeñó 
Juan Carlos I durante el período de 
la transición?

Su coraje, pero hay muchas otras 
cosas que destacaría de él, como su 
visión de las posibilidades de como 
ir pasando de una dictadura a una 
democracia que significó tener una 
gran visión, pero también paciencia 
y coraje.

¿Qué destacaría de Juan Carlos 
I como persona y como persona
je?

Como persona su gran temple 
y su gran humanidad, así como una 
gran afabilidad. Como personajes, lo 
mismo que he contestado en la pre
gunta anterior.

Según ha declarado usted en al
guna ocasión, España ha dejado de 
tener las urgencias republicanas 
de otros tiempos. ¿Usted conside
ra que el rey ha acabado con una 
hipotética tercera república?

Nunca he dicho exactamente eso. 
El tipo de monarquía que ha creado 
el rey es constitucional y democráti
ca y esto es algo que ofrece mucho 
para España en la situación actual. La 
posibilidad y la realidad de una Jefa
tura de Estado neutral y eso, en un 
momento de crispación que hay en la 
actualidad, es un servicio muy impor
tante que difícilmente podría ofrecer 
un presidente republicano, que ten
dría que se de uno u otro partido.

¿Considera que su hijo manten
drá el consenso sobre la monarquía 
que ha logrado el Rey?

Es imposible decir con precisión 
que pasará y en qué circunstancias 
se va a producir el cambio o traspa
so de poderes. Mantener el consenso 
será primordial para el hijo y confío en 
su capacidad para hacerlo. Sobre las 
circunstancias no puedo opinar.

Siempre se habla de las dos Es- 
pañas pero usted aboga por una 
tercera. ¿Nos podría argumentar 
por qué?

1/02
4D

La finalidad del libro era ir en con
tra de la idea de que hubo una guerra 
civil porque los españoles son unos 
violentos. Dije y he dicho que ese libro 
lo podría haber llamado las tres, trein
ta o cuarenta millones de Españas. Lo 
sigo diciendo respecto a la España de 
hoy, creo que la inmensa mayoría es 
del centro, en general la mayoría de la 
gente no se preocupa de la política, 
no son ni muy de izquierdas ni muy 
de derechas. Les preocupa llegar a 
fin de mes. La gran mayoría es la ter
cera España con toda su pluralidad y 
variedad.

En su opinión, ¿en qué medida 
se ha modernizado la monarquía 
desde la transición?

Teniendo en cuenta que la Mo
narquía es una Institución medieval, 
a partir de la muerte de Franco las 
monarquías se modernizan y no tiene 
nada que ver con el modelo medie
val, digamos que tiene mucho más 
que ver con las monarquías escan
dinavas o británicas. En los primeros 
años había mucho dramatismo y tuvo 
que actuar como si fuera el bombero 
de la democracia. Después ya no ha 
sido necesario y ha tenido y tiene el 
mismo papel que el de otros reyes 
como de Noruega o Suecia. Es el 
máximo responsable democrático 
del país. No sé si es especialmente 
moderno pero es lo que es.

¿A qué se debe que España des
pierte en usted tanta curiosidad?

Todos los españoles son Intere
santes. La historia siempre es fasci
nante pero la del siglo XX en España 
es mucho más. Me enamore hace 
más de 40 años y desde entonces no 
he dejado de Interesarme y fascinar
me con todo lo que ha ocurrido.

Usted que observa la 
historia desde fuera 
de las fronteras
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“Todo e l mundo 
d e b e ría  conocer 
la s  m en tira s  de 
Franco, es una pena 
que no sea a s í. Del 
Rey d e s ta c a r ía  su 
tem ple  y su gran 
humanidad, a s í  
como su afab ilidad . 
Asimismo, es una 
p ersona  con una 
g ran  p ac ien c ia  y 
c o ra je ”

españolas. ¿Considera que así es 
más objetivo?

Eso depende de lo que considere 
que es objetividad. La distancia ayu
da y es mas fácil no participar de la 
crispación que puede haber dentro. 
Como cualquier historiador, se tiene 
que pasar un filtro que es su sistema 
de valores o ético. En ese sentido no 
sé si soy más objetivo, lo que hay que 
ser es honesto y el caso es que hay 
cosas que por no estar involucrado en 
razones familiares creo que puedo ver 
las cosas con más serenidad.

Hay quienes opinan que usted 
tiene un don, el de acercar la his
toria a las gentes. ¿Cómo se consi
gue? ¿Cómo logra que se interesen 
por la historia?

A mí me encanta que la gente 
piense eso y es lo que intento hacer 
con mis libros y conferencias. Hago 
un esfuerzo para que sea entendible y 
para que mis hijos y yo mismo poda
mos entender lo que escribo sin nin
gún problema. No hay nada que no se 
pueda explicar a un público grande y 
eso es historia narrativa, en fin, en to
dos los idiomas que se quiera escribir. 
Contando bien una historia se capta 
al público, pero eso requiere pulir mu
cho la prosa y no escribir deprisa y 
corriendo.

¿Considera que el género bio
gráfico acerca más la historia?

Para el gran público, para los no 
profesionales, es una manera esplén
dida y la gente se interesa por la gen
te, por las personas, y si la historia 
de una persona está bien contada, 
puede llevar al lector a interesarse por 

toda una época.
Su último libro se titula 

“El gran manipula
dor. La men

tira coti
d i a n a

de Franco”. Un libro que desmonta 
algunas mentiras aceptadas sobre 
Franco. Vuelve a incidir en uno de 
sus temas preferidos. ¿Que encon
trarán sus lectores en esta nueva 
publicación?

Algunas novedades respecto a las 
últimas investigaciones sobre Franco, 
un esfuerzo para desmentir los mitos 
que fueron tan cuidados por Franco y 
por el aparato estatal franquista. Hace 
catorce años escribí otro libro “ Fran
co, caudillo de España” con más de 
mil páginas donde analizaba la vida 
de Franco. En este nuevo libro cada 
capítulo es cronológico, pero no es 
toda una cronología de su vida. Se 
cuentan las opiniones que Franco te
nía sobre la familia real, y las mentiras 
de Franco sobre sí mismo se ven con 
mucha más nitidez y es mucho más 
claro. Todo el mundo debería cono
cerlas, aunque la lástima es que no 
es así.

¿Qué opinión le merece el ci
clo de Conferencias organizado 
por Caja Castilla La Mancha sobre 
personajes de la historia de España 
en las que se ha analizado la figura 
de personajes clave de la historia 
como Séneca, Alfonso X El Sabio, 
Felipe II, Franco, Azaña o Juan Car
los I?

Sólo puedo hablar en base a mi 
experiencia, de mis conferencias 
en Albacete y Talavera de la Reina y 
por ver el programa de otras confe
rencias. Han sido de una calidad ex
traordinaria hablando de los demás. 
El público en Albacete me conmovió 
por la cantidad de gente que había 
en la sala e incluso en otra sala que 
tuvieron que habilitar, y por la calidad 
tan alta de la conferencias, así como 
del coloquio que hubo después, es un 
ciclo que honra a los organizadores y 
al público.
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Educación
Una disciplina eficaz a la hora de 

de aplicar los límites a nuestros hijos 
es lo más importante. Si nosotros 
presentamos una buena regla, el niño 
estará dispuesto a cumplirla porque 
lo que quiere es agradarnos. Sin em
bargo, en ocasiones nos equivoca
mos a la hora de poner reglas porque 
no nos expresamos con claridad y 
además lo hacemos con demasiada 
autoridad. Cuando necesitamos decir 
a nuestros hijos que deben hacer algo 
en ese momento, como recoger los 
juguetes o irse a la cama, debemos 
tener en cuenta algunos consejos bá
sicos.

Si n o so tro s
presen tam os una buena 
reg la , e l niño e s ta rá  
d isp u esto  a cu m p lirla  
porque lo  que qu iere  
es agradarnos

Debemos expresar lo que quere
mos que el niño haga con precisión, 
por ejemplo: “Habla bajito en la biblio
teca” o “Agarra mi mano para cruzar 
la calle” . En algunos casos, podemos 
dar al niño una oportunidad limitada 
de decidir cómo deben cumplir nues
tras órdenes. La libertad de oportu
nidad hace que él sienta una sensa
ción de poder y control reduciendo 
las resistencias. “ Es la hora del baño. 
¿Quieres en la ducha o en la bañera?” 
o “Te tienes que vestir. ¿Elijo yo la 
ropa o Lo haces tú?” , son preguntas 
que nos serán de gran ayuda.

En cuestiones realmente impor
tantes, cuando existe una resistencia 
a la obediencia, es necesario aplicar 
el límite con firmeza. Un límite firme 
dice a un niño que él debe parar con 
dicho comportamiento y obedecer a 
tus deseos inmediatamente. Para ello 
es mejor aplicar una voz segura, sin 
gritos, y con una seria mirada en el 
rostro. Los límites más suaves supo
nen que el niño tiene opción de obe
decer o no.

Otra buena estrategia es hacer 
constar la regla de forma impersonal. 
Así, en lugar de decirle al niño “Son 
las 8, hora de que te acuestes” , es 
más efectivo decir: “Son las 8, hora 
de acostarse” . También es bueno ex
plicarle el por qué de nuestras deci
siones. Cuando una persona entiende 
el motivo de una regla como una for
ma de prevenir situaciones peligrosas 
para sí mismo y para otros, se sentirá 
más animado a obedecerla. Por ello, 
cuando se aplica un límite, lo mejor 
es explicarle al niño por qué tiene 
que obedecer. Entender la razón de la 
orden ayuda a los niños a que desa
rrollen valores internos de conducta o 
comportamiento: una conciencia.

Antes de dar una 
la rg a  exp licación  
que puede d is t r a e r  a 
lo s  niños, m anifieste  
su razón en pocas 
p a lab ras . Por ejem plo: 
“No m uerdas a la s  
personas. Eso le s  
h a rá  daño”

Siempre que apliques un límite al 
comportamiento de un niño, intenta 
proponer una alternativa aceptable. 
De este modo le estás enseñando 
que sus sentimientos y deseos son 
aceptables. Si quiere un caramelo an
tes de cenar, niégate, pero prométele 
un helado después.

Una regla puntual para una efec
tiva puesta del límite es evitar una 
repetitiva. Una rutina flexible (acos
tarse una noche a las 8, otras a las 8 
y media, etc.) invita a la resistencia y 
se torna difícil de cumplir. Rutinas y 
reglas importantes en la familia debe
rían ser efectivas día tras día, aunque 
estés cansado o indispuesto. Si das a 
tu hijo la oportunidad de dar vueltas a 
tus reglas, ellos seguramente intenta
rán resistir.

Otra cosa importante es dejar 
claro para nuestros hijos que nuestra

Si querem os que e l niño ac tú e  de una determ inada m anera 
es m ejor d e c ir le  cómo querem os que se com porte, en vez de 
o rd en arle  que no haga algo. Por ejem plo, es m ejor p e d ir le  
que hable bajo a o rd en arle  que no g r i te
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Cómo
Fotos La Mancha Press. Luis Vizcaíno

■ [T e x to : D esireé  M olina

educar con 
disciplina a 

los hijos
!

desaprobación está relacionada a su 
comportamiento, y no directamente 
a ellos. No les estamos rechazando. 
Lejos de decir “niño malo” (desapro
bación del niño), deberíamos decir 
“no muerdas” (desaprobación de la 
conducta).

Los in v es tig ad o re s  
señalan  que cuando 
lo s  pad res e s tá n  muy 
enojados cas tig an  
más se riam en te  y 
son más propensos a 
se r  verbalm en te  y/o 
f is icam en te  abusivos 
con sus h ijo s

Hay épocas en que necesitamos 
llevar con más calma, y contar hasta 
diez antes de reaccionar. La discipli
na es básicamente enseñar al niño 
cómo debe comportarse, y esto no 
se puede enseñar con eficacia si us
ted es extremadamente emocional. 
Delante de un mal comportamiento, 
lo mejor es llevar un minuto de cal
ma uno mismo, y después preguntar 
con calma: “Qué ha pasado aquí?” 
Todos los niños necesitan que sus 
padres establezcan las guías de 
consulta para el comportamiento 
aceptable. Cuanto mejor fijemos los 
límites, mayor cooperación recibire
mos de nuestros niños y menor la 
necesidad de aplicar consecuencias 
desagradables para que se cumplan 
los límites. El resultado es una at
mósfera casera más agradable para 
los padres y los niños.

Consejos básicos para establecer 
límites a los niños

- Debemos tener objetividad
- Ofrezca opciones
- Sea firme
- Acentúe lo positivo
- Aplique las reglas de forma impersonal
- Explique al niño el por qué de sus límites
- Sugiera alguna alternativa
- Desapruebe la conducta, no al niño
- Controle sus emociones
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Seguro que alguna 
vez ha notado 
cierta molestia en 
el pie y, creyendo 
que se trata de un 
“callo” (heloma), 
ha intentado 
quitárselo 
manualmente 
(tijeras, alicates, 
cuchillas) o con 
productos químicos 
(callicidas, 
parches, etc.). Sin 
embargo, existe 
un porcentaje 
de que estemos 
ante la presencia 
de un virus 
tremendamente 
contagioso: 
el papiloma.

Momas 
Plantares

[Texto: A lfre d o  S oriano M edrano . 
D ip lom ado en Podología USP- CEU.

¿Qué son?
El papiloma o verruga plantar es 

una lesión cutánea benigna producida 
por un virus; Papova Virus Humano 
(PVH). Éste se caracteriza por tener 
un halo blanquecino y presentar unos 
puntos de color marrón oscuro que 
son las papilas del papiloma. Si pe
llizcamos el papiloma con los dedos 
duele mucho más que si lo oprimimos, 
al contrario de lo que ocurre con las 
durezas, las cuales tampoco presen
tarían papilas.

La población con más riesgo de 
infección por el papiloma plantar son 
niños y adolescentes. Numerosos es
tudios han demostrado que el estrés y 
la caída de las defensas también favo
recen su aparición. Piscinas, gimnasios 
y duchas comunes son los lugares más 
frecuentes donde podemos Infectarnos 
con el virus del papiloma. Para preve
nir el contagio del papiloma plantar se 
debe usar en estos recintos calcetines 
de agua o zapatillas de goma.

¿Qué hacer si tenemos papilo
mas?

Los papilomas plantares son muy 
contagiosos, por lo que se aconseja 
desinfectar la bañera con lejía des
pués de usarla, utilizar una toalla apar
te para secar el pie infectado no inter
cambiar el calzado ni calcetines con 
otras personas, etc. Existe riesgo de 
autocontagio por manipular el papilo
ma de forma incorrecta, pudiendo dar 
lugar a una diseminación del papiloma 
en distintas partes del cuerpo.

¿Qué tratamiento es el mejor?
Hoy en día la podología del siglo 

XXI ha avanzado mucho y los trata
mientos son totalmente personales y 
casi indoloros. Teniendo en cuenta los 
distintos factores del paciente (edad, 
profesión, ritmo de vida, etc.) se le 
pauta el tratamiento que más se ade
cúe a sus necesidades.

El tratamiento profesional de la 
verruga plantar puede ser químico 
(ácido monocloracético, ácido tri- 
cloracético, ácido nítrico, ácido sali- 
cílico, formula magistral cantaridlna, 
etc.) o con crloterapia (hidrógeno li
quido, nitrógeno liquido, etc.). Estos 
tratamientos consisten en atacar al 
papiloma con distintas sustancias 
útiles para su posterior eliminación. 
Al tratarse de un virus, existe un por
centaje bajísimo de recidiva, siendo 
en ocasiones necesarias varias se
siones para eliminarlo por comple
to.

En Cllnlsalud Podología dispo
nemos de un tratamiento quirúrgico 
pionero que elimina el papiloma en 
una sola sesión y sin dolor.

Consejos
No debemos automedlcarnos 

ante cualquier enfermedad, pero 
aún menos si se trata de un papilo
ma, ya que todos los productos que 
venden en el mercado (callicidas, 
parches, spray de frío, etc.) deben 
ser aplicados por un profesional del 
pie, para evitar heridas profundas, 
úlceras diabéticas, problemas de c i
catrización, etc. Si observamos que 
aparece una especie de vesícula con 
puntos de color marrón negruzco y 
duele al pellizco, podemos estar 
ante un papiloma. Debemos tapar
lo con un apósito y ser extremada
mente cuidadosos para no contagiar 
las partes adyacentes del pie, ni del 
resto del cuerpo, y ponernos Inme
diatamente en manos de nuestro 
podólogo para que nos paute el me
jor tratamiento.

Tener unos pies sanos es funda
mental para nuestra vida diaria, por 
ello hay que cuidarlos. SI usted en
cuentra cualquier indicio de patolo
gía, no dude en acudir al podólogo, 
él vela por la salud de sus pies.
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entrevista Pilar Morate
Presidenta de la Asociación de Mujeres Empresarias de Hellín, AMEDHi

ca y empresarial es muy dura, y la mu
jer, ademas, siempre lo ha tenido muy
difícil. Es importante que haya un co-
lectivo fuerte, porque como decíamos
antes, de manera individual los avances
son menores.

Tres años ya es un tiempo impor-
tante... ¿Qué cosas habéis conse

un momento determinado, decidimos 
agruparnos como colectivo. La asocia
ción hizo su presentación el 9 de junio 
de 2005 y se hizo para promocionar y 
defender los derechos e Intereses de la 
mujer.

¿Qué objetivos os marcasteis en 
un principio?

Para nosotras era fundamental fo
mentar y potenciar el crecimiento de la 
mujer empresaria, al mismo tiempo que 
promocionar y defender sus intereses. 
Nuestro principal objetivo reside en de 
sarrollar iniciativas de interés que nos 
permitan estar todas juntas y poder sa 
car adelante todos nuestros proyectos. 
Hemos tratado de iniciar y formalizar 
diferentes convenios de formación y de 
llegar a acuerdos con diferentes enti

guido en este período?
Cuando la asociación se puso en

“Ojalá y no 
hiciera falta 
que existieran 
asociaciones 
de mujeres”

■  |Texto: P ila r González

se creó AMEDHE y cómo 
fueron sus comienzos?

AMEDHE se formó a través de una 
Iniciativa del Centro de la Mujer. Fue en
tonces cuando nos reunimos un grupo 
de empresarias y empezamos a traba
jar para dar forma a este proyecto. En 
un principio apenas éramos diez, pero 
luego pasamos a doce, después quin
ce y entonces creamos la asociación. 
Elaboramos los estatutos y el 9 de junio 
de 2005 empezamos nuestra andadu
ra. Ahora que acabamos de celebrar 
el tercer aniversario de su constitución 
somos ya 65 las mujeres helllneras que 
formamos parte de AMEDHE, mujeres 
que además pertenecemos a diferen
tes sectores como el comercio, la sa
nidad, las leyes, el campo...y que en

dades privadas que nos proporcionen 
ciertas ventajas. Dentro de nuestros 
objetivos, por supuesto, también se en
cuentran la información y la formación.

¿Cuáles son las principales di- 
ficultades que todavía hoy encon
tráis?

Lo que más nos preocupa es la si
tuación laboral. La coyuntura económi-
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marcha lo primero que queríamos era 
promocionar los derechos de la mujer. 
Desde junio de 2005 no hemos parado 
de trabajar. Uno de los primeros pasos 
que llevamos a cabo fue resolver el pro
blema financiero. Entonces firmamos 
un acuerdo ventajoso con una entidad 
bancaria que nos facilitó algunos de 
los trámites. De esta manera pudimos 
conseguir una tarjeta regalo, la prime
ra de esas características que hubo en 
Hellín. Eso fue, sin duda un revulsivo 
importante para la asociación. Otro de 
nuestros grandes logros, que se ma
terializó el año pasado, fue la prime
ra Feria del Comercio en Hellín. Una 
Iniciativa que se puso en marcha con 
la ¡dea de dar cabida a todo el tejido 
comercial de Hellín. Si que es verdad 
que cerca del 40 por ciento de nues
tras asociadas pertenece a este sector, 
pero también es cierto que el comercio 
es algo fundamental en nuestro muni
cipio y por eso queríamos promoverlo 
entre todos los hellineros. Fuimos la 
primera asociación que puso en mar
cha esta iniciativa.

Después de tres años de anda
dura, el pasado año también conse
guisteis llevar a cabo una importante 
iniciativa.

Entre nuestros logros también figu
ra la instauración del Reconocimiento a 
la Trayectoria de una Mujer Empresaria, 
que recayó en la hellinera Salud López. 
Se trata de reconocer la trayectoria de 
una mujer que haya contribuido al cre
cimiento de Hellín después de toda una 
vida de dedicación. Salud López creó 
la primera piscina municipal de Hellín, 
que sin duda ha contribuido a la dina- 
mlzación de este municipio. Hoy son 
sus hijos y familiares los que siguen el 
negocio de esta mujer emprendedora, 
que consideramos, merece con creces 
este reconocimiento.

Vuestra reciente incorporación a 
FEDA habrá supuesto un avance im
portante.

La verdad es que sí que ha sido un 
paso adelante. Nos Incorporamos a 
FEDA el pasado día 12 del mes de abril, 
pero la asociación sigue siendo autó
noma, no pierde identidad de colec
tivo, sino que se puede ver reforzada 
como asociación de mujeres empresa- 
rías. Además no hemos renunciado a 
nuestros proyectos porque con nuestra 
incorporación a FEDA lo que tenemos 
son más ventajas y más respaldo. He
mos entrado con todas las ventajas. 
Además es importante que las muje

res estén en la asamblea, sobre todo 
teniendo en cuenta que siempre ha 
sido cosa de hombres. AMEDHE va a 
estar presente en las Juntas Locales de 
FEDA a nivel provincial, con lo cual va
mos a estar más Informadas. Además 
de nuestros proyectos, gracias a FEDA 
tenemos acuerdos de asesoría jurídi
ca, campaña de promoción de ventas, 
convenios con determinadas sucursa
les bancadas, seguros médicos, y por 
supuesto formación, algo que es fun
damental. Teníamos una empresa que 
nos Imparte la formación, y ahora, con 
FEDA podemos elegir los cursos que 
queramos o necesitemos. Para ello 
hacemos un sondeo y valoramos las 
opciones. Por ejemplo ahora estamos 
preparando uno de informática básica 
que además no necesita de un número 
mínimo de asistentes, otro de escapa- 
ratismo o de protección de datos.

¿Y cómo es la relación con otras 
asociaciones de mujeres de la pro
vincia?

Muy buena, la verdad, y eso es muy 
Importante. AMEPAP nos ha asesora
do mucho y nos ha ayudado. Nosotras 
asistimos a sus reconocimientos y ellas 
cuentan también con nosotras. Con 
asociaciones de Vlllarrobledo, Man
zanares también tenemos buena 
relación. Y de momento solo 
puedo adelantarte que todas 
estamos trabajando en un 
ambicioso proyecto en 
común. Ahora esta
mos en la elaboración 
de estatutos.

Metiéndonos de 
lleno en el mundo 
empresarial,¿crees 
que a una mujer se 
le exige más que un 
hombre?

Sí, desde luego, 
a las mujeres se 
nos exige estar 
más formadas.
Por eso para no
sotras es prioritaria 
la Inversión en forma
ción. Sin embargo, nos 
exigen más preparación 
pero luego no tenemos 
el mismo acceso que un 
hombre. Basta con mirar 
la representatlvidad 
de la mujer en 
los órga
nos di

rectivos de las empresas para darnos 
cuenta de esto. Una mujer está Igual 
que preparada que un hombre y son 
muy pocas las que, por ejemplo, están 
en puestos directivos. Todavía nos falta 
ese empujón.

Y además tiene que sacrificar 
más...

Eso desde luego. Las mujeres lle
vamos negocios, y aunque se hayan 
puesto en marcha medidas que favo
recen la conciliación, también llevamos 
la casa, los hijos... lo tenemos compli
cado. El problema está en el tiempo. 
Nosotras, cuando emprendemos un 
negocio, sacrificamos gran parte de 
nuestro tiempo, pero a veces no es su
ficiente...nos hace falta más tiempo, y 
un gran empujón.

Se ha avanzado mucho, pero to
davía quedan cosas por hacer. Hoy, 
por desgracia, una mujer todavía tiene 
que demostrar más que un hombre. Lo 
ideal es que las asociaciones de muje
res dejaran de existir, que no hicieran 
falta. Que mujeres y hombres tocára
mos el mismo techo y se nos valorara 
Igual. Ojalá y realmente se nos tuviera 
en cuenta nuestra valía y conocimlen- 
t o , y no el género. Sí

que se han 
d a d o
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mucho ualor  añadido
grandes pasos, como por ejemplo 
los permisos de paternidad o el 
plan de conciliación de la vida per
sonal, familiar y laboral

Un empujón que quizás, 
gracias a la asociación, es más 
grande.

El empujón de la asociación 
nos ayuda a dar ese salto, y ade
más nos ayuda a hacer visibles 
realidades significativas, porque 
es bien cierto que en la asociación 
encontramos a mujeres muy rele
vantes que, curiosamente, están al 
frente de negocios que tradiclonal- 
mente han sido de hombres, como 
es el caso de una asociada que es 
dueña de una gasolinera. Se nos 
exige un poco más porque esta
mos compitiendo con ellos, con 
los hombres, y eso se percibe en 
todos los ámbitos, pero con mucha 
preparación y mucho esfuerzo lo 
conseguiremos

¿Qué retos os marcáis?
Estamos ahora de lleno traba

jando en la segunda Feria del Co
mercio, que se celebrará la primera 
semana de septiembre, y estamos 
ya ultimando algunas cosas. Tam
bién hemos empezado trabajar 
en el reconocimiento de la mujer 
empresaria. Estamos organizando 
nuevos cursos, a través de FEDA, 
para continuar con la formación de 
la mujer empresaria, que es un pilar 
fundamental. Cursos relacionados, 
por ejemplo con la protección de 
datos, o Informática. Una vez que 
la asociación se constituye lo que 
toca ahora es Ir consolidándola, 
ser constante, asistir a todas las 
reuniones, trabajar unidas y con
vertirnos en un motor para que la 
asociación sea cada vez más fuer
te.

¿Y qué hay de las mujeres 
empresarias del ámbito rural?

Precisamente ese es otro de 
los aspectos que queremos tratar

desde AMEDHE. El reto es tras
ladar toda la información a di
ferentes núcleos de población y 
pedanías de Hellín, que también 
constituyen un colectivo fuerte y a 
veces un poco olvidado. Y es que 
la mujer rural lo tiene, si cabe, más 
complicado, por la comunicación. 
Por eso queremos ir pedanía por 
pedanía hablando de la asociación 
para que tengan la misma informa
ción, que la reciban puntualmente 
y que las mujeres rurales estén 
Igualmente preparadas, y poder 
ayudarles en el caso de que tengan 
alguna necesidad, de manera que 
también ellas puedan disfrutar de 
todos los servicios que la asocia
ción presta.

¿Es el autoempleo la solu
ción?

El autoempleo juega un papel 
fundamental, pero también es Im
portante que las mujeres empresa- 
rías nos preparemos para introdu
cirnos en este mundo. Hablamos 
de cursos, de talleres, de recursos 
que se nos ponen al alcance y 
que hacen que la mujer tenga esa 
preparación, y que desde luego, 
desde que estamos Integrados en 
Feda, se ha potenciado.

¿Que haría falta?
Nos falta tiempo. Todas somos 

empresarias, y a decir verdad, con

seguimos sacar la asociación ade
lante quitándonos tiempo, y con 
mucho esfuerzo. Bueno, tenemos 
una subvención pedida, de turis
mo empresarial...Somos la primera 
en solicitarlo para atraer a mujeres 
empresarias de otras comunidades 
aprovechando que Hellín tiene un 
entorno privilegiado. Su situación, 
su paraje, las casas rurales, y espe
ramos que nos la concedan porque 
sería un proyecto muy importante 
para nosotras, y sobre todo para el 
municipio, pues hablamos además 
de la creación de puestos de traba
jo. La mayoría de nosotras estamos 
al frente de empresas pequeñas

¿El carácter emprendedor de 
la mujer ha aumentado de unos 
años a esta parte?

Es que realmente ha habido ne
cesidad. La mujer, definitivamente, 
tiene que aportar mucho a la socie
dad, y desde luego, de unos años a 
esta parte, si se que nota que son 
cada vez más las mujeres que quie
ren hacerse un hueco en el mundo 
empresarial. Además queremos de
cir una cosa, que el hecho de que la 
asociación sea de mujeres es por
que ellas mismas son las que han 
querido participar. Nosotros, bajo 
ningún concepto queremos excluir 
a los hombres, pero bien es cierto 
que nuestra AMEDHE fue primera.

I É * S ,S 3 ~ . _

c/Agustín de Betbencourt^ 7^7“planta

ámfar
federac ión  de m ujeres 
y familias dei ámbito rural h«Pm̂'¿ilSíS

LA VOZ
47

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Voz de Albacete, La. #219, 1/7/2008.



Motor
Hasta la fecha, la formación de los chóferes como conductores profes 

autónomos y el personal específico de las empresas de transporte debían, 
circulación por Europa supone un nuevo reto. La iniciativa que, mediantes 

a partir de septiembre, ofrece a los aspirantes a profesional del transpo
equipars

CAP: El “master” de
Evaluación continua: mucho más 
que una licencia

El Certificado de Aptitud Profesio
nal (CAP) acredita a su titular como 
profesional formado en aspectos que 
no contemplan el carné de conducir ni 
la licencia de Capacitación Profesional. 
Será obligatorio para todos los candi
datos a profesionales del trasporte por 
carretera desde el 11 de septiembre de 
este año, en el caso de los conductores 
de autobús, y para los conductores de 
camión desde el mismo día de 2009. 
Los conductores exentos, aquellos 
que hayan obtenido el carné antes de 
dichas fechas, deberán acreditar la for
mación continua entre septiembre de 
2012 y septiembre de 2016. Todos los 
conductores, sin excepción, tendrán 
que realizar una formación continua 
de 35 horas cada 5 años, cuyos con
tenidos se estructuran en torno a una 
misma idea: renovar y ampliar los cono
cimientos y lograr que el conductor esté 
mejor preparado en cualquier situación. 
Como, por ejemplo, las siguientes:

Comportamiento en situaciones 
de emergencia, reacciones en caso de 
agresión, principios básicos de la de
claración amistosa de accidente (eva
luación situaciones de emergencia).

Importancia para la empresa de la 
calidad de la prestación del conductor, 
comportamientos que contribuyen a 
valorar la imagen de marca, organiza
ción del trabajo, consecuencias de un 
litigio en los planos comercial y finan
ciero (imagen de la empresa).

Síntomas, causas y efectos de la fa
tiga y el estrés, papel fundamental del 
ciclo básico actividad/reposo, impor
tancia de la alimentación (aptitud física 
y mental).

Tipología de los accidentes de 
trabajo en el sector, los accidentes 
de tráfico, dinámica de un impacto y 
consecuencias humanas, materiales y 
económicas del accidente; los grupos 
y factores de riesgos; conducción en 
condiciones adversas, contaminación 
(salud y seguridad vial)

¿En qué consiste el CAP, cuándo y 
cómo hay que obtenerlo?

En primer lugar, es obligatorio para 
ejercer. Su expedición certifica que el ti
tular ha superado las pruebas pertinen
tes para la obtención de la calificación 
inicial de conductor de la UE, que se 
renueva automáticamente mediante la 
mencionada evaluación continua. Para 
su obtención, no es necesario tener el 
carné de conducir, debe seguirse una de 
las modalidades alternativas de cursos 
y aprobar el examen posterior. Las mo
dalidades se diferencian en el número 
de horas lectivas, en la mayor o menor 
especialización en determinadas mate
rias y en la edad mínima exigida para 
la conducción, y son dos: Cualificación 
Ordinaria o Avanzada (280 horas), y 
Cualificación Acelerada (140 horas). En 
ambos casos, el temario gira en torno a 
los conceptos comunes de conducción 
racional y ecológica, reglamentación de 
trasportes, logística, salud y seguridad 
en el transporte.

Los Contenidos
Según el Reglamento del Real De

creto CAP, los conocimientos que se 
obtienen, una vez superados los cur
sos, son equivalentes a los que, tras la 
escolaridad obligatoria, certifica la asis
tencia a la formación profesional. Las 
“asignaturas” en formación avanzada

para los permisos C, C+E, C1 y C1+E 
son las siguientes:

1. Conducción racional:
Cadena cinemática (40 horas) 
Dispositivos de Seguridad (30 horas) 
Consumo de carburante (30 horas) 
Carga segura (30 horas, 9 de ellas de
dicadas al manejo de mercancías peli
grosas)

2. Aplicación de la reglamentación 
Entorno social y reglamentación (30 ho
ras)
Reglamentación en el transporte de 
mercancías peligrosas (10 horas)

3. Salud y seguridad vial 
Riesgos en carretera y accidentes de 
trabajo (40 horas)
Delincuencia y tráfico de inmigrantes (2 
horas)
Riesgos físicos (7 horas)
Aptitud mental y física (9 horas) 
Evaluación de situaciones de emergen
cia (15 horas)
La imagen de la empresa (7 horas) 
Entorno económico y organización del 
mercado del transporte (30 horas)
En el caso del curso de formación ace
lerada, la duración del curso se reduce 
a la mitad.

Los Exámenes
Una vez finalizados los corres

pondientes cursos de formación, que 
podrán ser impartidos por las autoes- 
cuelas que cumplan los requisitos para 
homologarlos, los aspirantes deberán 
presentarse a un examen escrito u oral, 
de las siguientes características:

1. Constará de 100 preguntas tipo 
test, cada una de las cuales contará con 
cuatro respuestas alternativas, sobre el 
contenido de las materias citadas.

2. El tiempo para la realización del
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¡gles de transporte de mercancías se limitaba a la obtención del permiso C+E; los 
Ernas, superar las pruebas obligatorias de Capacitación Profesional. Pero la libre 
leal Decreto 1G32/2QÜ7, ha puesto en marcha el Parlamento Europeo, en vigor 
por carretera la herramienta perfecta para ejercer en las mejores condiciones y 

ru s  conocimientos a los de todos los profesionales de los países vecinos: El C.A.P

conductor profesional
i ¡Texto: Danie l M igue láñez /  Á nge l J. Bonilla tAutoescuela Venecia)

examen no será inferior a dos horas
3. Las respuestas correctas se valora

rán con 1 punto y las erróneamente con
testadas se penalizarán con 0,5 puntos 
negativos. Las preguntas no contestadas o 
que contengan más de una respuesta no 
puntuarán positiva ni negativamente.

4. Para aprobar, será necesario obtener 
una puntuación no inferior a la mitad del 
total de puntos posibles.

Homologación de cursos
Los centros que pretendan la ho

mologación de un curso modelo 
deberán presentar ante la admi
nistración una memoria en la 
que constará:

a. Programa desarrollado 
de conocimientos que serán 
impartidos en el curso, según 
el Real Decreto CAP; todas 
las materias deberán tener 
reflejo en el programa.

b. Duración del curso y 
de cada uno de los módulos 
o partes de que conste.

c. Número de horas de
dicadas a prácticas de con
ducción, indicando, en su 
caso, cuántas de ellas se 
realizarán en simuladores 
de alto nivel.

d. Número de profeso
res para el curso, indican
do su titulación o nivel de 
experiencia y las materias 
que serían impartidas por 
cada uno de los profeso
res en función de su espe- 
cialización.

e. Número máximo de alum
nos que podrán concurrir al curso, el cual 
no podrá ser en ningún caso superior a 20.
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Dos novilleros albaceteños 
en los carteles de la feria 
de Julio de Valencia ilTexto: Pedro Belmonte

Miguel Tendero y Dámaso González harán  e l p a se íl lo  lo s  d ía s  17 y 18 de Ju lio  
resp ec tiv am en te  en la  Plaza de V alencia en la  que tam bién  e s ta rá n  p re se n te s  lo s  
to ro s  de Samuel F lores.

Se presentaron los carteles de lo que 
será la Feria de Julio de la capital valen
ciana en la que aparece como única re
presentación de los toreros albaceteños 
los novilleros Miguel Tendero y Dámaso 
González, que Intervendrán respecti
vamente los días 17 y 18 del próximo 
mes de Julio. En un principio, hasta el 
pasado viernes, la intención de la em
presa era la de que actuaran los dos el 
mismo día, en concreto el 18, para lidiar 
la novillada de Gerardo Ortega junto al

valenciano Vicente Marrero, pero “aco
modos” de última hora han desplazado 
a Tendero a la novillada del día ante
rior para dar cuenta de un encierro de 
Santos Alcalde, abriendo plaza junto al 
local Miguel Jiménez y el mejicano El 
Payo. Asimismo, los toros de Samuel 
Flores se lidiarán el jueves 24 de Julio 
por una terna muy rematada compues
ta por Enrique Ponce, El Cid y El Fandl, 
siendo el turno para los erales de los 
Chos-

pes el mismo día 24 en horario noctur
no.

También se han presentado los car
teles de la miniferla de octubre en la 
que igualmente habrá presencia alba- 
ceteña, en concreto será el martes 7 de 
octubre en una novillada sin picadores, 
con erales de los Chospes para José 
Miguel Valiente junto a los valencianos 
Jesús Chover y Juan Cervera.
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• Jueves 17 de julio.
Novillos de Santos Alcalde para 

Miguel Tendero, Miguel Jiménez y El 
Payo.
• Viernes 18  de julio.

Novillos de Gerardo Ortega para 
Salvador Barberán, Dámaso González 
y Vicente Marrero.
• Sábado 19  de julio.

A las 23:00 horas. Desencajonada 
de las corridas de Marqués de Dome- 
cq, El Torero, Salvador Domecq y Zal- 
duendo.
• Domingo 2 0  de julio.

Toros de Marqués de Domecq para 
Víctor Manuel Blázquez, Ángel de la 
Rosa y José Calvo.
• Lunes 21 de julio.

Toros de El Torero para Vicente Ba
rrera, César Jiménez y Alejandro Tala- 
vante.

• M artes 22  de julio.
Toros de Salvador Domecq para El 

Jull, José María Manzanares y Miguel 
Ángel Perera.
• Miércoles 2 3  de julio.

Toros de Zalduendo para Enrique 
Ponce, Sebastián Castella y Cayetano.
• Jueves 2 4  de julio.

Vespertina. Toros de Samuel Flores 
para Enrique Ponce, El Cid y El Fandi.

Nocturna. Erales de Los Chos- 
pes para Lúea Ruffo, Tulio Salguero y 
Adrián de Torres.
• Viernes 25  de julio.

Reses para rejones de Fermín Bo- 
hórquez para Fermín Bohórquez, Andy

Cartagena y Diego Ventura.

Miniferia de Octubre:
• M artes 7 de octubre.

Erales de Los Chospes para José 
Miguel Valiente, Jesús Chover y Juan 
Cervera.
• Miércoles 8 de octubre.

Novillos de Flores Albarrán para los 
finalistas del certamen ‘Camino a ma
tador’.
• Jueves 9 de octubre.

Toros de Lagunajanda para Ruiz 
Manuel, Juan Ávila y Gabriel Picazo.

asea?#«.-.
■ G ■m.

Fotos La Mancha Press. Luis Vizcaíno
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¿Por qué debutas ahora y no en la 
Feria de Septiembre que tendría más 
repercusión?

El debut en la Feria estaba hecho 
pero te pones a pensar que en la Feria 
puedes entrar en una de las novilladas 
picadas del abono y al tener durante el 
verano unas cuantas novilladas firma
das, en septiembre podré llegar más 
preparado y por lo tanto, con más po
sibilidades de triunfo. En la Feria vienen 
Juan Luís Rodríguez y Miguel Tendero 
que están muy cuajados y hay que estar 
muy preparado para competir con ellos y 
estar a su altura, así que durante el vera
no estaré rodándome y quiero llegar a la 
feria lo suficientemente preparado para 
que no se note el cambio y pegar un 
buen pelotazo, con lo que supone para 
mi futuro estar bien en una Feria como la 
de Albacete.

¿Cuántas novilladas picadas tienes 
ya firmadas?

Después del debut en Albacete voy 
el 27 a un pueblo de Madrid, Aldea del 
Fresno, y el 29 a San Pedro en nuestra 
provincia, y en Julio tengo de momento 
otras tres firmadas, por lo que tener ya 
cinco festejos contratados antes del de
but es muy Importante y posibilita que el 
salto de escalafón no suponga quedarte 
parado. Esto es lo principal para debu
tar ahora, pues si no tienes nada previsto 
hubiese sido mejor debutar en Feria, y de 
esta forma, para Septiembre estaré mejor 
preparado.

¿Quién te ayuda? ¿Tienes apodera
do?

El año pasado en Muñera vino a verme 
Emilio Morales, presidente de la Peña El 7 
de Madrid y le gusté mucho, después me 
fueron viendo en algunos festejos. Más 
tarde nos sentamos a comer y junto a 
otras dos personas más, decidieron ayu
darme. Se ha notado mucho su ayuda, 
pues durante el invierno no me ha faltado 
campo y he podido matar toros a puerta 
cerrada, además me han hecho muchas 
novilladas sin caballos y por supuesto las 
que tengo después del debut.

La Peña del 7 son aficionados muy 
exigentes con los toreros, por lo que 
el hecho de que su presidente confíe 
en ti, ¿significa algo?

En todos sitios hay gente buena y 
mala, pero he podido conocer a muchos 
aficionados de ellos y la verdad es que 
son fantásticos. Me han llevado a ten
taderos y fiestas camperas y se están

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Voz de Albacete, La. #219, 1/7/2008.



portando de maravilla conmigo, demos
trando que son grandes aficionados.

El día que debutes en Madrid, ten
drás a favor al Tendido 7, lo que ya es 
todo un logro.

Ellos me han dicho que el día que 
esté bien me jalearán, pero que cuando 
no esté bien, también lo dirán, por lo que 
no puedo confiarme, aún así espero que 
cuando llegue el día de mi debut en Las 
Ventas, me perdonen alguno de los fallos 
que pueda tener por mi Inexperiencia.

Tras tu debut con picadores, esta
réis en Albacete 8 novilleros en el mis
mo escalafón.

Por eso te decía que el Festival del 
Cotolengo tendrá un Interés especial 
pues saldremos todos a por todas y nin
guno querrá quedarse atrás. El único que 
no torea con picadores soy yo y lo haré 
tres días después, así que los aficiona
dos podrán ver el momento de cada uno. 
Será una bonita tarde, además voy justo 
detrás de Miguel Tendero, que no veas 
como está arreando, por lo que me de
jará el ambiente caldeado para que yo 
salga muy arreado.

¿Cómo te llevas con la espada?
Nunca se puede decir que bien, pero 

hasta ahora estoy matando los toros que 
no es poco. Lo más que he pinchado han 
sido un par de veces antes de la estoca
da, pero hasta ahora, la tónica general 
es de ir matándolos.

¿Seguirás con las banderillas?
Me gusta poner banderillas y estoy 

entrenando todos los días para perfec
cionarme al máximo, pues el utrero no te 
permite fallos y si te caza puede hacerte 
mucho daño.

El utrero tiene más volumen y em 
biste más despacio, aunque el que tie 
ne el valor suficiente puede lucir más 
que con el eral. ¿Te has visto así en los 
que has matado a puerta cerrada?

Lo he podido comprobar estas dos 
últimas semanas, ya que al estar acos
tumbrado a matar erales que embisten 
como trenes, al pegarles el puyazo se 
templan y embisten mucho más despa
cio, se paran, reaccionan de otra ma
nera y se disfruta mucho más que con 
los erales. Me veo mejor con el utrero 
que con los pequeños, pues el muletazo 
dura más y la velocidad se reduce con
siderablemente con respecto al eral que 
muchas veces no te deja ni componer la 
figura ya que no para nunca y es difícil 
templarlo.

MIGUEL TENDERO ENCABEZA EL 
ESCALAFON DE “LOS PRINCIPALES DEL 
TOREO” DE BURLADERO.COM

El portal taurino elabora un escalafón “paralelo” en el 
que se tiene en cuenta las actuaciones, no por el número, 
sino por la importancia de las plazas y el toreo realizado.

Burladero.com ha apostado por los criterios taurinos e 
Importancia de las plazas de toros para elaborar un escalafón 
distinto a los que ya existen, que solo tienen en cuenta el 
número, lo que en muchas ocasiones desvirtúa la realidad.
"Los Principales del Toreo” pretende ser el reflejo de lo que 
realmente importa, es decir, categoría de las plazas y éxitos 
artísticos de verdad, con lo que poco tiene que ver con los 
escalafones convencionales, que únicamente reflejan el 
número de actuaciones, muchas de ellas “montadas” para 
sumar y en plazas de poca relevancia y carentes de exigencias 
artísticas.
En el escalafón de los Principales hay tres categorías, 
Matadores, Novilleros y Rejoneadores, encabezando el de los 
novilleros Miguel Tendero del que señala Burladero.com que 
lo hace "después de su gran actuación en la Feria de San 
Isidro. El albaceteño no pudo tener un debut mejor en Las 
Ventas. Cortó una oreja, dio una vuelta al ruedo y tuvo en 
sus manos la Puerta Grande. Y el domingo, en Sevilla, salió 
reforzado con una desrazada novillada. Es uno de los novilleros 
con más proyección del momento y lo está demostrando tarde 
tras tarde”. Le sigue en el escalafón el mejicano El Payo, 
ocupando el te rcer lugar el tobarreño Rubén Pinar, seguido 
del también mejicano Mario Aguilar, ocupando la quinta 
plaza José Manuel Más. En el de Matadores, lo encabeza, 
como no podía ser de otra manera, José Tomás tras su 
memorable actuación el pasado día 5 en Las Ventas, seguido 
de Miguel Ángel Perera, Manuel Jesús El Cid, Alejandro 
Talavante, Morante de la Puebla, José María Manzanares, El 
Fundí, Julián López El Juli, Antonio Ferrera y en décimo lugar 
Cayetano Rivera Ordóñez.
Tres son los rejoneadores que figuran en Los Principales, 
encabezando la lista Diego Ventura, seguido de Andy 
Cartagena y Leonardo Plernández ocupando la tercera plaza.
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Texto: Pedro  B e lm onte

¿Ha hecho daño al sector la huelga de los trans
portistas?

Nos ha hecho mucho daño. Nosotros entendemos las 
protestas por el tema del gasóleo porque es nuestro pro

blema también, pero ellos reclaman poder gravar el precio 
del combustible en los cargadores, y nosotros reclamamos al 
gobierno el poder tener un gasóleo profesional en los términos 
que lo tienen en otros países, porque en contra de lo que dice 
el gobierno, no somos los agricultores los que menos impuesto 
pagamos por el gasóleo B, porque aquí se grava con un 13% y 
en Francia, por ejemplo, pagan el 4 %.

La crisis por la que atraviesa el sector ganadero es de las 
más graves que se han conocido. ¿Qué ganaderos queda

rán, si es que quedan?
El gobierno está viendo como se muere el 

sector ganadero por inanición, sin apli
car las medidas que debería. Pri

mero debería aplicar el desaco
plamiento total del sistema de 

pago único, como lo han he
cho los demás países de la 
UE, y segundo, se necesita

os precios de los 
3 los ponen los
intermediarios 

v la gran
distribución”
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Fotos La Mancha Press. Luis Vizcaíno

un plan de reestructuración del sector, como se han hecho de 
otros sectores productivos como la minería, la siderurgia o 
los astilleros, entre otros. Ya que hay ganaderos que se tienen 
que Ir, que lo hagan con dignidad, que se redlmenslonen las 
explotaciones ganaderas para que sean rentables y que se 
establezcan unas relaciones con los industriales para crear 
las ¡nterprofesionales que sean necesarias para garantizar los 
precios en origen y en destino, con unos márgenes comercia
les razonables.

Esas reestructuraciones que se realizaron hace ya al
gunos años, costaron mucho dinero al Estado Español, 
pero la más agresiva que se ha producido, la agraria, se 
hizo gratis, pues en los últimos 20 años, el censo de agri
cultores se ha reducido tremendamente.

Hace 20 años estábamos en la región en torno al 30% de 
la población dedicada al sector agrario y hoy día andamos por 
el 4%. Eso es muy duro, porque las hectáreas siguen estando 
ahí, pero ha habido gente que se han hecho agricultores a 
tiempo parcial porque la explotación no les daba para vivir, 
otras se han redlmenslonado, otros han invertido en agricul
tura y han comprado fincas, aunque lo más grave es que la 
UE no ha hecho una política agrícola europea como se con

cibió cuando se creo la Unión, es decir, una agricultura que 
satisfaga la demanda europea de alimentos. Hay una crisis 
alimentaria mundial, y ves a los dirigentes políticos en la cum
bre de la FAO decidiendo enviar comida a los países donde 
hay hambre, en vez de llevarles la caña de pescar para que no 
estén pendientes del caramelo que quieran darles los países 
ricos; pero por otro lado, a nosotros nos restringen la posibi
lidad de producir para poder abastecer la demanda mundial. 
SI en España Zapatero, en vez de ofrecer los 500 millones de 
euros a la FAO para pallar el hambre, potenciara los sistemas 
productivos de la agricultura, ganadería, selvicultura y pesca 
en España, llegaría a mantener a los países pobres, multipli
cando por diez los 500 millones en producción.

A partir del 1 de Julio desaparecen las actuales tarifas 
eléctricas, lo que puede suponer un incremento muy fuer
te para los riegos.

SI no se remedia, puede suponer un Incremento de un 
300%. Nos dejan la posibilidad de poder negociar individual
mente los precios, mal asunto. No es que quiera que estemos 
Intervenidos, pero como aquí nadie Interviene entre quienes 
producen y quienes consumen, no existe la ley de márgenes 
comerciales y la Intermediación para que no haya abusos,

LA VOZ
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Agricultura
al final, siempre pagamos nosotros, aunque el mensaje que 
parece que damos a la sociedad es que siempre estamos pi
diendo. Que me dejen libre para producir, y si me intervienen, 
que me aseguren una renta digna para que pueda vivir.

Al parecer, toda la crisis viene de los altos precios de 
los cereales.

Este año, el precio de los cereales va a estar por debajo 
de los costes de producción. Lo que establece qué precio es 
justo son los costes de producción, y si tenemos unos cos
tes de producción elevados porque se nos aplica un sistema 
Impositivo que nos machaca radicalmente en los fertilizantes, 
gasóleo, herbicidas, electricidad, etc, quien realmente pone el 
precio al maíz, a la cebada y al trigo no son los agricultores 
sino esa laguna impresentable que está permitiendo el go
bierno como es la intermediación y la gran distribución, por
que esos son los que ponen caros los piensos a los ganade
ros, para ellos no hay crisis. En este país hay una fuerte crisis 
para todos los sectores productivos y para los consumidores, 
pero no hay crisis para la distribución.

¿Ya se sabe como se aplicara la nueva OCM del vino 
en nuestra región?

Nosotros estamos muy satisfechos del trabajo que he
mos hecho los últimos tres años, ya que hemos dado muchas 
vueltas por Bruselas con los papeles bajo el brazo diciéndole 
a la comisaria, que el dinero que desaparece de las medidas 
de mercado, que vaya a los agricultores que son los que lo 
han generado. Hemos conseguido que en el sobre nacional, 
haya una parte de las ayudas que vayan al agricultor y hemos 
colaborado para conseguir que cada estado miembro aplique 
en su sobre nacional las características adecuadas a su su
perficie vitícola. Hemos conseguido tantas cosas que al final 
la OCM del vino, en las medidas del estado que van al sobre 
nacional, vayan directamente a los agricultores.

¿Hay que arrancar viña?
Sí, en Castilla La Mancha habrá que arrancar sobre 60.000 

hectáreas, pero de partida, la opción será para la gente que 
se jubila, que está alrededor de los 65 años. Creo que es una 
buena medida que se arranquen las viñas que no tienen fu
turo, que se claree el mercado, que desaparezcan los exce
dentes con esa medida. Nos hubiese gustado que la indem
nización por el arranque hubiese sido igual para todos pero 
bueno, si en La Rloja le dan casi 8.000 euros por hectárea, no 
arrancara, pero si en la Mancha, a un hombre de 65 años le 
dan casi 6.000, la arrancara seguro. Además esas superficies 
tendrán derechos para el pago único de la PAC,

¿Qué beneficio suponen la instalación de aerogenera- 
dores en nuestros campos?

Nuestras superficies deben estar para lo que la sociedad 
demande. La sociedad demanda alimentos de calidad, ener
gía y un medio ambiente saneado. Que alguien me diga quien 
garantiza esto si no son los agricultores, ya que apostamos 
por las energías alternativas, eólicas, termosolares, fotovol- 
talcas, blomasa y cultivos energéticos, porque quienes tene
mos las superficies para que se puedan producir somos los 
agricultores. Además de poner en valor nuestras superficies, 
estamos dando respuesta a las demandas de la sociedad.

La propuesta de la Comisión sobre el chequeo médi
co de la PAC no ha dejado contento a casi nadie.

Cada vez que vamos a Bruselas vemos más gente allí y 
claro, ellos tienen que justificar el porqué de tanta gente. A 
nosotros no nos gusta la propuesta, pero como va a haber 
revisión, nos interesa que salga en Noviembre, porque si la 
dejamos para el año que viene, entonces ya colegislará la 
Comisión con el Parlamento y en el Parlamento hay de todo, 
verdes, azules, amarillos, por lo que Imagina la que se puede 
organizar allí. Como esta reforma intermedia que ha propues
to la comisarla no gusta a todos, debemos tener una gran ca
pacidad de negociación vis a vis con cada país y llevar textos 
consensuados entre países con agriculturas similares como 
Italia, Portugal, Grecia, etc y que esas propuestas no hagan 
daño a los países del norte y viceversa. España no ha sabido 
nunca coger el aire a Europa. Todos los gobiernos españoles 
han ¡do a ver que se le podía sacar a Europa y no a construir 
Europa, pues si construimos, generamos y por consiguiente 
habrá para traer. En Julio ya estaremos en Bruselas nego
ciando con otros países, lo más beneficioso para Castilla La 
Mancha, si lo hemos conseguido en la OCM del vino, seguro 
que también lo haremos en la revisión médica de la PAC.

No se conoce un sector con una capacidad de adap
tación tan grande como el agrícola, pues hay que ver 
como ha cambiado todo en los últimos 15 años.

Sí, pero sufriendo mucho, porque si no hacen bien los 
deberes no cobran, y además teniendo que estar agrade
cidos a los demás, como si ellos no pagaran Impuestos. Es 
triste que tengamos que estar negociando con las adminis
traciones para agilizar los pagos. Imagina que los trabaja
dores de una empresa segura o un funcionario tuvieran que 
estar toda su vida negociando que les paguen en tiempo y 
forma lo que les corresponde, sería terrible, pues eso es lo 
que ocurre aquí. Cuando aparece un error, aunque sea de 
la administración, automáticamente no cobra y cuando se 
soluciona, ya veremos cuando toca el pago. La burocracia es 
tremenda y se queda mucho por el camino. Nunca se acaba 
de aprender.
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IDN Servicios Integrales
servicios in tegra les

Somos una empresa especializada en servicios de 
consultoría y auditoría de seguridad de la información, 
integración de medidas técnicas, diseño, gestión e 
implantación de soluciones de seguridad informática y redes 
de comunicación, con una gran capacidad para abordar 
soluciones tecnológicas, normativas y organizacionales 
complejas en el ámbito empresarial y administraciones 
públicas.

En este sentido, IDN apuesta por un gran esfuerzo en el área 
de Investigación y Desarrollo, con una especial preocupación 
en participar en todos aquellos programas que suponen un 
apoyo institucional dentro de la Investigación y desarrollo de 
las Nuevas Tecnologías.

Desde sus inicios, IDN ha demostrado su experiencia en 
proyectos tecnológicamente innovadores, realizados en base 
a los conocimientos adquiridos en los últimos 5 años, gracias 
a estar presente en el mercado de la sociedad de la 
información y del conocimiento, en el cual a sido líder 
provincial y regional en diferentes concursos y proyectos.

El activo más valioso es nuestro capital humano, formado por 
expertos en servicios de consultoría, implantación y auditoría 
de SGS1, investigando nuevas soluciones y servicios de 
seguridad y confianza en ios sistemas de información 
desarrollados íntegramente por IDN Servicios Integrales.

| Sl-0004/06 |
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El pasado 6 de junio se celebraba en la Posada de los Portales de Tomelloso las Vil Jor 
Rural (AFAMMER) de Tomelloso y que en esta ocasión versaban sobre “El Vino en la Hi: 
Carlos Cotillas, alcalde de Tomelloso, y la concejala de igualdad, Cortes Valentín. Un act 
Requena, Técnica Superior en Artes Aplicadas y Oficios Artísticos.

“ El vino es arte, el vino es música, 
el vino es cultura, el vino es poesía, el 
vino es Tomelloso” , así definía María 
Moreno, presidenta de AFAMMER-To- 
melloso, el objetivo de las Vil Jornadas 
Culturales sobre el Vino, que tuvieron 
lugar el pasado 6 de junio en la loca
lidad manchega. Unas jornadas con 
las que se pretende descubrir la repre
sentación del vino en todas las facetas 
artísticas y culturales. Desde que co
menzaron, hace ya siete años, se ha 
hablado del vino y su relación con la 
alimentación, con la literatura o con el 
folclore, entre otros temas. “ Han sido 
catas comentadas, maridaje con vinos 
y quesos, se ha hablado de folklore 
y de la historia de las quinterías y las

vendimias, de cómo el vino marcaba la 
vida de las gentes” , apunta María Mo
reno.

Unas jornadas ya institucionaliza
das y que convocan a un gran número 
de representantes del ámbito rural y 
de la mujer. La presidenta nacional de 
AFAMMER, Carmen Quintanilla, desta
caba en la Inauguración de las Jorna
das que “Tomelloso es vino y cultura” , 
así como felicitaba a la presidenta de 
AFAMMER-Tomelloso “por el éxito y la 
gran aceptación que han tenido estas 
jornadas culturales en torno al vino a lo 
largo de las siete ediciones que se han 
llevado a cabo hasta el momento” .

En un acto organizado por la Aso
ciación de Mujeres Rurales no podía

J
w r

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Voz de Albacete, La. #219, 1/7/2008.



ñas Culturales sobre el Vino, organizadas por la Asociación de Familias y Mujeres del Medio 
stta del Arte”. En el acto intervinieron Carmen Quintanilla, presidenta nacional de AFAMMER, 
;oje estuvo dirigido por la presidenta de AFAMMER-Tomelloso, María Moreno y por Teresa

faltar ese punto reivindicatlvo de 
género. Quintanilla reivindicaba que 
el vino y todo lo que lleva alrededor 
“también es una herramienta para la 
consecución de la igualdad de opor
tunidades, que es el reto del siglo XXI 
por el que AFAMMER viene trabajan
do desde hace 26 años” . La con- 
cejala de Igualdad, Cortes Valentín, 
subrayaba el papel fundamental que 
han jugado las mujeres de Tomello- 
so “en las tareas relacionadas con el 
cultivo de la vid” .

Sobre el vino y su relación con la 
Historia del Arte la presidenta nacio
nal de AFAMMER recordaba como el 
vino ha formado parte fundamental 
de la vida cotidiana de las diversas

sociedades “y por ello ha sido plas
mado en todas las representaciones 
artísticas que han surgido de la mano 
del hombre, desde las más antiguas 
civilizaciones” . Y es que el vino ha 
sido uno de los temas centrales en 
dibujos y pinturas, “desde los papi
ros egipcios, pasando por los mo
saicos romanos hasta los grandes 
pintores como Velázquez, Degas, 
Renoir, Cézanne, Piscasso o Juan 
Gris, sin olvidar al gran pintor local 
Antonio López Torres” .

Tras la inauguración, la presiden
ta de AFAMMER-Tomelloso, María 
Moreno, y la técnica superior de 
Artes Aplicadas y Oficios Artísticos, 
desgranaron las diversas obras pic

tóricas a través de diapositivas de 
reconocidos autores de la escue
la española, flamenca e Italiana en 
las que el vino era protagonista. Un 
acto entrañable en el que el toque 
más romántico lo ponía el experto 
en folclore, José Manuel Fernández, 
quien colaboró con diversos poe
mas y brindis. “Cuando miramos un 
cuadro tenemos que ir mucho más 
allá, tenemos que estudiar lo que ve
mos para llegar al fondo del mismo” , 
apunta María Moreno.

Unas jornadas que seguirán año 
tras año. Desde AFAMMER-Tomello
so se está ya preparando la siguiente 
cita con el Vino y.... esto está aún 
por descubrir.
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Según cuenta María 
José Hueso Sandoval, 
licenciada en Geografía 
e Historia, en su obra 
“La imagen artística de

relacionadas con la vid 
y el vino ha sido una 
constante en la Historia 
del Arte desde la más 
remota Antigüedad.
La elaboración del vino 
presupone un avanzado

grandes culturas que 
se han sucedido a lo 
largo de la Historia, y 
es curioso comprobar 
como esta actividad 
fue lo suficientemente

pueblos antiguos la 
inmortalizaran en 
sus manifestaciones 
artísticas”.

r z:

i

Arte y el Vino
“Las Tres Gracias”, de Rubens
Representa un grupo de tres muje

res desnudas en el bosque. Es una obra 
tardía del pintor, el cual utilizó trementi
na para conseguir una mayor fluidez en 
la consistencia de los colores. La mujer 
que está situada a la derecha del grupo 
es su segunda mujer, Helena Fourment. 

“La Vendimia”, de Goya 
Segunda alegoría de las cuatro ori

ginales de la serie y que nos recuerda a 
los campos riojanos durante las labores 
de recolección de la uva. Sobre un pretil 
elevado están sentados dos persona
jes, el varón sobre una rica capa rosa y 
azul y la chica sobre echarpe de gasa. 
El fondo, más bajo que el pretil, es una 
gran viña donde los jornaleros trabajan 
en la vendimia. En este cuadro la natu
raleza Inspira tranquilidad y sosiego. 

“Los borrachos”, de Velázquez 
El artista quiso representar a Baco 

como el dios que obsequia al hombre 
con el vino, que lo libera, al menos de 
forma temporal, de sus problemas co
tidianos, por lo que Baco se convierte 
en uno de los borrachos que participan 
en la fiesta, diferenciándose de los de
más por su piel más clara. El asunto ha 
sido tratado como una escena realista 
y popular, del mismo modo que si estu
viésemos ante una merienda de amigos 
en el campo; por esto el título original 
ha sido sustituido popularmente por 
“ Los Borrachos” . Se ha supuesto que 
el tema mitológico y el aire divertido de 
la obra fueron sugeridos por Rubens, en 
aquellos momentos en Madrid.

“Bacanal de los Andrios”, de Tiziano 
Tlzlano reproduce un cuadro visto 

en Nápoles por el sofista Filostrato en el 
siglo II, pieza que representaba a los ha
bitantes de la isla griega de Andros re
gocijándose en el río de vino creado por 
Dionisio. Tiziano se aprovechó al máxi
mo de esta oportunidad tan espléndida 
de emular el pasado y las calidades del 
mítico pintor griego Apeles.

El Vino en la 
H istoria  del

la cultura del vino , la 
presencia de imáaenes

estadio de civilización
ni i p  h a  Hpf in ir ln  p  Ip c

I J

trascendental
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Cuenta con nosotros 
por un fin social.

9 Limpiezas Integrales

Q ) Prevención de Legionel

Desinfecciones

£/) Publicidad Directa

Pintura y Decoración

Servicio de Cali Center

Un servido de calidad al mejor precio

AMIAB

SERVICIOS QUE OFRECEMOS.

presupuesto sin compromiso
w w w . amiab.com
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La ruta propuesta 
transcurre por las 
tierras de las Órdenes 
Militares: la Orden de 
San Juan, la Orden 
de Santiago y la 
Orden de Calatrava.
A partir del siglo XII 
la caballería deja 
de ser únicamente 
una disciplina militar 
asociada a la nobleza 
para convertirse en 
un modo de vida, un 
código de conducta. 
Un código conocido 
por Don Quijote, 
aficionado a la 
lectura de los libros 
de caballerías, y que 
deseaba alcanzar en 
su locura.

Conducen la ruta tres Imponentes cas
tillos: el Castillo de Peñarroya, mirándose 
en las aguas del Parque Natural de las 
Lagunas de Ruldera; el Castillo de Pilas 
Bonas, para dormir y soñar en el corazón 
de La Mancha; y el Castillo de Montlzón, 
el que fuera residencia de nuestro poeta 
Jorge Manrique, autor de las “Coplas a la 
muerte de su padre” .

Un castillo que es ermita-santuario
El Castillo de Peñarroya está situado en 

la localidad de Argamasilla de Alba, junto 
al pantano del mismo nombre. Es una for
taleza militar del siglo XIII que perteneció 
a la Orden de San Juan de Jerusalén, y en 
cuyo Interior se encuentra la Ermita-San
tuario de la Virgen de Peñarroya, con un 
interesante retablo churrigueresco.

El nombre de esta fortaleza proviene 
de su propio emplazamiento sobre una 
peña “ roya”- roja o rubia, según opinio
nes- que domina un desfiladero por el que 
discurre el río Guadiana.

En e s te  c a s t i l lo  se 
en co n tró  la  imagen 
de N uestra  Señora de 
Peñarroya. Sobre la  
e rm ita  m edieval, s itu ad a  
d en tro  de la  fo r ta le z a  
p ara  la  o rac ió n  de sus 
m oradores, se co nstruyó  
e l a c tu a l sa n tu a rio , que 
d a ta  del s ig lo  XVII

El castillo fue en su origen un fuerte 
musulmán que en 1215 pasó a manos 
cristianas. A raíz de la toma de la fortaleza 
se encontró la imagen de Nuestra Señora 
de Peñarroya, venerada desde entonces 
por los vecinos de Argamasilla de Alba y 
La Solana.

Se trata de una fortaleza de tipo mix
to al poseer defensas de tipo natural en 
los frentes suroeste, constituidas por un 
acantilado, y artificial en sus lados norte 
y este, constituida por un doble recinto 
amurallado con foso seco.

Entre los principales elementos que 
componen el castillo cabe destacar en el

exterior el camino de acceso medieval, 
el humilladero y un foso seco; y en el In
terior la torre del homenaje, la ermita del 
siglo XVII, el patio de armas, la ermita del 
Despeñadero y el aljibe medieval.

La Ermita-Santuario de Peñarroya 
fue en un primer momento una capilla en 
el Interior del castillo para el culto y las 
oraciones de los moradores, y sobre ella 
se construyó en los siglos XVII y XVIII el 
actual santuario. De ella destacan el Ca
marín de la Virgen, con una completa de
coración pictórica y copias de pinturas 
de Murillo y Rafael, el coro y un retablo 
churrigueresco, con dos pares de colum
nas salomónicas, y una hornacina central 
donde se encuentra la Sagrada Imagen 
durante el período de estancia en este 
castillo-santuario.

La sede de la Encomienda de 
Manzanares

El castillo de Pllas-Bonas, declarado 
Monumento de Interés Hlstórico-Artístl- 
co, se encuentra en la Plaza de San Blas 
de Manzanares, localidad que posee el 
encanto de los recios pueblos manche- 
gos. Constituye una fortaleza recuperada 
para el disfrute del viajero, enclavada en 
un punto estratégico Ideal para descubrir 
la Ruta del Quijote.

Diversos historiadores coinciden en 
que el castillo debió de construirse en 
torno al año 1239, con posterioridad al 
deslinde de los territorios de las órdenes 
de Santiago y Calatrava. En el castillo de 
Pllas-Bonas se estableció esta última or
den, la Sede de la Encomienda de Man
zanares. Su ubicación es un punto estra
tégico que debía defender las Cañadas 
Reales de Cuenca y Soria, las cuales eran 
las mejores vías de comunicación en su 
tiempo.

El Castillo de Pilas Bonas ha per
manecido oculto en el casco urbano de 
Manzanares durante más de un siglo. 
Después de las desamortizaciones del S. 
XIX se aprovecharon sus robustas mura
llas y muchas de sus vetustas dependen
cias para usos domésticos.

La meritoria Iniciativa de una empresa 
hotelera ha conseguido la recuperación 
de una parte significativa del castillo,

R u
, de los Cas
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Por los.castillos 
de las Ordenes
Militares, donde
D on  Quijote fue  
n o m b ra d o  caba llero
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convirtiéndolo en una acogedora hos
pedería y devolviendo a Manzanares su 
edificio más emblemático y más anti
guo.

En Manzanares hay muchas cosas 
que visitar, además de su castillo. Pode
mos alojarnos en su Parador Nacional, 
ejemplo de innovación arquitectónica 
que data de 1929, y visitar la Iglesia de 
Nuestra Señora de la Asunción, cuya 
construcción se remonta a finales del 
siglo XIV o principios del XV. La por
tada es de una etapa posterior, y está 
calificada como un excelente ejemplo 
del plateresco de finales del siglo XVI. 
Asimismo cabe destacar la Ermita de la 
Vera Cruz, que guarda las Imágenes del 
Cristo del mismo nombre y del patrón 
de Manzanares, Nuestro Padre Jesús 
del Perdón, escultura replicada de la ori
ginal, que databa del siglo XVII y que fue 
destruida, junto con la ermita, en 1936, 
al comienzo de la Guerra Civil.

Además, durante la segunda quince
na del mes de julio Manzanares acoge la 
Feria Regional del Campo y Muestras, 
que se viene organizando desde 1960. 
Sobre una extensión de 90.000 metros 
cuadrados se exponen los más moder
nos vehículos, maquinaria y elementos 
relacionados con la labor agrícola y ga
nadera. También tiene un pabellón dedi
cado al turismo. Durante la muestra se 
celebran concursos de habilidad con el 
tractor, los concursos regionales de ca
lidad de vinos, e incluso conferencias y 
simposios relacionados con las distintas 
facetas del campo.

El castillo de Jorge Manrique
El Castillo de Montizón se encuentra 

junto al río Guadalén, en los alrededores 
de la localidad de Villamanrique, y fue 
residencia del poeta Jorge Manrique. 
Para construirlo se aprovechó un corte

vertical que la masa rocosa del cerro 
donde está emplazado tiene sobre las 
aguas mismas del río, que le sirve de 
gran foso natural en su lado este.

E ste c a s t i l lo  
c o n tro lab a  uno de lo s 
cam inos que desde 
M ontiel llevaban  
h a s ta  Jaén, y po r aqu i 
t r a n s c u r r ía  la  Via 
H ercúlea o Augusta, que 
desde Cádiz conducía 
h a s ta  la  T arraconense y 
h a s ta  Roma

Se data su construcción durante el 
mandato de don Pelayo Pérez Correa 
(1242-1275), Maestre de la Orden de San
tiago. Fue testigo de las luchas civiles del 
S. XV entre don Miguel Lucas de Iranzo, 
partidario de Enrique IV, y los Manrique, 
partidarios del infante Alfonso.

Los Manrique consiguieron tomar el 
castillo en 1467. Pocos años después 
Jorge Manrique fue Trece de la Orden 
de Santiago y Comendador de Monti
zón. Aquí vivió con su esposa y también 
fue aquí donde escribió algunas de sus 
obras.

Parque Natural de las Lagunas de 
Ruidera

Con casi 4.000 hectáreas, está con
siderado uno de los espacios naturales 
húmedos más bellos e Interesantes de 
la Península. Se caracteriza por las caí
das de agua que engarzan unas lagunas 
con otras. Las lagunas son el drenaje 
natural de una buena parte del acuífe- 
ro del Campo de Montiel. La extensión 
de las mismas es pequeña, salvo alguna 
excepción como San Pedro, Colgada y

g en era l de la s  tro p a s  
fran c esa s  en la  G uerra 
de Independencia, y en 
eT año 1836 fue un fo r t ín  
acu a rte la d o  p a ra  e l 
e jé rc i to  c r is t in o  que 
luchaba en la  G uerra 
C a r lis ta
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del Rey, y su profundidad es variable en 
función de la climatología.

El Parque Natural se ubica en el Alto 
Valle del Río Guadiana y sirve de límite a 
las provincias de Albacete y Ciudad Real. 
Consta de un complejo de 15 lagunas que 
se conectan unas con otras a lo largo de 
25 kilómetros.

El desn ivel e x is te n te  
e n tre  la  p rim era  laguna, 
llam ada La Blanca, y la  
ú ltim a, La Cenagosa, es 
de 120 m etros

La vegetación del parque es de lo 
más variada y se han catalogado hasta 
80 especies distintas. El árbol dominan
te en las laderas y zonas altas es la en
cina, que convive con las sabinas en los 
parajes más elevados y fríos. En encinar 
es sustituido por un denso matorral, com
puesto especialmente por coscojares, es
pinos y aliagas. En los fondos de valles 
y márgenes de las lagunas aparecen los 
árboles de ribera, como los olmos y los 
álamos blancos, a los que se añaden los 
híbridos de chopos introducidos por las 
repoblaciones madereras. Contorneando 
las orillas de las lagunas son muy abun
dantes los carrizos, juncos, espadáñales 
y las maslegas. El pino carrasco aparece 
en algunas laderas de umbría.

En cuanto a la fauna, las lagunas sir
ven de zona de descanso, cobijo y ali
mentación a numerosas especies de aves 
acuáticas. El número de especies y la 
cantidad de individuos varían a lo largo del 
año y tienen sus máximos en el período 
de Invernada, donde encuentran refugio 
después de sus viajes migratorios desde 
zonas situadas más al norte. Las especies 
más destacables son el porrón europeo, el 
porrón moñudo, el pato colorao, el ánade 
azulón y el somormujo lavanco. También 
se observan garzas reales y rapaces como 
el aguilucho lagunero. Asimismo aparecen 
una señe de pequeñas aves que son difí
ciles de observar pero inconfundibles por 
su canto, como el ruiseñor, carriceros o el 
chochín.

Entre los mamíferos destacan especies 
típicas del bosque mediterráneo como el 
conejo, la perdiz, el zorro, la glneta y va
rias especies de murciélagos. También el 
ratonero común, la tórtola y el zorro son 
habituales en este parque.

Y por lo que respecta al medio acuá
tico, aparecen toda una serle de peces 
como la boga, la carpa, el lucio y el black- 
bass.

LA VOZ

“Castillo de Amor”

Jorge Manrique escribió en el Castillo 
de Montizón algunas de sus obras, 
como “Castillo de Amor”, clara 
referencia a su castillo y al Guadalén.

“La fortaleza nombrada 
está’n los altos alcores 
d’una cuesta 
sobre una peña tajada, 
macica toda de amores, 
muy bien puesta, 
y tiene dos baluartes 
20 hazia el cabo c’a sentido 
ell olvidar,
y cerca a las otras partes 
un río mucho crecido 
qu’es membrar...
...El muro tiene d’amor 
las almenas de lealtad, 
la barrera
qual nunca tuvo amador,
ni menos la voluntad
de tal manera;
la puerta d’un tal desseo
que, aunqu'esté del todo entrada
y encendida
si presupongo eos veo
luego la tengo cobrada
y socorrida...
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¿Tu salón, tu cocina y 
tu cama comparten 
habitación?
LLÁMANOS Y EXPLÍCANOS CÓMO

Seguro que tú también tienes tu opinión. Sobre el tema del tamaño de la vivienda o cuaLquier otro. O sobre eL programa de Luis; 
que cada día se renueva en formatos y contenidos para que empieces el día con toda la información que necesitas. Con los mejores 
expertos en cada tema. Y donde además podrás participar y opinar libremente sin que nadie te pregunte nada. En Punto Radio 
queremos oír tu opinión. Porque Punto Radio es la única radio pensada para escucharte a ti,

PUNTO •  RADIO
LA UNICA RADIO PENSADA PARA ESCUCHARTE A TI

TDT, Radio D ig i ta ly www.puntoradio.com

ALBACETE: 96.0  FM •  TOLEDO; 90 .5  FM •  TALAVERA: 95.0  FM 
CIUDAD REAL: 103 FM •  CUENCA: 92.5  FM 

HERENCIA MANCHA CENTRO: 106.4  FM
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Desde muy joven José  A ntonio M orote ha sabido que lo  suyo e ra  e l d ep o rte  
m ostrando  grandes a p titu d e s , sobre  todo , p a ra  e l a tle tism o . T ras un b reve  
periodo  de tiem po ap artad o  de la  p is ta , M orote v o lv ía  y lo  h a c ia  con fuerza  
consiguiendo im p o rtan te s  lo g ro s  d ep o rtiv o s , e n tre  lo s  que d estacan  e l de 
subcam peón del mundo de 400 m etro s liso s ; campeón de España y oc tavo  de 
Europa en C ross largo ; y campeón reg io n a l en 400 y 800 m etro s lis o s . Su ú ltim a  
v ic to r ia  le  ha venido de la  mano del rey  Don Juan C arlos, quien  le  e n tre g ab a  la  
M edalla de Bronce de la  Real Orden de l M érito  D eportivo. Pero e s to  es so lo  e l 
in ic io , é l p rom ete  cosechar más y más prem ios.
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“Hay que seg u ir 
una m eta que es un 

prem io y h ace rlo  
con esfuerzo  y 

o rg u llo ”

¿Desde qué edad te dedicas al atle
tismo?

Empecé a los 16 años en Hellín, la ciu
dad donde nací. El atletismo es un deporte 
que me gustaba desde siempre y uno de 
mis educadores me animó y comenzamos 
a trabajar en las pistas de mi centro para ver 
cómo me desenvolvía y descubrimos que 
lo hacía bien. Hubo un periodo de tiempo 
en el que tuve que dejarlo porque no me 
esforzaba lo suficiente, pero después re
tomé la práctica deportiva con mucha más 
intensidad. A partir de ese momento me ful 
presentando a campeonatos regionales y 
nacionales y consiguiendo premios. Tengo 
24 años y desde los 19 estoy viajando por 
todo el mundo y cosechando medallas y 
premios, aunque aún queda mucho por 
hacer.

Aunque eres de Hellín vives en Alba
cete, ¿es cierto?

SI, nací en Hellín y allí he vivido pero 
después, debido al trabajo y otros asun
tos, decidí quedarme definitivamente en 
Albacete. Aquí cuento con ayudas y he 
entrado a formar parte de un nuevo club 
deportivo.

Tienes una discapacidad intelectual 
pero eres totalmente dependiente, de

hecho resides en una vivienda tutelada 
de ASPRONA.

Si, en ASPRONA tengo el piso, es una 
vivienda tutelada en la que resido junto a 
otros tres compañeros. Soy totalmente 
dependiente, algo de lo que estoy muy 
orgulloso. Trabajo dentro del centro ocu- 
paclonal en Albacete, en la sección de 
Artes Gráficas, donde estoy muy bien. El 
ambiente con los compañeros y los jefes 
es buenísimo.

Podemos seguir hablando de los 
premios que has cosechado en estos 
años, ¿qué han supuesto para ti?

El de subcampeón del mundo de 400 
metros lisos en Talin (Estonia) supuso una 
gran alegría. Me costó mucho quedar en 
esa posición pero al tenerlo en mis manos 
lo celebré. Es un sacrificio que ha tenido 
una recompensa. Tengo también las me
dalla de 1500 y 800 metros, categorías 
en las que quedé tercero y segundo, y así 
muchas más en campeonatos regionales y 
nacionales.

¿También eres campeón de España 
y en cross largo?

SI, eso fue el año pasado. Campeón de 
España de cross de largo y de corto, de 
400 y 800 metros.

BN H R B
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¿A cuántos países has viajado?
He estado en Túnez, Budapest, Sue

cia, Francia, Estonia, Praga, Brasil y en 
Shanghai. En poco tiempo viajaré hasta 
Inglaterra y lo que me queda por delante. 
Aún tengo que recorrer mucho mundo.

¿Qué supone la experiencia de 
viajar?

Todo es diferente, sobre todo la co
mida. Vas a competir, y los días son muy 
duros e intensos. Voy a todas con ganas 
y salgo a romper la pista. Me encanta ir 
de un país a otro, es algo que siempre 
había querido hacer.

¿Qué es el deporte en tu vida?
Supone mucho esfuer

zo y mucho sentimiento. 
Concentrarme en una sola 
cosa y conseguirla. Hay 
que seguir una meta que 
es un premio y hacerlo con 
esfuerzo y orgullo. Gracias al deporte 
he visto mucho mundo y he conocido a 
muchas personas.

En los momentos en los que no 
tienes competiciones, ¿hace depor
te?

Aunque acabe la temporada me voy 
siempre a correr porque no me gusta

estar parado. Me gusta estar en el tra
bajo, en casa y después salir a hacer 
deporte.

¿Qué otras cosas te gusta hacer, 
cuáles son tus aficiones?

Me gusta estar con los amigos, en 
casa viendo la tele o salir a hacer cosas 
nuevas y practicar otros deportes.

¿En qué consiste tu entrenamien
to diario?

Entreno todos los días de la semana, 
de lunes a sábado excepto el domingo. 
Estoy toda la tarde entrenando en las 
pistas de atletismo de la Universidad. 
En el día a día hago rodaje durante 35 

minutos y después voy al 
gimnasio donde practico 
lumbares y abdominales. 
Después hago estiramien
tos, juegos de pesas y pier
nas en la máquina. Ya en la 

pista hago series de 300 o 400 metros 
y otros días menos, 200, ó más, 1800 
metros. Siempre dándolo todo. El en
trenamiento diario es lo mejor.

¿Cuáles son tus metas de futuro?
No tengo muchas, salvo en lo de

portivo. Quiero conseguir la Medalla de 
Oro alguna vez. Si la traigo de Inglaterra

“Tengo ganas 
de hacer algo 
muy g rande”

PROMOTORES
CONSTRUCTORES

C/Feria, 57 bajo-2 - 02005 ALBACETE . .  ,
Telèfono. 967 6722 33 - Fax 967 67 23 33 W W W .U IU  TDe.eS

fá ’/n a í/ &  ûfce//. & k¡¡éw /vóát/cree/núJ

Tu vivienda en e i centro de Albacete, por solo 250.000€

Nueva Promoción en C/Octavio Cuartero, 88
Con la Calidad que nos caracteriza

Cuentas con todas las facilidades
•  Por 4.700 € reseivas tu casa.
•  Para que puedas comprarla cómodamente, dispones de 36 meses

para realizar tus pagos hasta la hipoteca.
•  Si lo deseas, te ayudamos en la venta de tu vivienda actual.

LA VOZ
69
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estaría encantado. Este es mi sueño 
pero es complicado.

Hace apenas un mes el rey Juan 
Carlos te entregaba la Medalla de 
Bronce de la Real Orden del Mérito 
Deportivo, ¿qué ha supuesto esta 
distinción?

Es un sueño que tenía y que he con
seguido. Es el premio más grande que 
me han concedido, que el rey me diera 
esta distinción ha sido increíble. Conse
guir medallas es muy complicado pero 
que otras personas te den premios es 
algo muy especial.

Y recientemente también recibías 
la Mención del Jurado al Deporte y a 
la Cultura en los Premios Empresa
riales San Juan 2008, ¿qué pensaste 
cuándo te lo comunicaron?

Es un nuevo orgullo para mí. No es
peraba para nada este premio pero me 
lo concedieron. Muy ilusionado. Si con
sigo además la Medalla de Oro en In
glaterra lo celebraré por todo lo alto. Así 
seguiré, esforzándome y consiguiendo 
premios y medallas.

¿Cómo ves tu futuro?
Lo veo bien pero difícil. El atletismo 

me gusta, me encanta y voy a ser muy 
fuerte y duro. Tengo ganas de hacer 
algo muy grande.

¿Piensas dedicarte siempre al de
porte?

De momento si. Después, si la cosa 
va mal, seguiré con el deporte o entre
nando a otra gente. Aunque me dedique 
a otra cosa siempre seguiré haciendo 
deporte.

¿Qué te dicen tus compañeros?
Me felicitan por todo y me dicen 

que siga adelante. Es muy importante 
tener a todo el mundo de tu lado, me 
está apoyando muchísima gente, pa
dres que me siguen y me dan ánimos. 
Yo seguiré para adelante esforzándome 
día a día para conseguirlo.

“Aún tengo 
que re c o r re r  

mucho mundo”
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Las Chanclas de Teresa
Las compró en una tienda de baratijas 

que había enfrente de la playa. Unas chanclas 
del número 41 para una chica de 17 años. No 
era su costumbre ir sola a la playa, pero esa 
mañana de julio decidió que era una lástima 
pasarse todo el día estudiando en la biblioteca. 
Y sin decirle nada a nadie, cambió los libros y 
cuadernos por la toalla y el bronceador.

Pero olvidó las playeras, por eso compró 
aquellas, a rayas azul marino y blancas, que 
no le gustaban demasiado. El bikini, blanco 
con lunares rojos, lo llevaba debajo de la ropa. 
Se sentía contenta y audaz mientras esperaba 
el autobús y pensaba que era una suerte vivir 
en una ciudad con mar, aunque aquel verano 
había suspendido tres asignaturas y tenía que 
preparar sus exámenes.

Llegó a la playa y extendió su toalla en una 
parte alejada y tranquila, protegida del bullicio 
por unas rocas. Se quitó el sujetador y se echó 
crema. Después se puso los cascos de su mp4 
y se tumbó a tomar el sol. Se quedó dormida 
y soñó que era una sirena y en sus cabellos se 
enredaban las estrellas de mar. Una de ellas no

se volvió malva y el azul del mar se oscureció 
como un enorme párpado en el rostro de 
la noche. Después subió la marea y las olas 
empezaron a exigir tesoros a la tierra. Así, las 
chanclas fueron atraídas por las olas. Primero 
se quedaron flotando en la orilla. Después 
desaparecieron.

Se decía que aquella playa era peligrosa. 
Que tenía fuertes corrientes, como ríos que 
siguieran cauces misteriosos dentro del mar.
Era necesario bañarse con precaución. Decían 
..., no, prefiero no contar nada más, porque 
a veces la gente dice muchas cosas, quizás 
sin mala intención. Además, una chica joven 
y buena nadadora no tenía por qué tenerle 
miedo al mar.

Aquel día ella había cumplido su sueño: era 
una sirena y en sus cabellos se enredaban las 
estrellas y las algas.

Mi sobrina Teresa (ocho años, ojos de color 
caramelo y una insana pasión por escuchar 
historias) me mira con tristeza.

—¿Qué pasó con las chanclas?
—Después de viajar de aquí para allá por

quería desprenderse de sus dedos, haciéndole la superficie del agua, el mar las rechazó. Se 
cosquillas. Se despertó sobresaltada y decidió obstinaban en permanecer juntas, esperando 
ir a nadar, así que caminó descalza hasta el a su recién estrenada propietaria. Aunque
agua, pero a medio camino tuvo que regresar las sirenas no necesitan calzado. Y a ella no
para ponerse sus chanclas: la arena le quemaba le gustaban especialmente. Sólo las había 
demasiado la planta de los pies. comprado para salir del paso en una pequeña

Se descalzó en la orilla, justo en ese tienda enfrente de la playa,
punto en el que la arena está húmeda pero —¿Y la chica? —Teresa está a punto de
no mojada. Dejó allí las chanclas y entró llorar, pero, antes de que pueda responderle,
en el mar. El agua estaba fresca, tan clara y la vemos salir del agua. Largas piernas, pies
transparente que podía ver en el fondo bancos grandes, bikini blanco con topos rojos y una 
de peces casi invisibles y viscosas algas que estrella de mar brillante enredada en su cabello,
evitaba pisar. Se pone las chanclas haciendo un guiño a mi

Pasó una hora. El viento, como un gato sobrina y, caminando despacio, se pierde entre
travieso, empezó a dar zarpazos de arena a las las rocas.
chanclas, que permanecían fieles esperando a —¿Quieres un helado de fresa? —le
su dueña. Pasaron más horas y el horizonte pregunto, pero ya sé que me va a decir que sí.

O
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Residencial Alicante
EN LA MEJOR ZONA DE 

ALBACETE. 52 VIVIENDAS 

EN URBANIZACIÓN 

CERRADA. CON 

PISCINA Y JARDINES 

EN LA QUE PODRÁS 

ENCONTRAR VIVIENDAS 

UNIFAMUIARES 

ADOSADAS Y TAMBIÉN. 

PENSANDO EN FAMILIAS 

MAS PEQUEÑAS. 

VIVIENDAS DE 2 Y 3 

DORMITORIOS. EQUIPADAS 

CON LAS MEJORES 

CALIDADES Y UN AMPLIO 

ABANICO DE SERVICIOS 

PARA DISFRUTAR JUNTO A 

LOS TUYOS

A  a lb a in
San Agustín, 14 lo  F. * 0 2 0 0 1  ALBACETE.

Tfno.: 9 6 7  211 2 5 2 * 9 6 7  6 0 7  6 2 6 . •  Fax: 9 6 7  211 735  
albain@>albatn.es 
w w w .a lb a in .e s
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El Albacete Balompié, 
tras una bochornosa 

temporada que a punto 
ha estado de mandar al 

club a Segunda B, pierde 
de nuevo los estribos 
y arremete de forma 

parcial y desmesurada 
contra las decenas de 

medios que cubren 
la información diaria 

del equipo manchego, 
acusando a estos de 

desinformar y de seguir 
intereses particulares en 

contra del club y la ciudad. 
Estas acusaciones, 

suponen un ataque sin 
precedentes a la actividad 
de un gremio periodístico 

deportivo y responde a 
una evidente intención de 

volver a dar información 
de forma desvirtuada, 

dirigida e interesada a la 
opinión pública. El Club, 

mediante una guerra de 
comunicados, desautoriza 
de forma categórica toda 

información que no sea 
cotejada y transmitida 

por su soporte oficial, la 
pagina web de la entidc
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Ética Profesional
Despreciada

El trabajo de más de 15 medios de comunica
ción ha sido señalado y desacreditado por unos di
rigentes que siguen empeñados en hacer historia 
sea de la forma que sea. No se recuerda un hecho 
similar en la liga de fútbol profesional en sus déca
das de historia. La falta de respeto hacia los pro
fesionales de la prensa ha sido tan descarada que 
muchos de los compañeros no saben ni como hay 
que reaccionar ante una situación tan dantesca, tan 
repugnante y tan interesada por parte de una serle 
de señores en los cuales un día se creyó, por su 
buena Intención, sus ganas de aportar cosas nue
vas y por su alternativa a priori Interesante, pero que 
a base de una puesta en escena esperpéntlca han 
agotado todo su crédito. Han sido muchos meses 
de despropósitos, falta de transparencia, egocen
trismo y ausencia de toda humildad, precisamente 
algo que nunca le ha faltado ai Albacete Balompié 
y por lo que ha sido respetado dentro y fuera de 
nuestras fronteras. Por ser un club carismàtico, 
señor, humilde y con una filosofía envidiable. A es
tas horas, el club es de nuevo una victima. Dicen 
que los jugadores pasan, los presidentes también, 
Incluso más de un entrenador en distintas etapas, 
pero siempre quedará lo mismo, el club y su afición, 
si, esa que escucho más de diez veces su llamada 
agónica esta temporada y bajó inmediatamente a 
los infiernos de El Ejido y Castellón a por él. Esa que 
el pasado 15 de junio se puso sus mejores galas 
para homenajear a un equipo que no lo merecía. Un 
equipo que había suspendido, que había sido victi
ma de sus propios errores, de su falta de sitio, de su 
mala planificación y lo mas grave, de la prepotencia 
de algunos de sus rectores.

El Comunicado

El Consejo de Administración del Albacete Ba
lompié SAD decidió por unanimidad comunicar al 
grueso de su afición que tomen siempre como refe
rencia esta página web del Albacete Balompié para 
contrastar cualquier Información a fin de poder estar 
informados con veracidad y en defensa siempre de

los intereses del club. Esta decisión se produce ante 
la proliferación de informaciones no veraces sobre 
el mercado de flchajes procedentes de periodistas 
muy concretos que atienden otros intereses que no 
son los del Albacete Balompié. De este modo, la di
rección deportiva informa que el club no está ni ha 
estado interesado jamás en los servicios del guarda
meta Juanma, del Universidad de Las Palmas, como 
publica Juan Carrizo en La Tribuna de Albacete, 
cuya Información sobre el hecho de que el director 
deportivo pusiera sobre la mesa el pasado lunes el 
nombre de Andonl Goicoechea tampoco es veraz. 
Comunicado.

También añade que ’’por unanimidad decide em
prender una serie de medidas para actuar en defen
sa de la verdad de las cosas y de la honorabilidad de 
las personas en general, y en particular de la labor 
del presidente Ubaldo González y del vicepresiden
te deportivo, Gonzalo Panadero, que están siendo 
objeto de críticas procedentes de periodistas muy 
concretos, absolutamente viscerales, despropor
cionadas y fundadas en hechos no veraces y des
calificaciones impropias, presuntamente atenta
torios contra el honor de las personas. El Consejo 
respalda y apoya la desinteresada y enorme labor 
tanto de éstas como del resto de personas con 
responsabilidad dentro del club y tiene la certeza 
de que estas críticas obedecen a una estrategia 
basada en determinados intereses muy concretos 
de personas enemigas de Albacete y del Albacete, 
cuya actuación en contra de los intereses del club 
no ha variado desde la toma de posesión del actual 
Consejo. Por ello, el club tomará todas las medidas 
necesarias para aclarar estos hechos y tener infor
mada puntualmente a su masa social de estos acon
tecimientos extradeportivos, cosa que no se ha he
cho con anterioridad por motivo de estar en juego la 
permanencia” . TEXTO ÍNTEGRO PUBLICADO POR 
EL CLUB EL 20 DE JUNIO

En fin, poco se puede decir tras una detenida 
lectura de semejante declaración de intenciones. Es 
sin lugar a dudas algo triste, penoso y de muy poca 
ética adoptar posturas tan parciales en defensa de 
los derechos de algo que en todo caso tendrán que 
valorar los propios aficionados, lectores y oyentes, y 
no es otra cosa que un juicio de válor argumentado
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D eporte
de lo que ha pasado esta temporada en la entidad, tanto 
dentro como fuera del campo.

El Final de la Escalera

Es la última pieza de un rompecabezas que empezó a 
desmembrarse en julio del año pasado cuando tras anunciar 
una vuelta a los valores tradicionales de la entidad, con una 
infraestructura de segunda y con gente de la casa, los nue
vos Inquilinos optaron finalmente por una política que daba 
total potestad a un hombre como Máximo Hernández en la 
parcela deportiva. El madrileño vino de la mano de Panadero 
Martínez, hombre fuerte de la directiva que confió los desti
nos deportivos del equipo a un hombre con demostrada y 
respetada experiencia, pero ajeno a todo lo que representa 
la ciudad y el equipo y sobre todo su historia, esa historia de 
la que tanto se alardeó en la campaña previa al relevo pre
sidencial de la entidad. Máximo Hernández no acertó ni con 
Quique Hernández, que sucumbió de forma estrepitosa ante 
su plantilla, ni con los fichajes, muchos de ellos injustificados 
en lo deportivo, ni con las formas de afrontar una crisis.

La critica y la mala interpretación del concepto en sí ha 
supuesto continuos debates este año, empezando por el 
club, que ha definido la misma como un ataque y una forma 
de ir en contra del Albacete, desembocando en una manía 
persecutoria y una trama de fuerzas oscuras que querían 
desestabilizar al club para que bajara de categoría, y termi
nando por unos jugadores obsesionados con las columnas 
de compañeros que llevan toda una vida en la ciudad que 
les vio nacer. Se merecen un respeto y han tenido que con
templar estupefactos la cantidad de disparates que se han 
llegado a comentar en este sentido.

Basta Ya

Esta postura extrema de la entidad y sus rectores ha col
mado la paciencia de quienes llevan Informando sobre el Al
bacete Balompié y sus destinos durante años. Son periodis
tas y personas que de forma desinteresada han colaborado 
en la difusión de todo tipo de campañas e iniciativas para 
ayudar a una entidad que es a estas horas la única victima de 
un juego macabro que si nadie lo impide acabara pagando 
esto de algún modo. Algunos de los profesionales de la infor
mación han hecho balances de este año Infernal y se atreven 
a pensar en alguna solución aunque no sean optimistas al 
respecto:

Juan Carrizo, Jefe de Deportes del Diario La Tri
buna: “Los futbolistas son los únicos a los que se puede 
agradecer la permanencia. Ahora espero que se aprenda de 
los errores y se asuma todo lo mal que se han hecho las 
cosas. Lo de este año ha sido un desastre puesto que se ge
nera una situación de conflicto debido a una política absurda 
de aquí hago lo que quiero y vosotros decid lo que nosotros 
queramos. Un Intento claro y constante de manipular cada 
una de las situaciones. Todo esto también crea un mal rollo 
y un estrés en el propio jugador que se traduce en la marcha 
de muchos de ellos otros equipos” .

Javier IMúñez Bravo, Redactor del Diario El Día:
“Me gustaría elogiar la actitud de los jugadores, únicos pro
tagonistas de esta triste historia. Creo que el consejo esta 
desperdiciando una ocasión única de irse de forma honrosa 
si se puede decir, tras salvar al equipo cuando nadie creía en 
ello. La verdad es que han recibido caña, pero de forma jus
tificada puesto que la realidad era que teníamos a un equi
po en descenso y con unas sensaciones horribles. Deberían 
marcharse”

José Luis Royo, Jefe de Deportes del Diario La 
Verdad: “Este equipo no daba motivos como para creer y 
me duele que se venda ahora el puesto doce, porque un em
pate contra Las Palmas nos podía haber costado caro. Por 
otro lado me parece absolutamente vergonzoso lo de que a 
los jugadores se les permita acusar a los profesionales de la 
prensa de conspirar y querer el mal del equipo. Han enten
dido la crítica con rencor y eso es ser déspota. Jugadores 
como Ferrón o Cañas se merecían mas respeto, es gravísimo 
que existan ordenes de mas arriba para que no jueguen. La 
prensa se puede equivocar y en ocasiones hemos sido duros 
y soy el primero en reconocer mis errores pero me temo que 
ellos no lo harán nunca. Siempre es el yo, yo ,yo y yo y si nos 
críticas significa que eres malo y no quieres al Alba. No me 
quiero ni imaginar que hubiera pasado si este equipo esta en 
ascenso, entonces la prensa se tiene que Ir de la ciudad. Es 
Indignante que a Juan le manden una carta de rectificación 
por un artículo de opinión el primer día y a mi me llamen por 
teléfono para pedirme explicaciones sobre otro tema. Esto 
necesita un cambio de algún tipo. No se puede mentir tan
to” .

Román Escudero, Redactor del Semanario Cróni
ca de Albacete: “La falta de humildad ha sido clave. Tam
bién el hecho de pensar que se podía orientar a la prensa, 
esto es algo Inconcebible aquí y en China. Solo pensar eso 
demuestra el tremendo desconocimiento de su actividad. 
Pienso que si seguimos así habrá problemas muy serlos”
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Las fiestas públicas como conme
moración solemne de algún santo o de 
algún acontecimiento importante o en 
honor de algún personaje han supues
to siempre una interrupción del diario 
quehacer. En la época de que vamos 
a ocuparnos -la de los Austrias, prin
cipalmente el siglo XVI-, hay que tener 
en cuenta dos elementos importantes 
para comprender sus fiestas. De una 
parte, el hecho de que entonces la 
religiosidad presidía, prácticamente 
en todo el ámbito de la Cristiandad, 
todos los actos de la vida, tanto so
cial, pública, como privada; de ahí 
que encontremos en aquellos tiem
pos un predominio de las festividades 
religiosas, de tal modo que los actos 
profanos -toros, luminarias, etc.- se 
justifican por aquellas. Por otro lado, 
el carácter agrario de aquella socie
dad explica que la gran mayoría de las 
fiestas religiosas tuviera una estrecha 
relación con las actividades del cam
po, principalmente las de los santos, 
protectores de las cosechas contra el 
pedrisco, las plagas o la sequía.

Todas las fiestas indicadas eran 
fijas, tenían su fecha, bien en el ca
lendario ordinario o en el eclesiástico. 
Hay que decir que nada sabemos por 
ahora referido a Albacete, en aquel 
tiempo, de la Semana Santa, y casi 
nada de la Navidad. Hubo también 
otras festividades religiosas ocasiona

les, como por ejemplo las celebradas 
en Albacete por la beatificación de 
Santo Tomás de Villanueva o por el 
juramento y voto de la Concepción en 
1620 y 1624 respectivamente.

Otro tipo de fiestas en nuestras po
blaciones, éstas siempre ocasionales, 
eran las relacionadas con la Monar
quía. Unas eran por acontecimientos 
importantes, tales como nacimientos 
principescos, coronaciones, visitas 
reales; se celebraban con regocijos 
(toros, luminarias, etc.) y también - 
cómo no- con actos religiosos. Pero 
en este tipo de fiestas las había tam
bién de carácter fúnebre: eran las hon
ras que se hacían a la muerte de algún 
personaje importante: un rey, una rei
na, un príncipe.

A specto in te re s a n te  
de todos e s to s  
fe s te jo s  en n u e s tra s  
t ie r r a s ,  y que 
conocemos bien p ara  
la  v i l la  de A lbacete, 
e ra  la  co labo rac ión  
e n tre  e l c le ro  y e l 
ayuntam ien to

En estas fiestas era grande la par
ticipación popular, aunque a veces 
obligada, como en el caso de las lu

minarias, que el concejo de Albace
te mandaba hacer casi siempre bajo 
amenaza de multa, o en el de los lutos, 
en cuyo caso se fijaba el tiempo y la 
prohibición de llevar ropas de color.

Las fiestas religiosas según las 
Relaciones de Felipe II

Las Relaciones que para Felipe II 
hicieron bastantes de las poblaciones 
de la actual provincia de Albacete en 
la segunda mitad de la década de los 
años 70 del siglo XVI, nos presentan 
un cierto panorama general de las fes
tividades que se guardaban entonces 
en nuestras tierras, distintas de las 
establecidas con carácter general por 
la Iglesia. Eran fiestas que los pueblos 
habían jurado y votado guardar como 
el día del domingo. Muchos de los 
santos a los que se refieren tenían un 
papel protector. Chinchilla, Alpera, La 
Gineta y Alcalá del Júcar conmemora
ban para defenderse de la langosta a S. 
Gregorio Nacianceno, santo este nota
blemente milagroso a juzgar por lo que 
decía Alcalá: desde que se celebraba 
su fiesta no había vuelto a hacer daño 
la plaga. San Agustín era también abo
gado contra este azote. San Roque, 
abogado de las peste, fue también muy 
venerado; Chinchilla, Montealegre, Ta
barra, La Gineta y Hellín guardaban su 
día. También en Albacete se juraba en 
un concejo abierto, en 1601, celebrar
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su fiesta como si fuera domingo, en 
agradecimiento por haber librado a la 
villa de aquel mal; después se solicita
ría la confirmación episcopal de esta 
decisión. En Chinchilla, con el mismo 
motivo, se celebraba a San Sebastián 
y desde que se hacía, a principios del 
XVI, no había muerto nadie por esta 
causa.

Importante era también Santa Qui
teña (Montealegre, Tobarra, Yeste) con
tra la rabia: tanta era su eficacia que, 
habiéndose abandonado su culto en 
Yeste “se an visto morir siete o ocho 
personas de ravia” . San Juan de mayo 
era otro santo con gran devoción en 
nuestras tierras (Chinchilla, La Gineta, 
Yeste); La Gineta lo había elegido por 
sorteo entre varios, por la sequía y 
cuando se empezó su ermita, comenzó 
a llover “y fue aquel verano de mucha 
agua” . En Chinchilla se le veneraba 
contra el pedrisco y el granizo; y los 
años que no se hacía lo establecido “se 
a visto... que... el propio día a pedreado 
mucho” . También Albacete celebraba 
esta festividad primaveral.

Por la  p rim avera  
A lbacete  y C h inch illa  
fe s te jab a n  a San 
Bernabé, p a ra  la  
p ro tec c ió n  f re n te  a l 
“gusano” de la  vid

La fiesta de S. Jorge se guardaba 
en Alcalá del Júcar y también en Al
bacete, donde la encontramos docu
mentada en 1561, aunque debe ser 
anterior; era el 23 de abril y consistía 
en una procesión a la ermita del santo, 
seguramente en los Ojos de San Jorge. 
Parece que se llevaba en dicho cortejo 
la imagen del santo desde la población, 
lo que supone que antes sería traída a 
la villa, cuyo Ayuntamiento contribuía 
con una limosna para dar de comer a 
los que iban a la romería. Encontramos 
constancia de esta fiesta albaceteña 
hasta 1619. Probablemente se convir
tió por entonces en fiesta de guardar a 
petición del concejo.

La Gineta guardaba la fiesta del 
nombre de Jesús contra el pedrisco, el 
8 de enero, fecha que había sido elegi
da por sorteo. Este sistema del sorteo 
debía de ser bastante frecuente para 
designar un santo o una fecha. Lo en
contramos también en Tobarra, donde 
el hielo, la piedra y la langosta habían 
causado gran pobreza, por lo que 
“procuraron sortear uno de los santos 
canonigados e... por suerte cupo a la 
bienaventurada santa Bárbara, a quien 
el dicho pueblo tiene por abogada...” . 
San Rafael era venerado en Hellín 
“por la tempestad que solía aver... de 
piedra... y después que se celebra la 
dicha fiesta se a visto que a pesado la 
dicha tempestad” .

La fiesta del Corpus Christi se ce
lebraba muy especialmente. Los actos 
religiosos consistían en misa y proce
sión, y en ellos participaba toda la po
blación. También se representaban en 
la iglesia de San Juan autos y comedias 
de tipo sacro y se corrían toros en el 
Altozano. El concejo municipal partici
paba librando puntualmente cada año 
cierto dinero para ayudar a los vecinos 
o forasteros a preparar danzas, inven
ciones o representaciones, pregonán
dose la convocatoria de estos premios 
públicamente.

Las danzas e invenciones debían 
de acompañar al Santísimo en la pro
cesión. Las representaciones se ha
cían, como se ha dicho, en la iglesia. 
Entre los vecinos que tomaban parte en 
estas actividades destacan, en cuanto 
a las invenciones, algunos carpinte
ros, ya que en ellas solían aparecer 
arquitecturas o monumentos fingidos; 
conocemos al respecto los nombres - 
importantes para nuestra villa- de Pe
dro Villanueva o de Alonso Carbonell. 
Los maestros de este gremio monta
ban también en el templo de San Juan 
los andamios para las comedias, con 
cargo al ayuntamiento. En 1580, otros 
artistas, los plateros Gabriel Hernández 
y Pedro de Enciso, hicieron también 
dos invenciones. El mismo año se hizo
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una danza de “cristianos y moros”, que 
destacamos por su curiosidad.

En la procesión iban acompañando 
el ayuntamiento y los distintos oficios, 
todos ellos con sus pendones. También 
había lugar para la música. Un órgano 
portátil acompaño la de 1546. Algunas 
noticias posteriores nos hablan de mi
nistriles, con sus chirimías. Y más tarde 
venían moriscos de Zarra y de Ayora a 
tocar sus dulzainas y trompetas (1580), 
lo que también hicieron a veces en la 
vecina Chinchilla. El desfile se cerraba 
con los ballesteros y los escopeteros. 
Naturalmente el centro de toda esta 
variopinta procesión era el Santísimo, 
para el que hacia final del XVI se hizo 
una hermosa custodia nueva. Las va
ras del palio las llevaban por sorteo los 
regidores.

Con m otivo de la  
f ie s ta  e ra  frecu en te  
c o rre r  algún to ro  en 
e l A ltozano, donde 
hab ía  un rincón  que se 
h a b ilita b a  p a ra  to r i l .  
Según Mateos, en e s to s  
fe s te jo s  del 1663 se 
produjo  la  m ilag rosa  
cu ración  de un hombre 
que se hab ía  ro to  
un brazo, a tr ib u id a  
en tonces a la  Virgen 
de lo s  Llanos

La Virgen de Los Llanos
No podemos precisar documen

talmente el origen de esta devoción. 
A partir de 1581 la imagen era traída a 
la villa y después devuelta a su ermita 
cada año. En 1591 el Ayuntamiento 
dispuso que el traslado a Albacete se 
hiciera “un día de la pasqua de resu
rrección”. Tenían lugar estos actos en 
primavera, normalmente entre marzo 
y mayo. En general, estos traslados se 
hacían por la escasez de lluvias. La se
quía debió ser muy angustiosa los años 
de 1588 y 1607. En 1622 se dice en 
cabildo municipal: “Tratóse... que como 
se ve, el tiempo está muy levantado e 
no llueve e para suplicar a la... rreyna de 
los ángeles pida a su pregioso Hijo nos 
rremedie... conbiene traerse a la Virgen 
de los Llanos” .

Aunque generalmente la imagen 
se traía en primavera, conocemos un 
caso, en 1624, en que se trajo a la villa

por una persistente sequía otoñal, per
maneciendo aquí mucho tiempo, hasta 
la Navidad.

Podemos concluir, en vista de lo 
expuesto, que el culto y devoción de 
la villa a su Virgen se reavivó entre las 
dos últimas décadas del XVI y las dos 
primeras del XVII. Pero el fervor se in
crementó más entrada ya esta última 
centuria.

Fiesta de San Antón
Es este otro santo de antigua tradi

ción en Albacete. Tenía en el siglo XVI 
una ermita al final de la calle que aún 
hoy conserva su nombre, desapare
cida hacia fines del primer cuarto de 
siglo XX.

A fines del XVI, el año 1587, el Pro
visor del obispado reconocía como 
auténticos unos hechos milagrosos 
realizados por el santo en Albacete, 
por lo que mandaba realizar en la villa 
una procesión general a su ermita el 
día que acordaran el ayuntamiento y el 
clero; en ella habían de ir todos los clé

rigos, frailes y población, cantándose 
un Te Deum. A partir de ahí, se cele
braba el día del santo -al menos en los 
años siguientes- una procesión y una 
fiesta en su ermita, aunque ignoramos 
si se hacía ya antes de los milagrosos 
sucesos, en los que quizá pudiéramos 
encontrar el precedente de la fiesta, 
tradicional y popular, que aún se con
serva en nuestra ciudad.

Como curiosidad, recordemos que 
en 1791 se atribuyeron al santo otros 
milagros: la campanilla de su vara sonó 
sola y la imagen sudaba.

Fiestas de Albacete en relación 
con la monarquía

Los acontecimientos importantes 
eran comunicados al Ayuntamiento de 
Albacete por la Corona, a través del 
Gobernador del Marquesado, orde
nándose dar gracias y hacer alegrías 
por ellos; el concejo Municipal, en 
consecuencia, acordaba luego lo que 
había de hacerse. Así se celebró, por 
ejemplo, la fiesta por la victoria de San 
Quintín contra los franceses.

Entre los nacimientos principes
cos, podemos recordar el del príncipe 
don Fernando, a finales de 1571, hijo 
de Felipe II y Ana de Austria; con su 
motivo se hicieron danzas, comedias 
e invenciones, los consabidos toros y 
luminarias, y un solemnísimo desfile 
de la villa a la iglesia mayor para dar 
gracias.

Entre las visitas reales, la de Car
los I en 1541, la de Felipe II en 1586 o 
la de Felipe III en 1599, dejarían en los 
vecinos de la villa que las presenciaron 
un recuerdo profundo por lo extraordi
nario de la ocasión.
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LAS PELICULAS 
□ EL MES

'JftmóH.VERGAJEA.
«O HAY

VUELTA ATRÁS.

I |  David Martínez

Vamos a rescatar unos cuantos títu
los de los últimos que han pasado por 
nuestras carteleras, camino del verano, 
que tan aciago suele ser para los estre
nos de calidad. El primero es “ Hasta que 
el diablo sepa que has muerto” , la últi
ma obra del veterano Sldney Lumet, con 
Philip Seymour Hoffman y Ethan Hawke 
como protagonistas. Un Inteligente thrlller 
desestructurado temporalmente para ter
minar convirtiéndose en una radiografía de 
las miserias del ser humano y de una Ins
titución como la familia. La segunda sería 

“La Niebla” , adaptación, la enésima, de 
l una novela de Stephen King, en la que 
l  de manera Inteligente y sobria (amén de 
I  los bichltos y demás efectos especiales) 
H juega con la claustrofobia y el azar mal 
K  avenido. Buena película de entretenl- 

miento y algo más, realizada por un
■  director, Frank darabont, que ya había 
H  llevado a la pantalla en el pasado algu- 
H  na otra historia de Klng (en concreto, 
H  “La milla verde”). Otro título interesan-
■  te es el regreso a las pantallas de M.
■  Night Shyamalan con “El Incidente” . 
H |  Mark Wahlberg encabeza el reparto

H  de esta apocalíptica y enigmática 
H  historia del director de “ El Sexto 
H  Sentido” , “Señales” y las Incom- 
■  prendidas “El Bosque” y “La joven 
H ;  del agua” . Otro título es el regreso 
I ' :  a la dirección de George Clooney, 
■ I  con una comedia de triángulo 

amoroso protagonizada por el 
propio Clooney, Renée Zellweger y 

John Krasinski. “Ella es el partido” , come
dia romántica ambientada en torno al mun
do del deporte (fútbol americano de; mitad 
del siglo XX, para ser más exactos) 41 re
c ita d o s  controvertidos.

H Ü

• The Devil and Daniel 
Johnston (2005)

Genial documental en torno a la 
vida de un “genio” a partes iguales 
mito de culto y enfermo de psiquiá
trico. Personaje singular en torno 
al cual Jeff Feurzelg construye un 
discurso original, un entramado de 
recreaciones, imágenes de archivo 
y entrevistas actuales que dan a co
nocer las vivencias y emociones de 
un outslder.

NOMINADA Al. OSCAR 
MliJUIl IVCl.MI-NTAI.

resrtVAL LU. SONDANO! 
GRAN 1‘HÚMÍÜ L)hL jÜk.MXl

D u ra n te  -S a n n *  
iv F r ic iid M n  l 'u n o i i  
i  ¡m o b ili «lei m e n ti 

a n ic i ic *n o . .. .

li A ldi q u e  u n  <1 
lo ti o  cam b ió .

• Capturing the Friedmans (2003)
Andrew Jarecki se encontraba rodan

do un documental sobre los payasos que 
son contratados para las fiestas de cum
pleaños en Nueva York. Pero un buen 
día todo cambió mientras entrevistaba a 
uno de ellos, David Friedman. La historia 
de su familia, pederastía, culpabilidad o
Inocencia, juicios paralelos, etc. convirtió
el documental en una radiografía de esta 
familia, ¡lustrada por las propias imáge
nes privadas grabadas por ellos mismos
durante el período más duro de sus v¡-
das.

T H E  M T S T
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H O R O S C O P O
ARIES

(21 m arzo -20  abril)

Salud: C ontrole su te m p e ra 
m ento o podría tener subi

das de  tensión.
Trabajo: El aburrim iento será la tónica general de  
este m es en su puesto de  trabajo. P iense que las 
vacaciones están a  la vuelta de  la esquina. 
Amor: No intente forzar su vida social. Pueden  
presentarse d ificultades con sus am igos y con su 
entorno familiar.
Día favorable: M iércoles 2 
Número de la suerte: 9

LEO
(23 ju llo -22  agosto)

Salud: Su salud le preocupa
rá, pero esas pequeñas m o

lestias no revisten m ayor im portancia.
Trabajo: El terreno profesional va  a  requerir una 
im portante dosis de  esfuerzo. M erecerá  la pena  
porque la parte  económ ica va a tener resultados  
satisfactorios.
Amor: N o deje  d e  lado su v ida social y  d e  pareja. 
Tiene que ser m ás atento  con los que le rodean. 
Día favorable: Lunes 14  
Número de la suerte: 3

SAGITARIO
(22 nov i.-22  diciem bre)

Salud: Tendencia a  las ja 
quecas. H aga  ejercicio y una 

dieta  m oderada  y sencilla.
Trabajo: N o actúe  sin pararse a  reflexionar. Aun
que parezca un buen m om ento , d ebe  pararse a 
pensar bien las cosas.
Amor: Tenderá a soñar y a  dejarse llevar por las 
ilusiones. Eso está m uy bien, pero no olivide te 
ner los pies en la tierra.
Día favorable: S áb ad o  19  
Número de la suerte: 7

TAURO
(21 abril-20 mayo)

Salud: No com eta  excesos  
con el alcohol. Ya no aguan

ta  las resacas com o antes.
Trabajo: En lo referente al d inero y al presupues
to  económ ico  d ebe  ajustar sus necesidades. Se  
avecinan cam bios que le prestigiarán.
Amor: Sus problem as de  relación con am igos o 
fam ilia tenderán a desaparecer. Trate d e  hacer 
nuevos am igos. El am or le espera.
Día favorable: M artes  29  
Número de la suerte: 11

VIRGO
(23 agosto-21  septiem bre)

Salud: Un buen paseo o la 
práctica del algún deporte  

puede ayudarle con sus nervios.
Trabajo: S erá  m ejor que planifique cu idadosa
m ente  sus próxim os pasos, porque d e  ello d e 
pende su triunfo o fracaso.
Amor: La realidad se im pone y tras m eses de  
discusiones decid irá  poner punto y  final a  su re
lación.
Día favorable: D om ingo 6 
Número de la suerte: 4

CAPRICORNIO
(23 d ic iem bre-21 enero)

Salud: S e sentirá con fuer
zas  para realizar grandes

hazañas.
Trabajo: D eje libre su im aginación para m ejorar 
su posición. S ea  prudente  al exponer sus ideas. 
Buen m om ento  para la inspiración literaria. 
Amor: Tendrá que prestar m ás atención que de  
costum bre a  su vida afectiva  y  asum ir responsa
bilidades. Su sentido del hum or puede ayudar. 
Día favorable: V iernes 25  
Número de la suerte: 23

GEMINIS
(21 m ayo-21 junio)

Salud: C iertos m om entos de  
ansiedad podrían provocarle  

problem as gastrointestinales.
Trabajo: Su sentido de  la to lerancia  le servirá  
para estudiar situaciones laborales de  form a m e 
nos crítica.
Amor: Va a aparecer una relación m uy especial 
en su entorno sentim ental. N o se im paciente y 
deje que las cosas sigan su curso.
Día favorable: M iércoles 16  
Número de la suerte: 2

LIBRA
(22 sep tiem bre -22  octubre)

Salud: In tente abandonar  
los m alos hábitos y  costum 

bres que a fectan a su salud.
Trabajo: Las propuestas e  iniciativas de  sus 
com pañeros le van a anim ar a  im plicarse en un 
proyecto del que no estaba m uy convencido. 
Amor: Días torm entosos para las relaciones per
sonales. Su estabilidad em ocional va a  experi
m entar un gran acoso.
Día favorable: Jueves 10  
Número de la suerte: 8

ACUARIO
(22 enero-21 febrero)

Salud: D ebe cuidarse m ás  
o podría  tener problem as

musculares.
Trabajo: P uede que sus intenciones no sean en 
tend idas en la em presa y  term inen por causarle  
problem as. A ctúe  con inteligencia.
Amor: En su grupo de  am istades pueden pre
sentarse problem as de  liderazgo. S ea  condes
cendiente, especia lm ente  con su pareja.
Día favorable: Lunes 7 
Número de la suerte: 0

CANCER
(22 jun lo -22  julio)

Salud: ¿N unca se ha hecho  
unos análisis de  control?  

Pues ahora sería un buen m om ento.
Trabajo: G randes perspectivas para el futuro. SI 
hace algún viaje conocerá gente interesante para  
su prom oción personal.
Amor: S e sentirá con gran seguridad y sabrá  
conquistar de  la persona a quien quiere, tam bién  
consolidará sus am istades.
Día favorable: Viernes 11 
Número de la suerte: 13

ESCORPIO
(23 octubre-21 noviem bre)

Salud: Su bienestar es lo 
prim ero, así que aprenda a 

relajarse y  a  com er adecuadam ente .
Trabajo: Las cosas irán m ás lento de  lo habitual. 
No se precip ite en tom ar decis iones a la ligera, y 
ten g a  en cuenta a  sus com pañeros.
Amor: En vez de  tratar de  parecer insensible, 
pruebe a m ostrarse m ás natural. C om probará  que  
los que le rodean le aprecian en todo  su valor.
Día favorable: D om ingo 20  
Número de la suerte: 6

PISCIS
(22 feb rero -20  m arzo)

Salud: Podría sufrir m areos  
o dolores de c a b e za  que le 

estropearán algún plan interesante.
Trabajo: Las vacaciones le dejarán tiem po  para  
pensar en otros horizontes profesionales a le ja
dos de  su actual ocupación.
Amor: Buen m om ento  para dejarse llevar y  estar 
abierto a  nuevas personas y experiencias. N unca  
se sabe dónde estará el am or de  nuestra vida. 
Día favorable: M iércoles 23  
Número de la suerte: 5
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Domicilia tu nómina o pensión y podrás 
conseguir* una magnífica Nintendo DS 

o un juego de maletas Samsonite.

Lo que tú elijas.
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NOMINAS CCM

•  ANTICIPO DE NOMINA •  CREDITO EN TUS TARJETAS 
•  0% COMISIONES DE ADMINISTRACIÓN 

•  SEGURO DE ACCIDENTES GRATUITO 
... Y PROMOCIÓN DE REGALOS

’Bases de la campaña disponibles 
en Oficinas CCM y en nuestra web
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Toda la actualidad en con el mejor equipo
A l b a c e t e T e v e

C A S T ? í . l 4

ahora en Castilla La Mancha es

ALBACETE CANAL 6 5  •  TOLEDO CANAL 51  •  SUR TOLEDO CANAL 3 9  
TALAVERA CANAL 3 2  •  GUADALAJARA CANAL 4 0  •  CIUDAD REAL CANAL 6 0  

NORTE CIUDAD REAL CANAL 5 4  •  CUENCA CANAL 4 4  
A LM A N SA  CANAL 5 2  •  HELLIN CANAL 21  •  VILLARROBLEDO CANAL 3 2

OPERADORES DE CABLE

TELERODA
T A /  A S  k J A A l £ A
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